
ИНИЦИАТИВА  
Кого оштрафуют 
за незаконную 
перепланировку

В квартиру 
напролом

Владислав Куликов

ПРАВИТЕЛЬСТВО России подготовило положитель-
ный отзыв на законопроект, распространяющий на 
коммерсантов штрафы за незаконную перепланиров-
ку.

В зоне риска часто оказываются первые этажи и 
подвалы многоквартирных домов. Например, пред-
приниматели часто выкупают на первых этажах жи-
лых домов квартиры, чтобы превратить их в нечто 
прибыльное: магазины, рестораны, парикмахерские и 
прочее. 

Естественно, для того, чтобы квадратные метры из 
спальных стали рабочими, надо многое сломать. Часто 
это делается без разрешения, и нередко ремонт крайне 
опасен для всего дома.

Однако сегодня под статью 7.21 КоАП «Нарушение 
правил пользования жилыми помещениями» попада-
ют только физические лица.   То есть если об-
ычный человек начнет ломать у себя принци-
пиально важные стены, он будет наказан. 

СЕМЬЯ В Италии из документов 
уберут определения 
«родитель 1» и «родитель 2»

Римские папы 
и мамы

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

ИТАЛЬЯНСКИЕ власти нагляд-
ным образом продемонстриро-
вали приверженность к тради-
ционным ценностям, офици-
ально объявив о возвращении в 
удостоверения личности для 
несовершеннолетних определе-
ний «мать» и «отец». Они заме-
нят абстрактное понятие «ро-
дители», введенное в 2015 году.

Графы «родитель 1» и «роди-
тель 2» появились в официаль-
ном анкетировании на Апенни-
нах после того, как в соответст-
вующих коммунальных служ-
бах стали регистрировать детей 
гомосексуальных пар. За их 

введение ратовали представи-
тели правящей на тот период 
Демократической партии Ита-
лии. Так, в апреле 2018 года мэр 
Турина Кьяра Аппендино впер-
вые в истории Италии офици-
ально зарегистрировала ребен-
ка, родителями которого значи-
лись две матери. 

До этого прецедента реги-
страция приемных или биоло-
гических детей гомосексуаль-
ных пар проводилась местны-
ми властями исключительно 
после соответствующего реше-
ния суда — ведь, в Италии, в от-
личие от многих других стран 
Европейского союза, 
однополые браки за-
прещены законом. 

КОШЕЛЕК Верховный суд 
объяснил, когда 
восстановить срок 
принятия наследства 
не получится

Опоздавшие 
наследники

Наталья Козлова

СПОРЫ наследников за право получить имущество 
умершего человека не только болезненные, но и зача-
стую юридически сложные.  Это наглядно продемон-
стрировало одно из последних решений Судебной 
коллегии по гражданским делам Верховного суда РФ.   
Высокая судебная инстанция изучила результаты 
спора за наследство взрослых детей от первого брака 
умершего гражданина с его вдовой.

Ситуация была следующая. После смерти человека 
его вдова в положенный по закону срок оформила на 
себя его наследство. Но спустя год неожиданно появи-
лись  дети от первого брака и заявили свои права на то 
же наследство.  Две дочери отнесли в суд иск к вдове. В 
нем они просили суд признать недействительным ее 
свидетельство  о праве на наследство, попросили 
определить их долю в оставленном имуществе и еще 
хотели восстановить им срок для принятия наследст-
ва, так как они его пропустили.

В суде истицы рассказали, что они — наследницы 
по закону и имеют право на долю в наследстве, кото-
рое осталось от их отца. О том, что отец умер, они уз-
нали спустя год после похорон. Обратились к нотари-
усу во Владимирской области, но им отказа-
ли, так как сроки для принятия наследства 
прошли.

Сегодня 
на кинофестивале 
смотрим 
заключительный  
полнометражный 
фильм 
конкурсной 
программы «Лес» 
Романа Жигалова

Владимир Баршев

В
ступили в силу приказы 
МВД по взаимодействию 
Госавтоинспекции с автош-

колами. О том, как теперь со-
трудники ГИБДД будут прове-
рять автошколы, какие докумен-
ты им выдавать и что необходи-
мо проверять желающему об-
учиться вождению, в редакции 
«Российской газеты» рассказал 
заместитель начальника Госав-
тоинспекции МВД России Нико-
лай Шеюхин.

Речь идет о двух приказах. 
Первый утвердил порядок согла-
сования основных программ об-
учения водителей, а второй — по-
рядок выдачи заключений на со-
ответствие учебно-материаль-
ной базы автошкол этим про-
граммам.

Николай Шеюхин напомнил, 
что с 2010 по 2013 год в связи с 
изменением порядка лицензиро-
вания ГИБДД перестала контр-
олировать подготовку водите-
лей. В результате уровень подго-
товки кандидатов резко упал, а 
аварийность начинающих води-
телей выросла. Поэтому в 2013 
году Госавтоинспекции вновь 

вернули обязанность по согласо-
ванию программ и выдаче соот-
ветствующих заключений. 

В результате по итогам 2018 
года в сравнении с 2013 годом 
количество ДТП по вине начина-
ющих водителей снизилось на 59 
процентов, погибших в них лю-
дей — на 69 процентов, а раненых 
— на 58 процентов.

Но если до сих пор заключе-
ния выдавались, то зачем потре-
бовались эти приказы? 

— Мы установили единый по-
рядок, — пояснил Николай Шею-
хин. — До сих пор в каждом реги-
оне были свои подходы. Прика-
зы устанавливают один общий 
для всех порядок проведения 
процедур, с  прописанными сро-
ками их проведения. Это будет 
удобно как для самих образова-
тельных организаций, так и для 
сотрудников госавтоинспек-
ций. Кроме того, введение такой 
процедуры, как прекращение 
действия заключений, создаст 
барьер для недоброкачествен-
ного обучения и использования 
учебно-материальной базы, не-
с о о т в е т с т в у ю щ е й 
установленным требо-
ваниям. 

Наталья Козлова

Александр Иванович, Феде-
ральная палата адвокатов 
раскритиковала президент-
ский законопроект, который 
дает Следственному комите-
ту РФ право создавать судеб-
но-экспертные учреждения и 
проводить судебные экспер-
тизы. Адвокаты заявляют, 
что по закону судебный эк-
сперт «не может находиться 
в зависимости от органа или 
лица, назначивших судебную 
экспертизу». А еще защитни-
ки  пугают, что если прези-
дентский законопроект бу-
дет принят, то «состяза-
тельность российского право-
судия может окончательно 
рухнуть». Что бы вы на это 
ответили?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: С момента 
создания Следственный коми-
тет, подчиненный непосредст-
венно президенту Российской 
Федерации, активно наращива-
ет потенциал по борьбе с пре-
ступностью. За это время пере-
чень составов преступлений, 
подследственных следователям  
Следственного комитета,  зна-
чительно увеличился. 

В компетенцию ведомства 
переданы налоговые преступле-
ния, тяжкие и особо тяжкие пре-
ступления, совершенные несо-
вершеннолетними и в отноше-
нии несовершеннолетних. 
Исключены из альтернативной 
и перешли в исключительную 
юрисдикцию следователей 
Следственного комитета подав-
ляющее большинство престу-
плений коррупционной направ-
ленности.

За период с 2011 года в суды 
направлено свыше 785 тысяч 
уголовных дел, из них 70 тысяч 
— о коррупции. По переданным в 
суд делам только лиц, обладаю-
щих особым правовым стату-
сом, привлечено к уголовной 
ответственности  более 8,5 ты-
сячи. В ходе предварительного 
следствия и процессуальных 
проверок возмещено государст-
ву и потерпевшим от преступле-
ний гражданам более 272 мил-
лиардов рублей.

Безусловно, криминалисты и 
эксперты Следственного коми-
тета в достижение этих резуль-
татов внесли значительный 
вклад. 

Какие экспертизы сейчас де-
лают в ведомстве и какое зна-

чение Следственный коми-
тет придает криминали-
стике и экспертной составля-
ющей? 

А Л Е К СА Н Д Р  БАСТ Р Ы К И Н : Мировой 
опыт и наша собственная пра-

ктика показывают, что выявле-
ние и качественное расследова-
ние преступлений невозможно 
без эффективного экспертного 
обеспечения. В условиях уско-
рения темпов развития науки и 

техники эта зависимость толь-
ко возрастает. Хочу подчер-
кнуть, что на момент образова-
ния Следственный комитет РФ 
был единственным федераль-
ным органом с функциями 
предварительного расследова-
ния, который не имел своей ве-
домственной системы экспер-
тного обеспечения. 

В связи с этим президентом 
нам предоставлены полномо-
чия по осуществлению судебно-
экспертной деятельности, пред-
усмотрены экспертные подра-
зделения и должности экспер-

тов. Данные вопросы регламен-
тированы в «Положении о След-
ственном комитете РФ», утвер-
жденном Указом президента РФ 
«Вопросы деятельности Следст-
венного комитета РФ». В ведом-
стве созданы экспертные подра-
зделения по наиболее востребо-
ванным высокотехнологичным 
видам экспертных исследова-
ний, назначение кото-
рых в иные ведомства 
создавало проблемы.

ТОЛЬКО В «РГ» Глава Следственного комитета РФ 
Александр Бастрыкин — о криминалистических секретах 

Следствие ведут 
знатоки

АВТОМОБИЛИ Госавтоинспекция  будет допускать автошколы 
к обучению будущих водителей по-новому 

Не поедут без ГАИ

02
Бизнес выби-
рает ИП — поче-
му компаний 
стало меньше, 
чем индивиду-
альных пред-
принимателей    

05
Вторая смена —
женщины  
тратят   
на домашние 
дела 200 рабо-
чих дней за год

05
Дело «Седьмой 
студии» — 
все подсуди-
мые дадут 
подписку 
о невыезде  

07
Особое пита-
ние для пожи-
лых людей 
могут разрабо-
тать отечест-
венные 
диетологи 

09
Оформить ДТП  
за пятнадцать 
минут
позволит 
приложение 
для смартфона

15
Армейцы 
Москвы 
и Петербурга 
сегодня опре-
делят участни-
ка финала 
Кубка Гагарина   

КИНОФЕСТИВАЛЬ

А К Ц Е Н Т

После того как ГИБДД   вернули контроль 
за автошколами, аварийность 
начинающих водителей снизилась 
более чем в два раза

А К Ц Е Н Т

Эксперты СКР за год проводят более 
30 тысяч сложных экспертиз - 
от молекулярных до лингвистических

Австралийский доллар  46,4245
Азербайджанский манат  38,5204
Армянский драм**  13,4051
Белорусский рубль  30,5759
Болгарский лев  37,5293
Бразильский реал  16,8767

Венгерский форинт**  22,8193
Вон Республики Корея***  57,0218
Гонконгский доллар* 83,2524
Датская крона*  98,3266
Доллар США  65,3498
Евро  73,3617

Индийская рупия**  93,7923
Казахстанский тенге**  17,1666
Канадский доллар  48,8268
Киргизский сом**  93,3569
Китайский юань*  97,2438
Молдавский лей*  37,5035

Новый туркменский манат  18,6981
Норвежская крона*  76,1688
Польский злотый  17,1077
Румынский лей  15,4484 
СДР  90,6461
Сингапурский доллар  48,1895

Таджикский сомони*  69,2999
Турецкая лира  11,5002
Узбекский сум***  77,4930
Украинская гривна*  24,5413
Фунт стерлингов  85,3664
Чешская крона*  28,6321

Шведская крона*  70,3852
Швейцарский франк  65,3890
Южноафриканский рэнд*  46,2169
Японская иена**  58,62285

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 09.04.19

Михаил Сеславинский: 
За 25 лет рунет 
прожил жизнь  
до Вселенной 
интернета

Восемь правил покупки  
страхового полиса, которые 
защитят от мошенников, — 
рекомендации Банка России 
для автовладельцев

Елена Шмелева   
о талантливых 
детях, 
согретых светом 
«Сириуса» 

Машина для инвалидов: 
стильно, 
удобно, 
безопасно, 
экологично
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Александр Бастрыкин: Без качест-
венной экспертизы раскрыть пре-
ступление нельзя.



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
9 апреля 2019
вторник №77 (7835)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Домен RU встретил 25-летие 

гашением почтовой марки. Марка 

тиражом в 135 000 экземпляров 

и номиналом в 32 рубля издана 

«Почтой России». 

— Сначала идея гашения марки 

«25 лет российскому нацио-

нальному домену RU» вызвала 

вопрос: «Зачем это интерне-

ту?», — говорит депутат Госдумы 

Леонид Левин. — Теперь мы 

понимаем, что сделали крутое 

дело. Почтовая марка — первое 

средство коммуникации между 

людьми. И то, что у рунета она 

появилась — хороший знак. Ведь 

почта остается средством связи, 

сеть им стала, а вместе они — 

ветви и способы обновляемой 

коммуникации.  

Для гашения марки был изготов-

лен особый сувенирный штем-

пель. На марке изображен нацио-

нальный домен RU на фоне HTML-

кодов. Стремительность полета 

изображения марки отражает 

пики роста домена .RU. С 1994 по 

2007 год в домене RU был зареги-

стрирован миллион доменных 

имен. Затем цифра была удвоена: 

24 июня 2008 года — 1,5 миллиона 

доменных имен, 22 марта 2009 

года — 2 миллиона. Именно на 

2006—2008 годы приходятся 

пики роста рунета, достигавшие в 

разные годы 51—61 процента. В 

сентябре 2012 года домен насчи-

тал 4 миллиона доменных имен, в 

ноябре 2015 года — 5 миллионов. 

Сегодня домен .RU остается од-

ним из лидеров по годовому при-

росту среди крупнейших нацио-

нальных доменов верхнего уров-

ня. А после гашения почтовой 

марки образ рунета, как и марка, 

имеют еще и филателистическое 

значение.

— Юбилей — всегда воспоминание, 

— говорит Михаил Сеславинский, 

руководитель Федерального 

агентства по печати и массовым 

коммуникациям. — Для меня вос-

поминание об интернете: «Я пом-

ню его еще маленьким». Это было 

в начале 90-х. Меня в Госдуме по-

садили, как сейчас помню, за 

компьютер 386. Включили, а там 

реклама: «Вот вы и в Хопре!». Я 

попросил ее убрать. Мне предло-

жили в сети увидеть информацию 

о себе. Так у меня перед глазами 

пронеслась вся моя жизнь за одну 

минуту. А теперь, спустя 25 лет, я 

могу сказать: «Вот мы и в рунете!» 

Ведь за этот, с точки зрения исто-

рии миг, рунет прожил жизнь от 

микроскопического сегмента до 

Вселенной интернета. И стал не 

только незаменимым средством 

связи, но и гуманитарной ценно-

стью. 

По данным Роспечати, среди до-

машних страниц рунета преобла-

дают образовательные, научно-по-

знавательные и художественно-

публицистические сайты. А в 2014 

году домен .RU и вовсе стал пер-

вым национальным доменом вер-

хнего уровня, используемым в эм-

блеме зимних Олимпийских игр 

2014.

Подготовил 
Владимир Емельяненко

ВЕРХОВНЫЙ СУД Проверена 
подсудность экс-главы 
правительства Дагестана 

Из казны — 
в свой карман

Владимир Федосенко

Верховный суд РФ вчера рассматривал ходатайство 
Генпрокуратуры об изменении подсудности по делу 
бывшего временно исполняющего обязанности пре-
мьер-министра Дагестана Абдусамада Гамидова и его 
заместителя Раюдина Юсуфова.

Оба фигуранта громкого дела ранее настаивали на 
том, чтобы их судили в Махачкале.

В ходатайстве надзорного ведомства указано, что 
«связи обвиняемых в правоохранительных и судебных 
органах Дагестана, а также их статус в регионе могут 
быть обстоятельствами, которые повлияют на беспри-
страстность судей в Махачкале в условиях судебного 
разбирательства».

В Генпрокуратуре обеспокоены тем, что любое ито-
говое решение судов Дагестана может вызвать крити-
ческую оценку со стороны общественности. И еще в 
связи с тем, что до вступления в силу решения об опре-
делении подсудности срок содержания обвиняемых 
под арестом может подойти к концу. Поэтому предста-
витель гособвинения, как сказано в документе «в рам-
ках беспристрастного правосудия», настаивает пере-
дать материалы дела для рассмотрения в Лефортов-
ский районный суд Москвы.

Защитники обвиняемых в свою очередь обратили 
внимания суда на то, что заявитель не представил до-
казательств по указанным в ходатайстве доводам, ог-
раничившись лишь предположениями. По этой причи-
не они просили признать ходатайство необоснован-
ным и незаконным. Тем не менее они настаивают, что 
их подзащитные готовы участвовать в судебных засе-
даниях в любом городе России.

Расследование уголовного дела Гамидова и его под-
чиненных завершено, следствие согласовало с защи-
той и обвиняемыми дату ознакомления с материалами 
дела. В Генпрокуратуре готовится к утверждению об-
винительное заключение.

Бывшие вип-чиновники Дагестана Абдусамад Гами-
дов и Раюдин Юсуфов обвиняются в присвоении или 
растрате в особо крупном размере. По данным следст-
вия, они присвоили 41 миллион рублей из бюджета, 
предусмотренных на реконструкцию здания изолято-
ра временного содержания в Махачкале.

Этот эпизод был выделен из уголовного дела, фигу-
рантами по которому является еще ряд высокопостав-
ленных дагестанских чиновников. Следствие считает, 
что общая сумма ущерба составила более чем 100 мил-
лионов рублей бюджетных средств, выделенных на со-
циальную сферу и инвестпрограмму Дагестана.

Все фигуранты дела находятся под стражей в СИЗО.   

ПРОГРАММА На поддержку 
языка из бюджета выделят 
470 миллионов рублей 

По-русски 
говоря

Елена Новоселова

В 2019 году из федерального бюджета будет выделено 
470 миллионов рублей на популяризацию языка Пуш-
кина и Толстого за рубежом и в России. Об этом стало 
известно на первом заседании новой Межведомствен-
ной комиссии по вопросам сохранения, защиты и раз-
вития русского языка. Инициировавшая создание но-
вой структуры министр просвещения Ольга Васильева 
назвала ее задачи стратегическими «как внутри стра-
ны, так и на международной арене».

Это уже не пер-
вая попытка объе-
динить усилия всех, 
кто заинтересован в 
продвижении мяг-
кой языковой силы 
в мир. Русский хотя 
и входит в десятку 
самых многочи-
сленных и влиятельных языков, однако в некоторых 
областях утерял свои ведущие позиции. Например, как 
язык науки. А еще в 50-е годы XX века 40 процентов на-
учной литературы выходило на русском. 

Вчерашнее заседание стало бурным. Среди приме-
ров, которые были призваны подчеркнуть отставание, 
оказался пресловутый учебник 1992 года выпуска, по 
которому занимаются дети в лояльной к изучению рус-
ского языка Монголии. Отметили и отсутствие учебных 
планов и программ подготовки учителей для классов, где 
половина школьников не знают или почти не знают рус-
ского, а также нехватку учителей-предметников (физи-
ков, химиков, биологов) для русских школ за рубежом. 
Среди успехов назвали ситуацию в Азербайджане, где 
замечен рост количества русских школ до такой степе-
ни, что учебных заведений с русским языком обучения 
больше, чем без него. Упомянули и Киргизию, с которой 
на днях достигнута договоренность о направлении  в 
Бишкек 32 российских учителей. Коллег остудила ми-
нистр Васильева. «Первоочередной задачей комиссии я 
вижу в выстраивании системной работы, — заявила она. 
— Не рассказывать, что у нас плохо, а что — хорошо, а объ-
единить усилия, сделать в 10 раз лучше, чем есть».

Среди предложений главы ведомства — запуск еди-
ной информационной базы об образовании на русском 
языке на портале «Российское образование» с широ-
ким привлечением соцсетей. Кстати, эта работа в 
«Фейсбуке», по данным минпросвещения, блокирует-
ся антироссийскими активистами из Прибалтики, Гру-
зии и Казахстана. И это требует особого внимания.

Среди первых шагов будут поддержаны русские 
школы за рубежом, которых на сегодня в мире 2912. 
Так финансирование туркмено-российской школы 
имени Пушкина в Ашхабаде в этом учебном году выра-
стет до 71,479 миллиона рублей. 

КОМПЕТЕНТНО

Маргарита Русецкая, ректор Института Пушкина :

— У нас колоссальное количество объявляется конкурсов, 

выделяется денег на повышение квалификации русистов в 

той или иной стране. Но мы часто бываем свидетелями, как 

национальные министерства неохотно отпускают педаго-

гов для участия в этих мероприятиях, и есть этому объясне-

ние: это повышение квалификации зачастую не коррелиру-

ет с учебными планами в каждой конкретной стране. То же 

самое с учебниками. 

ТЕХНОЛОГИИ Госдума готова рассмотреть законопроект о «суверенном интернете» 
во втором чтении

Сеть пошла на поправки
Юлия Кривошапко

Г
осдума возобновляет рабо-
ту над законопроектом о 
«суверенном интернете». 

Во втором чтении он может 
быть рассмотрен уже на этой 
неделе, сообщил «Российской 
газете» Леонид Левин, глава Ко-
митета Госдумы по информаци-
онной политике, информацион-
ным технологиям и связи.

Он пояснил, что в процессе 
доработки законопроекта был 
уточнен ряд определений и тер-
минов, учтены замечания, вы-
сказанные правительством и 
экспертами. «Нет сомнений, 
что до конца весенней сессии 
законопроект будет принят в 
трех чтениях», — сказал Левин.

Комментируя работу над по-
правками во время выступле-
ния на Российском форуме по 
управлению интернетом, Лео-
нид Левин заявил, что техниче-
ское отключение России от ми-
ровой сети маловероятно: «Но 
для нас крайне важно, чтобы 
люди могли пользоваться ин-
тернетом, несмотря ни на какие 
внешние воздействия. Инфра-
структура должна быть готова».

Поправки как раз подразу-
мевают создание независимой 
инфраструктуры для беспере-
бойной работы интернета в Рос-
сии. Они позволят обеспечить 
работоспособность интернет-
ресурсов в случае невозможно-
сти подключения российских 
операторов к зарубежным кор-
невым серверам. Предусматри-
вается возможность установки 
на сетях связи техсредств, опре-
деляющих источник передавае-

мого трафика. Они должны бу-
дут ограничить доступ к ресур-
сам с запрещенной информа-
цией не только по сетевым адре-
сам, но и путем запрета пропу-
ска проходящего трафика.

Как уточнял замглавы Ро-
скомнадзора Александр Пан-
ков, законопроект не предпола-
гает создания закрытой модели 
интернета в России. Заложен-
ные нормы направлены лишь на 
сохранение работоспособности 
российской интернет-сети.

Поправки, принятые Госду-
мой в первом чтении, подразу-
мевали, что у Роскомнадзора 
появятся полномочия опреде-
лять правила маршрутизации 
интернет-трафика отечествен-
ных операторов и следить за их 
соблюдением. 

Предполагалось, что служба 
будет контролировать, чтобы 
через зарубежные узлы связи 
транзитом проходил минималь-
ный объем передачи российско-
го трафика. А при возникнове-
нии угроз спеццентр, созданный 
в подведомственной Роскомнад-
зору радиочастотной службе, 
может брать на себя централи-
зованное управление сетью. 

Правительство обратило 
внимание на то, что в документе 
нет информации, о каких кон-
кретно угрозах идет речь и в ка-
ких случаях может осуществ-
ляться централизованное управ-
ление сетью связи. Ко второму 
чтению эти вопросы должны 
быть сняты. 

БИЗНЕС 

ИП в России 
впервые стало 
больше, 
чем юрлиц

ДЕЛО 
МИЛЛИОНОВ
Надежда Толстоухова

Индивидуальных предприни-
мателей (ИП) в России впервые 
с 2002 года стало больше, чем 
юрлиц. По данным Федераль-
ной налоговой службы, в Рос-
сии зарегистрированы 3,992 
миллиона юрлиц и 3,996 мил-
лиона ИП.  

Ситуация совершенно нети-
пична для российской эконо-
мики. С начала 2000-х годов, 
когда появились Единый ре-
естр юридических лиц (ЕГ-
РЮЛ) и Единый реестр индиви-
дуальных предпринимателей 
(ЕГРИП), соотношение всегда 
было в пользу юрлиц. Но с 2008 
года число вновь регистрируе-
мых ИП стало превышать чи-
сло юрлиц, кроме того, с 2016 
года езко возросло число лик-
видируемых юридических лиц. 
Это было связано с чисткой ре-
естра от фирм-однодневок, ко-
торую систематически стала 
проводить ФНС. Для службы 
признаками фиктивности яв-
ляются недостоверный адрес, 
«массовый» руководитель или 
учредитель. В итоге доля однод-
невок, как правило, зареги-
стрированных в форме ООО, 
снизилась с 40 процентов от 
общего числа компаний в 2011 
году до 7 процентов к концу 
2018 года. 

К концу первого квартала 
2019 года число юрлиц и ИП в 
стране сравнялось, а в начале 
второго индивидуальных пред-
принимателей стало больше. 
«Уменьшение числа юридиче-
ских лиц обусловлено прово-
димой работой по обеспече-
нию достоверности ЕГРЮЛ», — 
пояснил представитель ФНС.

По мнению экспертов, та-
кая динамика объясняется еще 
и тем, что ИП стало проще, чем 
юрлицам, вести бизнес: они 
несут меньшее налоговое бре-
мя, надзорные органы предъ-
являют к ним меньше требова-
ний. 

«Режим для индивидуаль-
ных предпринимателей оказал-
ся выгоднее, чем для юрлиц. 
Для учредителей бизнеса нало-
говая служба ввела субсидиар-
ную ответственность по долгам 
компании, в том числе по нало-
гам. Штрафы увеличились в по-
следнее время очень серьезно: 
там, где раньше они были рав-
ны 40 тысячам рублей, они уве-
личились до 100. Кроме того, 
юрлица сдают больше отчетно-
сти. То есть микробизнесу явно 
стало гораздо выгоднее рабо-
тать в формате ИП, чем в фор-
мате ООО», — объясняет «РГ» 
президент «ОПОРЫ России» 
Александр Калинин. 

По его словам, такая дина-
мика сохранится и в будущем. 
Число ИП будет прирастать за 
счет самозанятых, а количест-
во юрлиц вряд ли увеличится 
из-за фискальной и админи-
стративной нагрузки. «Пере-
текание» юрлиц в ИП — это 
факт, который нужно проана-
лизировать. С нашей точки 
зрения, государство слишком 
жестко стало регулировать 
юридических лиц», — считает 
Калинин. 

«Нельзя сказать, что юриди-
ческих лиц стало резко меньше. 
Речь, скорее, идет об укрепле-
нии бизнеса, особенно в сред-
нем сегменте. Он развивается 
не путем создания новых струк-
турных единиц, а путем укре-
пления тех, что уже есть. Имен-
но поэтому динамика регистра-
ции новых юрлиц чуть замедли-
лась», — считает завкафедрой 
менеджмента ВШГУ РАНХиГС 
Илья Быковников. 

Не способствует быстрому 
росту количества юрлиц и об-
щая ситуация в экономике: 
растущая монополизация на 
многих рынках и стагнация 
платежеспособного спроса. По 
прогнозу минэкономразвития, 
рост ВВП в 2019 году замедлит-
ся до 1,3 процента. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин провел переговоры 
с Реджепом Эрдоганом

В полном формате

Александра Белуза

В
ладимир Путин про-
вел полноформатные 
переговоры с прези-
дентом Турции Редже-
пом Тайипом Эрдога-
ном, по итогам кото-
рых лидеры заявили 
об укреплении торго-
во-инвестиционных 

связей. Путин обещал поддер-
жку турецким компаниям, а Эр-
доган — послабления предпри-
нимателям из России. Лидеры 
также обсудили газопровод «Ту-
рецкий поток», поставку С-400 
и ситуацию в Сирии.

Переговоры прошли в рам-
ках восьмого заседания Совета 
сотрудничества высшего уров-
ня между РФ и Турцией. «Мы на-
блюдаем и констатируем хоро-
ший уровень развития наших 
отношений: темп роста торгов-
ли — 15 процентов, общий объем 
достиг 25 миллиардов долла-
ров», — привел цифры Владимир 
Путин. «Полагаю, что расшире-
нию торговли могла бы способ-
ствовать отмена действующих 
пока ограничений в этой сфе-
ре», — заявил он.

Лидеры обсудили ключевой 
проект в сфере энергетики — га-
зопровод «Турецкий поток». «На 
днях пройден очередной важный 
этап его укладки — произведена 
стыковка глубоководной и при-
брежной секций на турецкой 

территории. Теперь нужно завер-
шить работу по сооружению 
приемного терминала на Черно-
морском побережье Турции с 
тем, чтобы «Турецкий поток», 
как договаривались, был введен в 
эксплуатацию до конца текущего 
года», — заявил президент РФ.

Серьезные задачи по укре-
плению сотрудничества стоят 
перед странами в военно-техни-
ческой сфере, подчеркнул Пу-
тин. Приоритетом для Москвы и 
Анкары он назвал завершение 
контракта по поставке в Тур-
цию зенитно-ракетных систем 
С-400. На повестке дня есть и 
другие перспективные проек-
ты, связанные с поставками в 
Турцию современной россий-
ской продукции военного на-
значения, заметил Путин.

Обсудили и Сирию. Важно 
сосредоточиться на продвиже-
нии процесса политического 
урегулирования, содействовать 
скорейшему запуску работы 
конституционного комитета, 
подчеркнул Путин. Говоря о 
зоне деэскалации в Идлибе, Пу-
тин назвал проблему острой. По 
его оценке, процесс идет не так 

быстро, как хотелось бы, но все-
таки движение есть. «Мы в 
принципе выходим на совмест-
ное патрулирование. Нам пока 
не удалось создать центр мони-
торинга, но уверен, что мы это 
сделаем», — сказал Путин.

Кроме того, отвечая на во-
просы журналистов, президент 
подтвердил позицию России по 
Голанским высотам — решение 
США о признании суверенитета 
Израиля над этой территорией 
противоречит соответствую-
щим резолюциям Совбеза ООН.

Отдельно лидеры встрети-
лись и пообщались с ведущими 
представителями российского и 
турецкого бизнеса. Говоря о де-
ловом климате, Путин заверил, 
что Россия «делает и будет де-
лать все необходимое для того, 
чтобы иностранные компании, 
в том числе и турецкие, чувство-
вали себя на российском рынке 
комфортно и безопасно, не ис-
пытывали чрезмерной админи-
стративной нагрузки».

Он также обратил внимание 
на нацпроекты, которые, по его 
словам, открывают широкие 
перспективы для бизнеса. «В 

рамках национальных проектов 
в России будут вложены сотни 
миллиардов долларов в разви-
тие наиболее важных секторов 
экономики и социальной сфе-
ры. Их реализация откроет зна-
чительные перспективы и для 
зарубежного, в том числе турец-
кого, бизнеса», — сказал Путин.

А Эрдоган пообещал режим 
благоприятствования россий-
ским бизнесменам. Турецкий 
лидер, как следовало из его 
слов, не удовлетворен нынеш-
ним объемом взаимной торгов-
ли в 25,5 млрд долларов. «Тур-
ция и Россия находятся в поиске 
новых возможностей для дости-
жения уровня товарооборота в 
100 млрд долларов», — сказал 
он. «Российских предпринима-
телей, которые хотят инвести-
ровать в Турцию, мы обеспечим 
всеми возможными послабле-
ниями», — заявил Эрдоган, доба-
вив, что уже поручил прорабо-
тать механизмы.

Важной договоренностью 
можно назвать создание сов-
местной инвестплатформы. Мо-
сква и Анкара создают совмест-
ный фонд с капиталом 1 млрд 
долларов, который позволит ин-
вестировать в крупные россий-
ско-турецкие проекты. Соответ-
ствующее соглашение подписа-
ли Российский фонд прямых ин-
вестиций и суверенный фонд 
Турции, сообщил журналистам 
гендиректор РФПИ Кирилл 

Дмитриев. Фонд «поможет зна-
чимо нарастить инвестиции в 
том числе в национальные про-
екты России», — отметил глава 
РФПИ.

По итогам переговоров лиде-
ры подтвердили общее стремле-
ние последовательно вести рабо-
ту по упрощению визового ре-
жима. В ближайшее время стра-
ны отменят визы для профессио-
нальных водителей, сообщил 
Путин на совместной пресс-кон-
ференции. Что касается безвизо-
вого режима вообще, то этот во-
прос связан с обеспечением без-
опасности в регионе в целом. «В 
том числе с окончательным ре-
шением сирийской проблемы», 
— сказал Путин. Спецслужбы 
здесь должны выработать опре-
деленные параметры, и «эта ра-
бота идет». Эрдоган, со своей 
стороны, напомнил, что в 2018 
году в Турцию съездили 6 млн 
россиян, и продвинуться в во-
просе либерализации виз, по его 
словам, просто необходимо.

Кроме того, вчера стартовал 
перекрестный Год культуры и 
туризма — он открылся турец-
кой постановкой оперы «Троя» 
на сцене Большого театра. 

Переговоры Владимира Путина с Ред-
жепом Тайипом Эрдоганом прошли 
в рамках восьмого заседания Совета 
сотрудничества высшего уровня.

А К Ц Е Н Т

Лидеры подтвердили стремление 
к упрощению визового режима

Количество юри-
дических лиц 
в России сокраща-
ется в результате 
чистки госреестра 
от фирм-однодне-
вок, которую 
с 2016 года актив-
но проводит 
Федеральная 
налоговая служба

За рубежом 
 сейчас работает 
2912 русских школ

— Фото и видео смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560 

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Михаил Сеславинский (второй справа): За 25 лет рунет прожил жизнь от 
микроскопического сегмента до Вселенной интернета. 

— Публикацию комментирует
Максим Кронгауз
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ПРОЕКТ МВД 
предлагает 
не освобождать 
дважды 
от уголовного 
наказания

ПРОЩАЮТ 
ОДНАЖДЫ
Владислав Куликов

МВД предлагает скорректиро-
вать правила освобождения от 
уголовной ответственности за 
незначительное преступление. 
Ведомство приступило к разра-
ботке законопроекта, который 
запретит вторично прекращать 
дело на человека, который 
вновь нарушил закон.

Напомним, в 2016 году по 
инициативе Верховного суда 
России были приняты мас-
штабные поправки в Уголов-
ный кодекс. Введены гуманные 
правила: человек, впервые со-
вершивший нетяжкое преступ-
ление, может быть освобожден 
от уголовной ответственности. 
Но для этого он должен при-
знать вину и возместить ущерб. 
Тогда подсудимый сможет про-
должить жизнь как бы с чистого 
листа: не был, не состоял, не 
привлекался. Полным проще-
нием это назвать нельзя: для 
того, чтобы человек крепче за-
помнил урок, ему назначат су-
дебный штраф. То есть наказа-
ние будет. Кроме того, такое 
основание не считается реаби-
литирующим, то есть гражда-
нин не оправдан, вина за ним 
признана.

По данным Верховного суда 
России, за год по данной проце-
дуре было прекращено более 30 
тысяч дел. 

Сторонники принятых под-
ходов не раз заявляли, что одна 
из целей — не ставить клеймо 
судимости на случайно осту-
пившегося человека. Справка с 
пятном калечит жизнь хуже, 
чем тюрьма. Из тюрьмы еще 
можно выйти. А со справкой о 
судимости человек до конца 
дней будет неполноценным. Хо-
рошая работа, успешная карье-
ра — это не для него.

Однако в МВД обратили вни-
мание на небольшую правовую 
коллизию: изначально предпо-
лагалось, что шанс оставить би-
ографию чистой будет даваться 
только один раз. Это особо под-
черкивалось и в ходе обсужде-
ния проекта, и потом, когда за-
кон был принят. Но если дело 
человека прекратили, то фор-
мально он считается несуди-
мым, и оказалось, что к нему и 
во второй раз можно приме-
нить гуманные правила. Так, 
получается, цепочка «украл—
покаялся—отпущен» может 
продолжаться бесконечно?

«Данный критерий позволя-
ет применять институт освобо-
ждения от уголовной ответст-
венности в отношении лиц, ко-
торые, с точки зрения крими-
нологии, относятся к числу 
злостных правонарушителей, а 
не лиц, заслуживающих снис-
хождения и способных дока-
зать свое исправление, — утвер-
ждают в МВД. — Особую акту-
альность данный вопрос прио-
бретает применительно к ста-
тье 76.1 УК, в которой предус-
мотрено безусловное освобо-
ждение от уголовной ответст-
венности лиц, совершивших 
преступления в сфере экономи-
ческой деятельности и выпол-
нивших требования, указанные 
в данной статье».

По данным МВД, в судебной 
практике уже встречаются ре-
шения, которыми освобожде-
ние от уголовной ответственно-
сти лиц, ранее неоднократно 
освобождавшихся от уголовной 
ответственности, признается 
правомерным. Поэтому ведом-
ство начало подготовку проек-
та поправок в УК. Предлагае-
мые изменения исключат осво-
бождение от уголовной ответ-
ственности по нереабилитиру-
ющим основаниям лиц, кото-
рые ранее были освобождены 
по этим же основаниям. 

В беседе с «РГ» многие эк-
сперты отметили, что, прежде 
чем оценивать предложение, 
надо прочитать текст проекта, 
так как все зависит от конкрет-
ных формулировок. Пока ве-
домство опубликовало только 
официальное уведомление о на-
чале работы над инициативой. 
С тем, что принятые правила не 
должны быть лазейкой для 
смягчения участи злостных на-
рушителей, спорить трудно, по-
лагают эксперты. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев поддержит предложения 
по ускорению реализации нацпроектов

Контракт на доверие 
Владимир Кузьмин

В
чера на встрече пре-
мьер-министра Дмит-
рия Медведева со сво-
ими заместителями 
были подведены ито-
ги проходившего в те-
чение трех дней вы-
ездного совещания 
представителей реги-

онов. Совещание было посвя-
щено реализации националь-
ных проектов.

Председатель правительства 
опыт совместной работы с ре-
гионами считает не только ин-
тересным, но и продуктивным. 
«Нужно понимать, какие про-
блемы могут возникать в ходе 
работы, какие уже возникли, 
быстрее реагировать, чтобы 
эти барьеры снимать», — заме-
тил Медведев. Федеральные и 
региональные чиновники смо-
гли обсудить упрощение кон-
трактной системы, повышение 
ее эффективности, а также ее 
возможности. Им представили 
системы электронного бюдже-
та, который станет одним из ин-
струментов для контроля за вы-
полнением национальных про-
ектов. «Но не только. Он еще 
должен снижать администра-
тивное давление, поскольку от-
крытость информации позво-
ляет исключить лишние про-
верки, облегчить взаимодейст-
вие между федеральными и ре-
гиональными структурами, 
между теми, кто деньги исполь-
зует, и контрольно-надзорны-
ми органами», — заявил глава 
кабмина.

Общими усилиями прави-
тельство и субъекты Федерации 
выработали ряд предложений, 
чтобы ускорить организацион-
ные процедуры. До 1 мая можно 
было бы заключить дополни-
тельные соглашения для рас-
пределения межбюджетных 
трансфертов сразу на три года, 
считает первый вице-премьер, 
министр финансов Антон Силу-
анов. Такая возможность зако-

ном о бюджете предусмотрена. 
«Но, как мы видим, контракта-
ция и заключение соглашений 
происходит только на первый 
год, а на второй и третий годы 
распределение по субъектам 
зачастую не производится — 
около 66 процентов у нас рас-
пределено на 2020 год, а на 
2021-й и того меньше», — заме-
тил глава минфина. Кроме того, 
ряд ассигнований на 2020—

2021 годы по регионам до сих 
пор не распределен. Минфин го-
тов — а на местах это поддержи-
вают — дораспределить средст-
ва в рамках поправок в закон о 
бюджете.

Готовясь к практической ча-
сти реализации нацпроектов, 
правительство много времени 
уделяло скорейшему заключе-
нию соглашений между феде-
ральным уровнем и региональ-

ным. Чтобы средства быстрее 
приходили до конечных испол-
нителей, поступили предложе-
ния установить предельные 
сроки для подписания анало-
гичных соглашений между 
субъектами Федерации и муни-
ципалитетами. «Это могли бы 
быть полмесяца после того, как 
заключено соглашение между 
федеральным уровнем и субъ-
ектами», — считает Антон Силу-
анов.

Звучали и идеи по срокам для 
завершения конкурсных проце-
дур распределения бюджетных 
средств между регионами и уч-
реждениями. Субъекты Федера-
ции предлагают зафиксировать 
такие сроки и проводить кон-
курсы сразу на трехлетний пе-
риод, есть предложения о за-
ключении долгосрочных согла-
шений на шесть лет. «Все пред-
ложения мы сейчас сформируем 
в доклад, представим вам на рас-
смотрение. И просили бы дать 
поручение по ускорению рабо-
ты над нацпроектами на уровне 
уже Федерации и субъектов», — 
сказал первый вице-премьер.

«Хорошо, давайте так и по-
ступим. Думаю, это правильно, 
— согласился Дмитрий Медве-
дев. — Надо посмотреть, в чем 
еще упростить жизнь регионам 
в смысле работы над нацио-
нальными проектами там, где 
существуют избыточные требо-
вания». 

Глава правительства потребовал 
быстрее снимать барьеры, возника-
ющие в работе по реализации 
 нацпроектов.

А К Ц Е Н Т

Надо посмотреть, в чем еще упростить 
жизнь регионам в смысле работы 
над национальными проектами там, 
где существуют избыточные требования

По закону, челове-
ка, впервые совер-
шившего незначи-
тельное преступ-
ление, можно 
не осуждать

ЗАКРЫТЬ ГЕШТАЛЬТ
В короткой истории Республики Украина выборы пре-
зидента проводятся в 7-й раз. 

Статистика там такая. 1991. Выборы прошли в 1 
тур. Победил — как и в большинстве постсоветских ре-
спублик того периода — 1 секретарь ЦК  местной ком-
партии Л. Кравчук. В голосовании участвовали 32 млн. 
избирателей (все цифры обобщены). 1994 год. 2 тура. 
Участвовали 26 млн. Победил экс-директор крупней-
шего ракетного завода в СССР («Южмаш») — Л. Кучма. 
1999 год. Опять 2 тура, 27,7 млн. избирателей. Опять 
победил Кучма (единственный пока что президент Ук-
раины, которого избирали дважды). 2004 год. Выборы 
прошли аж в три тура (что вообще незаконно). Участ-
вовали 28 млн. избирателей. В итоге этих «майдан-вы-
боров» победил экс-премьер страны Ющенко. 2010. 2 
тура. В итоге победил экс-премьер Янукович. Участво-
вали 24,6 млн. избирателей. 2014. 1 тур. Победил экс-
министр, экс-глава Нацбанка Порошенко. Участвова-
ли 18 млн. избирателей, Порошенко получил 9,8 млн. 
голосов.

И вот сейчас. В 1 
туре участвовали 
18,3 млн. избирате-
лей. Первое место 
занял Владимир Зе-
ленский, получив 5 
500 000 голосов. 
Второе место — По-
рошенко, 2 900 000 
голосов. Они и выш-
ли во 2 тур, который 
состоится 21 апре-
ля.

Элементарная 
фактура дает «ин-
формацию к раз-
мышлению».

Во-первых резко 
— с 32 млн. до 18 
млн. — упало число 
избирателей. При-
чин, понятно, много 
— и уход в Россию 
Крыма, и «отделе-
ние» части Донбас-
са. Далее — нет воз-
можности голосовать у украинских гастарбайтеров в 
России. Ну и естественная убыль населения. В 2017-м 
она, по данным Укростата, составила 198 000 чел., в 
2018-м — 233 000 чел. В общем, 1 января 1993 г. населе-
ние Украины составляло 52,2 млн. чел., на 1 января 
2019 г. — ок. 42 млн. (без Крыма, но включая весь Дон-
басс), к 2030 г. прогноз Института демографии АН Ук-
раины — менее 40 млн. Я не любитель бросаться пыш-
ными словами «катастрофа» и т.д., но, в общем, нор-
мальной такую динамику назвать сложно, хотя кто 
знает, какие демографические проблемы ждут всю Ев-
ропу в XXI веке…

Во-вторых — обвал Порошенко. Почти 10 млн. голо-
сов в 2014-м — меньше 3 млн. спустя 5 лет. Это называ-
ется… Впрочем, пусть каждый подберет свое определе-
ние.

Третье. Удивительна все-таки фигура Зеленского — 
человек, не имеющий прямого отношения ни к полити-
ке, ни к бюрократии. Такие кандидаты бывали и рань-
ше. Политологи говорят о мировой тенденции — мол, 
просто на Украине она резче выражена. В конце концов 
«сам Трамп» тоже никогда не был чиновником, а пре-
зидент США — его первый (!) выборный пост. Да во всей 
Европе идет популистская, антиэлитная волна. Понят-
но, там, где неравенство больше, где пропасть «народ — 
власть» шире, там и популизм грубее.

Вот все эти настроения и были выражены в извест-
ном сериале «слуга народа», где Зеленский играл 
главную роль. Вся его выборная кампания есть про-
должение того же сериала — от названия до стилисти-
ки и содержания. «Слуга народа» чем-то похож на по-
литизированную «Иронию судьбы». Человек из наро-
да, учитель истории Василий Голобородько, в общем, 
случайно («с легким паром, Украина!») становится 
Президентом страны — против всей воровской и бес-
человечной номен-
клатурной Систе-
мы. Легко найти от-
сылы и к «Золуш-
ке», «Принцу и ни-
щему». Но какие бы 
там ни были лите-
ратурные источни-
ки, эпизоды, где 
«господин прези-
дент» объясняет 
«господам мини-
страм и депута-
там», ЧТО о них ду-
мают «их избирате-
ли», — очевидные 
моменты истины. 
Да, именно ЭТО Народ и думает про своих «слуг». Вот 
зрители и голосуют за В.П. Голобородько — пусть и под 
псевдонимом «В.А. Зеленский». Они, конечно, знают, 
что в реальности Голобородько — нет, а Зеленский — 
есть, что он далеко не нищий учитель-мечтатель, а из-
вестный бизнесмен-миллионер. Но эмоционально 
Роль — первична, актер — вторичен. Он воплотил Архе-
тип, и люди идут за архетипом. 

Во всех бесконечных украинских майданах был си-
лен социальный, антиноменклатурный  вектор. Он 
парадоксально сочетался с отрицанием «совка» и тя-
гой «на Запад» (типично советский синдром!). Но 
каждый раз очередная антиноменклатурная волна 
возносила очередного представителя номенклатуры. 
И вот — впервые! — сказка выступает в своем оконча-
тельном, чистом виде. И эта Сказка, как мне кажется, 
имеет такую внутреннюю энергию, что, вполне воз-
можно, будет рассказана до конца. Дети не терпят, 
чтоб Сказку оборвали на полуслове, Золушка застыла 
в одном башмачке, Женя Лукашин так и не поцеловал 
Надю. Нужен Катарсис, «закрытие гештальта». Тем 
более, когда миллионы избирателей становятся соу-
частниками, сами, своими руками делают Сказку — 
Былью.

Правда, есть маленькая деталь — как быть ПОСЛЕ 
Хеппи-Энда? Мы не знаем, как сложилась семейная 
жизнь Лукашиных или Принца с Золушкой. А «Слуга 
народа» силен ОБЛИЧЕНИЯМИ «номенклатурных бо-
ровов», но вовсе не показом того, как реально работает 
президент…

Переход от Голобородько — к Зеленскому может 
стать роковым, сделать победу — пирровой. Но если 
все-таки победит Порошенко, то уж его победа изна-
чально похожа на пиррову — победу усталости, разоча-
рования, неверия над утопической Мечтой. Эту победу 
над собой, «треск будильника, прервавший Сладкий 
Сон», народ Порошенко не простит… 

Политологи гово-
рят о мировой тен-
денции — мол, 
просто на Украине 
она резче выраже-
на. В конце концов 
«сам Трамп» тоже 
никогда не был 
чиновником, 
а президент США — 
его первый (!) 
выборный пост

Во всех бесконеч-
ных украинских 
майданах был 
силен социаль-
ный, антиномен-
клатурный 
вектор

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

ФИНАНСЫ Visa вводит льготный тариф для мелких 
торговых точек и бытовых услуг

Комиссии 
малых форм
Игорь Зубков

П
латежная система Visa 
в в о д и т  п о н и ж е н н у ю 
межбанковскую комис-

сию в 1 процент для новых кли-
ентов с оборотом до 10 миллио-
нов рублей в год, сообщил РБК и 
подтвердил «РГ» представитель 
Visa. Он добавил, что платежная 
система работает над комплек-
сом других мер для внедрения в 
этом сегменте бизнеса техноло-
гических решений, направлен-
ных на расширение использова-
ния безналичных платежей. 

По данным исследования 
Visa, основными стимулами  к 
подключению эквайринга для 
представителей микробизнеса 
являются потребность клиен-
тов в этой услуге (45 процен-
тов) и приемлемый размер ко-
миссии (29 процентов). 

Планка по обороту предпо-
лагает, что льготным подключе-
нием к безналичным платежам 
смогут воспользоваться вла-
дельцы самых мелких торговых 
точек и предприятий услуг — 
сейчас они практически все 
принимают только наличные, а 
клиентам, у которых их нет, 
предлагают сделать мобильный 
перевод по номеру телефона. 

Это объясняется не только 
дороговизной приема карт 
(межбанковские комиссии со-
ставляют от 0,5 до 1,75 процен-
та), но и нежеланием микробиз-
неса показывать свою выручку, 
считает юрист практики иму-
щественных и обязательствен-
ных отношений юридической 
службы «Амулекс» Виктория 
Соколова. Кроме того, конку-
ренции между банками за мел-

ких клиентов сейчас почти не 
существует, говорит управляю-
щий партнер экспертной груп-
пы Veta Илья Жарский. 

В этом году Федеральная ан-
тимонопольная служба при уча-
стии Банка России должна пред-
ставить правительству доклад с 
предложениями о снижении 
цен на эквайринговые услуги, 
следует из опубликованной ЦБ 
в понедельник «дорожной кар-
ты» к Основным направлениям 
развития финансового рынка.  
Ранее Банк России неоднократ-
но выступал против инициатив 
по фронтальному ограничению 
тарифов, но заставил платеж-
ные системы обсуждать их сни-
жение для социально значимых 
сегментов и крупных покупок.  
Впрочем, кардинально ЦБ рас-
считывает решить проблему 
снижения издержек безналич-

ного оборота без участия пла-
тежных систем, создав для этого 
Систему быстрых платежей с 
более низкими, чем при карточ-
ных платежах, комиссиями. 
Участие в ней станет обязатель-
ным для крупных банков, а во 
второй половине года в рамках 
СБП планируется открыть воз-
можность расчетов физлиц в 
пользу юрлиц, в том числе через 
считывание QR-кода со смар-
тфона. В течение нескольких лет 
этот способ расчетов может по-
теснить привычные платежи по 
картам. 

В MasterCard не ответили на 
запрос «РГ», представитель На-
циональной системы платеж-
ных карт (оператор ПС «Мир») 
отказался от комментариев.  

Сейчас большинство мелких торго-
вых точек и предприятий бытовых 
услуг принимают только наличные.
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Тем временем

Кабинет министров выделит субсидии для пере-

возки излишков зерна из отдельных территорий 

Сибири в другие регионы страны.

Премьер-министр Дмитрий Медведев подписал 

постановление о действии льготных тарифов для 

аграриев при перевозке зерна по железной доро-

ге. Правительство из федерального бюджета бу-

дет компенсировать выпадающие в этой связи 

доходы ОАО «РЖД». «Мы такие средства запла-

нировали. В случае необходимости они могут 

быть увеличены. Все будет зависеть от того, ка-

ков будет урожай», — заявил глава кабмина на со-

вещании со своими заместителями.

Средства, подчеркнул он, должны помочь регио-

нам Сибири, расположенным далеко от рынков 

сбыта, вывести излишки зерна со своей террито-

рии и реализовать их. «В этом году мы тоже рас-

считываем на неплохой урожай, и нужно под-

умать о том, как помочь аграриям», — сказал Мед-

ведев.

В постановлении зафиксирован перечень субъ-

ектов Федерации, из которых и в которые будет 

осуществляться льготная перевозка зерна. Суб-

сидии предусмотрены для отгрузок на станциях 

Алтайского и Красноярского краев, Кемеров-

ской, Курганской, Новосибирской, Омской, 

Оренбургской и Тюменской областей с пунктами 

доставки в конкретных регионах других феде-

ральных округов. Льготный режим будет действо-

вать до 31 августа.

ОФИЦИАЛЬНО

Премьер-министр России Дмитрий Медведев распорядился создать 

межведомственную рабочую группу по подготовке нового КоАП, ее воз-

главит вице-премьер Константин Чуйченко, соответствующий документ 

опубликован на официальном интернет-портале правовой информации.

Ранее Медведев дал поручение разработать новую концепцию КоАП до 1 

июня   . Поручение дано Минюсту России совместно с Минэкономразвития 

России и с участием заинтересованных органов государственной власти и 

экспертных организаций. Кроме Чуйченко в рабочую группу, в частности, 

вошли директор ФССП Дмитрий Аристов, руководитель Ростехнадзора 

Алексей Алешин, замглавы МВД России Игорь Зубов и другие.

КОНКУРС Как победители 
«Лидеров России» 
трудоустраиваются в Москве

Найдут управу

Александр Мелешенко

Среди победителей II Всерос-
сийского конкурса управленцев 
«Лидеры России» оказалось не-
мало москвичей — в столице жи-
вет каждый третий из тех, кто 
смог одержать победу в феде-
ральном кадровом турнире. Об 
этом вчера рассказал мэр Сер-
гей Собянин — он лично встре-
тился с потенциальными луч-
шими руководителями страны. 

Глава столицы напомнил, что 
он участвовал вместе с конкур-
сантами на различных этапах 
испытания в качестве наставни-
ка и хорошо видел, какие непро-
стые задачи им приходилось ре-
шать. Благодаря конкурсу по-
степенно появляется новый 
формат управленцев, и это 
большое благо для страны, ко-
торое необходимо использо-
вать, подчеркнул мэр. 

«У меня есть цель посмотреть 
на вас, быть может, мы найдем 
возможность взаимодейство-
вать и дальше, вместе работать, 
— продолжал Собянин. — У нас 
часть победителей прошлого 
конкурса сделали неплохую ка-
рьеру — один из них стал префек-
том самого трудного округа Мо-
сквы, а другой стал руководите-
лем ведущего департамента Мо-
сквы. Речь о департаменте ин-
формационных технологий — 
крупнейшей информационной 
системы не только нашего горо-
да, но и всей страны. Так что у вас 
есть все возможности, чтобы ре-
ализовать свой потенциал». 

Возможности для этого в сто-
лице есть — ведь правительство 
Москвы выступает одним из 
крупнейших городских работо-
дателей — в его различных струк-
турах и разных сферах заняты 
около 100 тысяч человек. Во 

время разговора с победителя-
ми конкурса мэр обсудил их 
проекты, которые могли бы 
быть полезны столице — речь 
шла об идеях в области развития 
«умного города», транспортной 
инфраструктуры, здравоохра-
нения, образования, туризма, 
поддержке малого бизнеса и 
многом другом. По итогам раз-
говора мэр поручил прорабо-
тать возможность претворения 
этих проектов в жизнь.

На встрече с главой Москвы 
присутствовали 19 потенциаль-
ных лучших управленцев, из них 
16 москвичи, а еще трое — из Ка-
зани, Красноярска и Санкт-Пе-
тербурга. Всего же в финал кон-
курса вышли 300 человек из бо-
лее 227 тысяч подавших заявки — 
отбор оказался очень серьезным. 
Интересно, что среди финали-
стов москвичей насчитывалось 
только 17 процентов, но их доля 
среди окончательных победите-
лей оказалась куда выше — они 
заняли 35 мест из 104. 

Каждый из 300 финалистов 
конкурса получил сертификаты 
на сумму 1 миллион рублей — 
эти деньги можно потратить на 
повышение квалификации и до-
полнительное образование. 
А победители смогут в течение 
года общаться и консультиро-
ваться с наставниками, среди 
которых и Сергей Собянин. 

Напомню, проект «Лидеры 
России» был запущен еще год 
назад по инициативе президен-
та Владимира Путина. Он при-
зван выявить эффективных 
управленцев.  Во время конкур-
са участники получают персо-
нального наставника. Как пра-
вило, это состоявшийся чинов-
ник. Победители конкурса смо-
гут найти работу в управах, пре-
фектурах и департаментах 

Кадры

Главой Федеральной службы 

по труду и занятости стал Миха-

ил Иванков, ранее занимавший 

должность заместителя в этом 

ведомстве. Распоряжение о 

его назначении, подписанное 

премьер-министром Дмитрием 

Медведевым, опубликовано 

на сайте кабмина. Место главы 

Роструда освободилось в связи 

с переводом Всеволода Вуко-

лова в министерство труда 

и социальной защиты в каче-

стве замминистра.
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ПАМЯТЬ В Москве 
простились 
с Николаем Ковалевым

Был 30 лет 
в строю

Юрий Гаврилов

Вчера в ритуальном зале Центральной клинической 
больницы Москвы прошла церемония прощания с де-
путатом Госдумы, экс-главой ФСБ генералом армии 
Николаем Ковалевым. 69-летний политик, военачаль-
ник и общественный деятель скончался в минувшую 
пятницу после продолжительной болезни.

Проводить товарища и коллегу в последний путь в 
ЦКБ собрались многие известные люди. В том числе 
председатель Госдумы Вячеслав Володин, Генпрокурор 
Юрий Чайка, директор ФСБ Александр Бортников, 
глава Дагестана Владимир Васильев, председатель на-
блюдательного совета Фонда содействия реформиро-
ванию ЖКХ Сергей Степашин, депутаты Госдумы и 
члены Совета Федерации. Многие из них знали Нико-
лая Дмитриевича ни одно десятилетие, поэтому слова 
памяти о Ковалеве шли от самого сердца.

Вячеслав Володин назвал его человеком с активной 
гражданской позицией, отзывчивым и неравнодуш-
ным. И напомнил, что жизнь Ковалева была посвящена 
России, он на протяжении 20 лет представлял граждан 
нашей страны в Госдуме. «Он отстаивал интересы лю-
дей, находил решение таких сложных вопросов, как за-
конодательное обеспечение борьбы с терроризмом, 
причем занимался этой работой не только в Государст-
венной Думе, но и в Парламентской ассамблее ОБСЕ», 
— отметил Володин. 

О непростом жизненном пути Ковалева говорил на 
церемонии директор ФСБ Александр Бортников. С 
этой спецслужбой Николай Дмитриевич был связан 
три десятилетия . «После окончания института два 
года отработал на производстве, в 1974 году был при-
зван на службу в органы государственной безопасно-
сти, где прошел путь от младшего оперуполномоченно-
го до директора Федеральной службы безопасности», 
— напомнил Бортников. О заслугах Николая Дмитрие-
вича перед страной говорят и его многочисленные на-
грады, среди которых пять орденов — «За заслуги перед 
Отечеством» III и IV степеней, «За военные заслуги», 
Почета и Красной Звезды. 

ПРОВЕРКА СЛУХА Общепиту 
разработали новые нормы

Пообедать 
без осложнений

Ольга Игнатова

Роспотребнадзор написал новые санитарные нормы и 
правила (СанПиН) для предприятий общественного 
питания. Но они еще не приняты и даже не опубликова-
ны для общественного обсуждения на портале проек-
тов нормативных правовых актов.

Информацию об этом документе вчера активно об-
суждали СМИ и бизнес. Но, как пояснили «РГ» в Роспо-
требнадзоре, никто ни от кого ничего не скрывает, 
просто новый СанПиН — пока «сырой», рабочий доку-
мент, в который постоянно вносятся правки. И что-ли-
бо обсуждать пока преждевременно. Однако в Роспо-
требнадзоре настаивают на сохранении жесткого ре-
гулирования производственных процессов в общепи-
те. Например, все сотрудники должны иметь профпод-
готовку, носить чистую рабочую одежду. Ежедневно 
перед сменой медработник должен проводить осмотр 
открытой поверхности тела работников, чтобы убе-
диться, что у них нет инфекционных заболеваний. При 
любых подозрениях на нездоровье сотрудников долж-
ны отстранять от работы.

В принципе эти требования более чем справедли-
вые. Вряд ли кто-то захочет, чтобы заказанное блюдо 
ему готовил повар, который мучается расстройством 
желудка, а подавал постоянно чихающий официант.

Рестораторы, в свою очередь, уверяют, что новая 
редакция СанПиН почти в точности повторяет дейст-
вующий. И большинство содержащихся в нем норм и 
правил давно устарели. «Хорошо, что убрали оттуда 
абсурдную норму, что каждое предприятие общепита 
должно иметь отдельное помещение в 6 квадратных 
метров для битья яиц, — отмечает президент Федера-
ции рестораторов и отельеров России Игорь Бухаров. — 
Но зачем нам устаревшие правил, как мыть и резать 
овощи? Никто не будет травить людей. Ведь бизнес — 
это большие вложения». Бухаров уверяет, что инци-
денты в общепите случаются редко. Действительно, в 
прошлом году в России зарегистрировано более 50 
очагов групповой заболеваемости, связанных с едой в 
местах общественного питания и торговли. Число по-
страдавших — более тысячи 1000 человек. В масштабах 
страны действительно немного. Но задача санитарного 
ведомства свести эти цифры вообще к нулю. 

ДОРОГИ 

Названы самые 
аварийные 
регионы 

СЕНТЯБРЬ 
ПОВЫШЕННОЙ 
ОПАСНОСТИ
Владимир Баршев

В ГАИ  проанализировали ста-
тистику аварийности за прош-
лый год. Согласно этому анали-
зу лидером по числу погибших 
в ДТП у стал Краснодарский 
край. На его дорогах погибло в 
авариях 1053 человека. Второе 
место пришлось на Москов-
скую область. Здесь погибло 
938 человек. Следом идет Ро-
стовская область с 554 погиб-
шими. Далее следует Республи-
ка Башкортостан, на дорогах 
которой погибло 550 человек. 
На пятом месте оказалась Мо-
сква с 465 погибшими. 

Также Госавтоинспекция вы-
делила самые безопасные реги-
оны. На первом месте оказался 
Чукотский автономный округ. 
Здесь в 2018 году жертвами до-
рожных происшествий стали 
два человека. Второе место - у 
Ненецкого автономного округа 
с тремя погибшими. 

В других регионах число по-
гибших исчисляется уже десят-
ками. Так, в Магаданской обла-
сти на дорогах погибли 30 чело-
век. В Еврейской автономной 
области - 32 человека. В Респу-
блике Алтай — 36. Всего же лишь 
в 20 регионах РФ количество 
погибших оказалось менее 100.

Ситуация с пострадавшими 
в ДТП несколько иная. На пер-
вом месте по этому показателю 
Москва, где травмы в авариях в 
прошлом году получили 10 469 
человек. Вторую строчку рей-
тинга занял Краснодарский 
край с 8675 пострадавшими. 
Третье место досталось Санкт-
Петербургу с 7693 пострадав-
шими. Затем следует Москов-
ская область с 7259 ранеными. 
Замыкает пятерку Нижегород-
ская область, на дорогах кото-
рой в ДТП получили увечья 
7021 человек. 

Интересной оказалась раз-
бивка аварийности по месяцам. 
Так, наиболее опасным для 
жизни на дорогах оказался сен-
тябрь. В этом месяце в ДТП по-
гибли 2041 человек.  

Не поедут без ГАИ

В приказах сокращены 
сроки согласования 
программ и выдача за-

ключений до 15 рабочих дней. 
Установлен исчерпывающий 
перечень оснований для отказа 
в согласовании программ и в 
проведении обследования учеб-
но-материальной базы автош-
кол. Обследование проводится 
только тогда, когда организация 
хочет получить лицензию либо 
по истечении сроков действия 
ранее выданного заключения. 
Либо при реализации новых 
программ и изменениях коли-
чества мест подготовки, либо их 
адресов. Массовой замены за-
ключений не будет.

Также установлен срок дей-
ствия заключения — пять лет с 
момента выдачи.

Ранее такие заключения вы-
давались бессрочно. То есть сей-
час возникнет ситуация, когда 
ГИБДД не сможет проверить 
материальную базу у автошко-
лы с таким заключением. 

— Все ранее выданные заклю-
чения действуют до истечения 
установленных в них сроков, — 
пояснил замначальника отдела 
Госавтоинспекции МВД России 
Николай Гиляков. — Если заклю-
чение было выдано на неогра-

ниченный срок, мы ограничить 
срок его действия не можем. Но 
в то же время, возможно, обра-
зовательная организация будет 
осуществлять обучение по но-
вым программам, использовать 
новые места образовательной 
деятельности, тогда будет про-
ведено обследование и данный 
срок заключения может быть 
установлен.

 Он напомнил, что сейчас 
идет работа над внесением из-
менений в положение о Госав-
тоинспекции. В случае если 
этот документ будет утвер-
жден и вступит в силу, то у Го-
савтоинспекции появятся пол-
номочия, чтобы проверять ав-
тошколы, в том числе и те, ко-
торым заключение выдано бес-
срочно. 

На конец 2018 года количе-

ство автошкол было чуть более 
6900. За прошедшие годы выда-
но более 13 тысяч заключений 
с различными сроками дейст-
вия. У автошколы могло быть 
несколько заключений на каж-
дый объект недвижимости. 

— Бессрочных заключений 
сейчас незначительное количе-
ство, — пояснил начальник 
управления Госавтоинспекции 
МВД России Роман Мишуров. — 
В соответствии с новыми нор-
мами у организаций будет те-
перь только одно заключение. И 
в этом заключении будут про-
писываться все программы, все 
места осуществления образова-
тельной деятельности. Мы ухо-
дим от того, что у одной органи-
зации может быть несколько за-
ключений. Если у автошколы 
что-то меняется, мы старое за-

ключение аннулируем, а новое 
выдаем. 

Он также напомнил, что в 
приказах закреплены основа-
ния, по которым уже сейчас 
можно прекратить действия ра-
нее выданного заключения. Та-
ким основанием может быть, 
например, обращение собст-
венника земельного участка о 
том, что автошкола расторгла 
договор аренды. А этим пользу-
ются недобросовестные автош-

колы, чтобы сэкономить на об-
учении. 

Вся информация об организа-
циях, получивших заключения 
или в отношении которых дейст-
вие заключения прекращено, бу-
дет в течение суток размещаться 
на сайте Госавтоинспекции. Те, 
кто выбирает автошколу, смогут 
с ней ознакомиться. 

Если автошкола разорвала договор аренды на площадку, то действие выданного ей заключения ГИБДД будет прекращено. 

А К Ц Е Н Т

Все ранее выданные заключения 
действуют до истечения установленного 
в них срока. В том числе и выданные 
на неограниченный срок

Представители Госавтоинспекции МВД России в редакции «Российской 
газеты» объяснили, как будут контролировать автошколы.

— Фото и видео на сайте 
rg.ru/sujet/1560 

ФОРУМ Богословы, ученые и общественные 
деятели — за межрелигиозный мир

В формате диалога
Виталий Наумкин, 
академик РАН, 
профессор, научный 
руководитель Института 
востоковедения РАН

Н
а минувшей неделе в Мо-
скве проходили две круп-
ные международные 

конференции, связанные с ис-
ламской тематикой. Первой из 
них была научно-практическая 
конференция «Пути достиже-
ния межрелигиозного мира: 
роль богословов, дипломатов и 
общественных деятелей», глав-
ным организатором которой 
было Духовное собрание му-
сульман России, а в качестве со-
организаторов выступили Со-
вет по взаимодействию с рели-
гиозными объединениями при 
президенте Российской Федера-
ции, Русская православная цер-
ковь, Императорское право-
славное палестинское общест-
во, Российская ассоциация за-
щиты религиозной свободы, 
Институт востоковедения РАН 
и Исламская организация по во-
просам образования, науки и 
культуры (ИСЕСКО) при Орга-
низации исламского сотрудни-
чества при содействии Фонда 
поддержки исламской культу-
ры, науки и образования. При-
ветствия в адрес собравшихся 
от руководителей высших орга-
нов государственной власти РФ 
были зачитаны их представите-
лями. В конференции принима-
ли участие видные религиоз-
ные, политические, обществен-
ные деятели и ученые из 34 за-
рубежных государств, а также 
делегаты от международных ор-
ганизаций, высоко оценившие 
ее итоги. 

Беспрецедентно широкий и 
разнообразный состав соорга-
низаторов и участников отли-
чает это резонансное меропри-
ятие от большинства других, 

проходящих под эгидой объеди-
нений российских мусульман. 
Но не только это. Необычны и 
само его название, тематика его 
пленарных и секционных засе-
даний. Логично, что основной 
темой была деятельность рели-
гиозных и общественных орга-
низаций по укреплению мира, 
гармонизации межрелигиоз-
ных и межнациональных отно-
шений. Однако участникам 
понравилось и то, что в рамках 
специальной сессии были рас-
смотрены «восточный вектор» 
в истории внешней политики и 
роль выдающихся отечествен-
ных дипломатов, о чем с увлече-
нием говорили выступающие. В 
ходе дискуссий был восполнен 
недостаток внимания к истори-
ческой роли ушедших от нас об-
щественных лидеров, которых, 
к сожалению, иногда быстро за-
бывают, а их вклад недооцени-
вают. Здесь говорили о Е.М. 
Примакове, 90-летие со дня ро-
ждения которого отмечается в 
этом году, о первом президенте 
Чеченской Республики Ахмате-
Хаджи Кадырове, о первом ди-
пломатическом представителе 
нашей страны в Королевстве 
Саудовская Аравия К.А. Хаки-
мове. А на другой специальной 
сессии была рассмотрена роль 
выдающихся исламских бого-
словов прошлого в укреплении 
межрелигиозного мира и диа-
лога. 

Особое внимание участники 
уделили борьбе с экстремизмом 
и международным террориз-
мом, противодействию различ-
ного рода концепциям исклю-
чительности, вызовам устойчи-
вому развитию, попыткам дик-
тата со стороны некоторых дер-
жав, под предлогом защиты де-
мократии грубо вмешивающих-
ся во внутренние дела независи-
мых государств. Много говори-
лось о необходимости сплоче-

ния усилий для урегулирования 
конфликтов, в первую очередь 
— на Ближнем Востоке, откуда 
прибыло много делегатов. За-
трагивались и такие чувстви-
тельные вопросы, как растущие 
в некоторых регионах мира ис-
ламофобия и мигрантофобия 
или негативные последствия 
дехристианизации отдельных 
ближневосточных и североаф-
риканских государств. 

Выступавшие были солидар-
ны в позитивной оценке рос-
сийской модели государствен-
ности, обеспечивающей права и 
свободы всем этническим и 
конфессиональным группам на-
селения нашей страны, уваже-
ние к их культурно-религиоз-
ной идентичности, их конструк-
тивное взаимодействие. Об 
этом мы много говорили с го-
стями в кулуарах конференции. 
Конечно, на суждения и заклю-
чения выступающих оказывала 
влияние их принадлежность к 
различным направлениям и 
школам ислама (а мусульман 
среди них было большинство) и 
других религий, а также непро-
стые отношения между рядом 
стран, из которых они прибыли. 
Однако навязывать свою нацио-
нальную или конфессиональ-
ную повестку собравшимся 
никто не пытался, и отрадно, 
что в зале царили конструктив-
ный настрой и стремление к 
взаимопониманию. Это и пре-
допределило исключительную 
важность состоявшегося меро-
приятия. Оно было ориентиро-
вано не только на обмен мнени-
ями, но и на выработку практи-
ческих рекомендаций и кон-
кретных предложений. Отмечу 
среди них идею проведения в 
России в 2022 г. в развитие тех 
мыслей, которые звучали на 
конференции, Всемирной кон-
ференции по межрелигиозному 
и межэтническому диалогу.  

НЕДВИЖИМОСТЬ Реформа 
долевого строительства вызовет 
бум продаж апартаментов

Нежилые 
предложения

Ирина Жандарова

С 1 июля застройщики не смо-
гут привлекать деньги дольщи-
ков напрямую. Но только за жи-
лые помещения. Эксперты уве-
рены, строительные компании 
постараются собрать средства 
на свои проекты с покупателей 
нежилых помещений, кладовок 
и машино-мест. А те проекты, 
которые не найдут банковского 
финансирования, окажутся на 
рынке апартаментов — на него 
реформа не распространяется. 

Нежилые помещения за-
стройщики вправе продавать 
как по договорам долевого уча-
стия (ДДУ), так и по прочим ви-
дам договоров, рассказывает 
Дмитрий Логинов, руководи-
тель юридического департамен-
та «Бон Тон». 

В своем большинстве апар-
таменты не слишком отличают-
ся от жилых и приобретаются 
чаще всего именно для прожи-
вания. Они дешевле квартир, 
поскольку при их проектирова-
нии и строительстве не обяза-
тельно соблюдать требования, 
действующие в отношении жи-
лых помещений в части инсоля-
ции и социальной инфраструк-
туры. Апартаменты удобно воз-
водить там, где площадки под 
застройку сильно ограничены 
соседними зданиями. Однако 
реформа долевого строительст-
ва способна переформатиро-
вать сам подход к строительству 
апартаментов в России. В бли-
жайшие годы возможен всплеск 
возведения апартаментов даже 
на тех площадках, где существу-
ет возможность жилой застрой-
ки, а кроме того, строительство 
апартаментов может выйти за 
пределы мегаполисов, считает 
Логинов.

Впрочем, не исключено, что 
апартаментам успеют поста-
вить заслон. «Было уже несколь-
ко попыток исправить ту ситуа-
цию, мы проанализировали их. 
И сейчас готовим законопроект, 
который, я надеюсь, решит про-
блему апартаментов», — расска-
зал глава Комитета Госдумы по 
природным ресурсам Николай 
Николаев. 

В первую очередь планиру-
ется защитить интересы поку-
пателей апартаментов. Никола-
ев напомнил, что в одном ком-
плексе могут продаваться квар-
тиры и апартаменты, обману-
тые дольщики квартир могут 
рассчитывать на компенсации и 
достройку своих квартир, а вла-
дельцы апартаментов теряют 
деньги. На покупателей апарта-
ментов планируется распро-
странить те же гарантии, что 
есть у дольщиков, при этом не 
исключено распространение на 
такие помещения требований, 
вводимых в долевом строитель-
стве.  

При продаже нескольких 
объектов одному клиенту, к 
примеру, квартиры, машино-
места и кладовки, застройщи-
ки с 1 июля могут играть с це-
ной. Так, девелоперу будет вы-
годно снизить цену квартиры, 
которая оформляется через 
эскроу-счет, и увеличить цен-
ник нежилых помещений, 
оплата которых поступит ему 
напрямую. Например, доль-
щик может приобретать квар-
тиру по ДДУ, при этом машино-
места и кладовки реализуются 
по предварительному догово-
ру купли-продажи, а коммер-
ческие помещения на первом 
этаже — по договору соинве-
стирования, поясняет Дмит-
рий Логинов. 
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Электричка 
признана 
самым 
популярным 
транспортом

ГЛАВНОЕ — 
СКОРОСТЬ
Светлана Батова

Самое главное для пригородно-
го пассажира при выборе вида 
транспорта из области в Мо-
скву — скорость, заявили 78% 
опрошенных, комфорт важен 
57%, при этом интернет и ро-
зетки для зарядки гаджетов в 
приоритете только у 8% пасса-
жиров. Это выяснили в Инсти-
туте проблем естественных мо-
нополий по результатам опро-
са, проведенного в марте.

Предварительные результа-
ты исследования представил 
Юрий Саакян, руководитель 
ИПЕМ, на конференции газеты 
«Ведомости», посвященной во-
просам железнодорожного 
транспорта.

Пассажиры также руковод-
ствуются удобством расписа-
ния, транспортной ситуацией, 
стоимостью проезда, располо-
жением станций, маршрутом, 
погодой, а также тем, насколь-
ко квалифицирован и доброже-
лателен персонал — он имеет 
значение для 10% пассажиров. 
Больше всего пассажиров меж-
ду Москвой и областью пере-
двигается на электричках — 
42%, 29 — едут на автобусах, 18 
— на своих машинах, 17 — на 
маршрутках. 6% ездят на такси, 
пять — на велосипеде и два — на 
каршеринге. В среднем пасса-
жир тратит на поездку в столи-
цу от часа до полутора, за пол-
часа доезжают около девяти 
процентов, за 30—45 минут — 
16%, за полтора-два часа доби-
раются 16%, и 9% ездят каж-
дый день по два часа туда и 
обратно.

Высшие оценки по комфор-
ту — по 3,5 балла — получили 
своя машина, такси и трамвай с 
троллейбусом. У электричек в 
среднем 3,1 балла, у автобуса — 
три. Хуже всего пассажиры от-
носятся к поездкам на мар-
шрутках — 2,4 балла, около чет-
верти оценили их работу как 
«очень плохо». А больше всего 
оценок «отлично» у личной ма-
шины и велосипеда.  
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Евгений Гайва

К 
майским праздникам на 
рынке активизируются 
мошенники, продающие 

туры по низким ценам. 
«В три раза увеличивается 

число сайтов и групп в соцсе-
тях, которые выдают себя за ту-
рагентов, продавцов дешевых 
билетов», — уточнил PR-дирек-
т о р  а г р е г а т о р а  б и л е т о в 
Aviasales Янис Дзенис. Мошен-
ники активны не только в он-
лайн. «Нельзя исключать бан-

кротств и ухода с рынка туропе-
раторов и в этом году. Но такая 
вероятность сравнительно не-
велика для крупных фирм», — 
отметил президент Российского 
союза туриндустрии Сергей 
Шпилько. Больше всего про-
блем туристам могут доставить 
фирмы, которые называют себя 
«центрами бронирования». 
Они имитируют продажу туров, 
а на деле покупают отдельно би-
леты, гостиницы. Такая прода-
жа не будет признана турпро-
дуктом, и турист не сможет по-

лучить компенсацию в случае 
проблем.

Туристам рекомендовали са-
мые дешевые предложения рас-
сматривать только от крупных 
компаний. И проверять, есть ли 
этот туроператор в реестре на 
сайте Ростуризма. Надо внима-
тельно изучить договор. По бан-
кротствам в прошлом сезоне 
часть туристов не получили 
компенсацию, так как договоры 
были намеренно составлены с 
нарушениями. «Часто у тури-
стов не было и чеков об оплате», 

— подчеркнул Шпилько и при-
звал при покупке тура требо-
вать обратный билет.

Цена авиаперелетов по стра-
не за год выросла на 20 процен-
тов.  Пакетные туры подорожали 
на 8—10. Есть направления, где 
цена снизилась. Например, на 13 
процентов подешевел перелет на 
израильский курорт Эйлат и в 
итальянский город Бари. 

УТРАТА Ушел из жизни 
Василий Лихачев

Юрист 
и дипломат

Татьяна Замахина

Ушел из жизни бывший член ЦИК РФ и депутат Госду-
мы VI созыва от КПРФ Василий Лихачев. Он скончался 
на 68-м году жизни после тяжелой продолжительной 
болезни.

Лихачев начинал политическую карьеру с работы в 
Татарстане, где занимал должности вице-президента, 
председателя Госсовета. Как рассказал знавший его с 
юности член Совета Федерации Олег Морозов, Лиха-
чев стоял у истоков развития российского федерализ-
ма. Долгие годы он работал на других важных постах — 
был сенатором и депутатом Госдумы, замминистра 
юстиции РФ. В 1998—2003 годах являлся постоянным 
представителем РФ при Европейских сообществах в 
Брюсселе. В Совфеде говорили, что экспертные заклю-
чения международника Лихачева часто использова-
лись для подготовки важных решений. В марте 2016 
года он был назначен членом ЦИК по президентской 
квоте и также курировал международное взаимодей-
ствие. В прошлом году подал в отставку, объяснив это 
тем, что выполнил поставленные перед ним задачи. 

АРСЕНАЛ 

Сухопутные 
войска получат 
новую РЛС

«СТЕЛС» 
НА РАДАРЕ 
Юрий Гаврилов

Самый многочисленный вид 
Вооруженных сил — Сухопут-
ные войска скоро массово осна-
стят трехкоординатными ради-
олокационными станциями но-
вого поколения «Ниобий-СВ». 
Эксперты говорят, что эта уни-
кальная РЛС заменит на боевом 
дежурстве устаревшую аппара-
туру войсковой противово-
здушной обороны. 

Ожидается, что расчеты 
«Ниобий-СВ» смогут выявлять 
на большой дальности все типы 
воздушных целей, в том числе 
летящие в небе малоразмерные 
и малозаметные объекты. По 
некоторым данным, новая 
станция наделена способно-
стью одновременно сопрово-
ждать до 300 как аэродинами-
ческих (самолеты, вертолеты, 
крылатые ракеты), так и балли-
стических (боевые блоки ра-
кет) целей, в том числе создан-
ных по технологии «стелс». 
Другими словами, оказавшись 
на радаре этой РЛС, самолеты-
невидимки перестанут быть та-
ковыми и превратятся в объект 
ракетного удара.

Но как далеко и как высоко 
распознает станция чужие са-
молеты, «крылатки» и беспи-
лотники? Из открытых источ-
ников известно, что «Ниобий-
СВ» разглядит в небе объект 
размером в квадратный метр с 
расстояния 230 километров, 
даже если цель находится в 10 
тысячах метров от земли. Она 
будет видна на радаре и на от-

носительно малой высоте: объ-
ект, летящий в 500 метрах от 
поверхности, станция засечет 
на дальности 53 км. 

Если говорить о максималь-
ных возможностях этой РЛС, то 
они действительно впечатля-
ют: зона обзора «Ниобий-СВ» 
распространяется до 500 кило-
метров, а по высоте — до 65 км. 
Стоит добавить, что РЛС не 
упустит из виду объект, несу-
щийся на скорости 5400 км/ч — 
такой не набирает ни один са-
молет и мало какая из имею-
щихся на вооружении ракет. 

К тому же это мобильная 
станция, смонтированная на 
шасси 4-осного «КАМАЗа». В 
СМИ была информация, что 
опытный расчет переводит ее 
из походного в боевое положе-
ние всего за 15 минут. Для срав-
нения, на развертывание впол-
не современной РЛС «Небо-У», 
дальнейшим развитием кото-
рой является «Ниобий-СВ», 
требуется более 20 часов.

Большой плюс «Ниобии-СВ» 
— возможность длительной ав-
тономной работы. По утвержде-
нию разработчиков, она готова 
месяцами находиться на дежур-
стве, скрытая где-нибудь на пе-
ресеченной местности. При 
этом электронный мозг стан-
ции будет не только обнаружи-
вать далеко в небе чужие объек-
ты, но и определять их коорди-
наты и государственную при-
надлежность. А еще передавать 
всю эту информацию на коман-
дный пункт или непосредствен-
но расчетам зенитных комплек-
сов — если нарушителя требует-
ся срочно сбить. Кроме того, 
«Ниобий-СВ» запеленгует и 
источники помех, которые надо 
оперативно вывести из строя. 
По заказу минобороны сейчас 
строятся и новейшие загори-
зонтные РЛС «Контейнер» — 
для обнаружения воздушных 
целей на расстоянии более 3 
тысяч километров. А в Арктике 
установили трассовые радиоло-
кационные комплексы «Со-
пка-2». С их помощью специа-
листы управляют воздушным 
движением и контролируют по-
леты гражданских и военных 
самолетов. 

РЫНОК ТРУДА Женщины тратят на домашние дела 
200 рабочих дней за год. Втрое больше, чем мужья

Вторая смена 

Марина Гусенко 

Ж
енщины тратят 
на неоплачива-
емую домаш-
нюю работу, в 
том числе на 
уход за родны-
ми и близкими, 
в три раза боль-
ш е  в р е м е н и , 

чем мужчины. Если у женщин 
на нее уходит 4 часа 25 минут в 
день, то у мужчин — 1 час 23 ми-
нуты, рассказали «Российской 
газете» в Международной орга-
низации труда (МОТ). 

В годовом выражении это 
равнозначно 201 рабочему дню 
(при 8-часовом графике) у жен-
щин и 63 рабочим дням у муж-
чин. В странах с низким и сред-
ним уровнем доходов гендер-
ный разрыв по домашней рабо-
те больше, чем в странах с вы-
соким уровнем доходов. Такое 
неравномерное распределение 
— одно из наиболее живучих 
проявлений гендерного нера-
венства, уточнили в МОТ. За 
пятнадцать лет время, ежед-
невно затрачиваемое женщи-

нами на домашний труд, сокра-
тилось всего на 15 минут, а у 
мужчин выросло лишь на во-
семь минут. При таких темпах 
ликвидировать разрыв удастся 
не раньше 2228 года, то есть че-
рез 209 лет, констатируют в 
МОТ. 

«Можно сказать, что женщи-
ны продолжают трудиться в две 
смены — на работе и дома. Это 
пагубно сказывается на их здо-
ровье и самочувствии, вызывая 
бессонницу и нервозность», — 
отмечают в МОТ. 

Мужчины со всем этим со-
гласны, как показывают опро-
сы, и что такая ситуация созда-
ет женщинам серьезные про-
блемы. В то же время они по-

прежнему не берут на себя по-
ложенную им долю неоплачи-
ваемого труда, а службы соци-
альной защиты во многих стра-
нах все еще строятся исходя из 
того, что женщины будут про-
должать исполнять двойную 
функцию.

При этом, надо особо отме-
тить, мужчины в мире, как пра-
вило, в среднем затрачивают 
больше времени на работу, при-
носящую доход, чем женщины. 

По общемировым показате-
лям, женщины, у которых в се-
мье нет детей младше 6 лет, в 
среднем проводят на работе 
42,3 часа в неделю, в то время 
как мужчины — 46,1 часа. 

Таким образом, гендерный 

разрыв в количестве часов, за-
трачиваемых на труд в целях за-
работка или дохода, составляет 
3 часа 48 минут. При наличии 
малолетнего ребенка этот раз-
рыв возрастает до 5 часов. 

До тех пор, пока обществен-
ные устои вынуждают женщину 
брать на себя основной объем 
работы по уходу, а мужчину — 
тратить больше времени на ра-
боту в качестве кормильцев се-
мьи, домашняя нагрузка на 
женщин, в том числе матерей, 
не снизится. А их участие в тру-
довой деятельности не станет 
более активным, считают спе-
циалисты Международной ор-
ганизации труда.

Для России актуальны все 
эти тенденции, подтверждает 
проректор Академии труда и со-
циальных отношений Алек-
сандр Сафонов. И именно из-за 
того, что наши женщины тратят 
как минимум втрое больше вре-
мени, чем мужчины, на домаш-
ний труд, они выходят на пен-
сию на пять лет раньше предста-
вителей сильного пола. Это пра-
вило было установлено в совет-
ские времена и сохранилось до 

сих пор. Кроме того, мужчины 
традиционно работают в Рос-
сии больше женщин и больше 
зарабатывают (в среднем — на 
30 процентов). 

Многие мужчины работают 
на полторы-две ставки, чтобы 
обеспечить семью. Особенно 
это актуально для семей с ма-
ленькими детьми. 

«В любом случае, кому зани-
маться домашним хозяйством, 
а кому — зарабатывать деньги, 
дело каждой семьи. Она прини-
мает решение, исходя из целесо-
образности, — считает Алек-
сандр Сафонов. — И вводить ка-
кое-либо государственное регу-
лирование в этом вопросе нель-
зя, это может разрушить инсти-
тут семьи». 

Кстати, в России у мужчин 
есть право брать декретный от-
пуск, но пользуются этой воз-
можностью единицы — именно 
потому, что семейный совет 
чаще всего делегирует работу 
по воспитанию малыша женщи-
не, уточняет Сафонов. 

За 15 лет время, ежедневно затра-
чиваемое женщинами на домашний 
труд, сократилось всего на 15 минут.

А К Ц Е Н Т

При нынешних темпах ликвидировать 
гендерный разрыв по затратам 
на домашний труд удастся не раньше 
2228 года, то есть через 209 лет

Новая радиолока-
ционная станция 
«Ниобий-СВ» 
не упустит из виду 
объект, несущийся 
на скорости 5400 
км/ч, — такой 
не набирает 
ни один самолет в 
мире и мало какая 
из имеющихся на 
вооружении ракет

— Пять тенденций нового 
туристического сезона 
rg.ru/art/1667308

— О новейшем вооружении РФ 
читайте в спецпроекте 
«Русское оружие» 
sila.rg.ru
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Полный текст читайте на сайте «РГ»
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В «Юнимобиль» человек с ограниченными возможностями 
может попасть, не покидая своей коляски.

СУД Серебренникову 
заменили домашний арест 
на подписку о невыезде

День открытых 
дверей

Наталья Козлова

Вчера Мосгорсуд освободил из-под домашнего ареста 
художественного руководителя «Гоголь-центра» ре-
жиссера Кирилла Серебренникова. 

Апелляция отменила постановление Мещанского 
суда Москвы от 2 апреля, который продлил Серебрен-
никову арест до 4 июля. Мосгорсуд освободил режис-
сера под подписку о невыезде. Получается, что  Сере-
бренников просидел под домашним арестом более по-
лутора лет.  Кроме него под подписку о невыезде выш-
ли бывший руководитель департамента государствен-
ной поддержки искусства и народного творчества 
минкультуры, директор РАМТ Софья Апфельбаум и 
бывший гендиректор «Седьмой студии» Юрий Итин.

Еще один подсудимый — бывший генеральный про-
дюсер «Седьмой студии» и экс-гендиректор «Гоголь-
центра» Алексей Малобродский, который с июня 
2017-го  почти год сидел под стражей, находится под 
подпиской о невыезде. Все фигуранты громкого уго-
ловного дела на свободе до решения суда. Дело ключе-
вого свидетеля обвинения — главбуха «Седьмой сту-
дии» Нины Масляевой — выделено в отдельное произ-
водство и уже ушло в суд. 

ТРАНСПОРТ Инженеры 
придумали удобный 
автомобиль для инвалидов 

За рулем 
на коляске

Андрей Полухин, Санкт-Петербург

В эту машину легче… заехать, чем сесть. Для этого ее 
подгоняют тыльной стороной к тротуару, задняя дверь 
поднимается, а вниз опускается пандус, по которому в 
салон взбирается коляска. Штатное место для нее 
предусмотрено у руля. При этом все органы управле-
ния приспособлены для работы в ручном режиме. Та-
кую «инвалидку» будущего показали на автосалоне в 
Санкт-Петербурге. 

Впрочем, «Юнимобиль», созданный белорусским 
инженером Александром Синкевичем, похож скорее 
на футуристичный электрокар. Выглядит не хуже не-
мецкого компактного хэтчбека smart. У него электри-
ческая батарея с запасом хода 120 километров, свето-
диодные ходовые огни, камеры вместо зеркал и боль-
шой тачскрин мультимедийной системы.

«Мы хотели сделать такой автомобиль, в котором 
инвалид будет чувствовать себя полноценным челове-
ком», — пояснил Синкевич.  Именно поэтому его кон-
цепция кардинально отличается от общепринятой в 
этом сегменте мирового авторынка. Несколько тран-
спортных средств, которыми инвалиды могли бы 
управлять, не покидая своей коляски, уже разработа-
ны. Но все они — так называемые квадрициклы. Проще 
говоря, как знаменитые советские модели СМЗ, кото-
рые прославил киноперсонаж Бывалый в «Операции 
«Ы», это обычные мотоколяски. Такие «машинки» де-
шевле, их легче собирать и запускать на рынок. Но с 
точки зрения безопасности квадрициклы уступают 
любым автомобилям. 

Когда «Юнимобиль» превратится в «инвалидку» 
настоящего — вопрос. Пока команда Синкевича работа-
ет над усовершенствованием прототипа, возит его по 
выставкам и собирает отзывы. Но, очевидно, машина 
пойдет в серийное производство, когда появится спрос 
со стороны государства, когда под нее скорректируют 
программы поддержки инвалидов и ПДД.  

ПРОЦЕСС  

Начинается суд 
над Кокориным 
и Мамаевым

СКАМЬЯ ДЛЯ 
ХУЛИГАНОВ
Юрий Гаврилов

Сегодня Пресненский район-
ный суд Москвы начнет рассма-
тривать по существу уголовное 
дело скандально известных 
футболистов Александра Коко-
рина и Павла Мамаева, а также 
других обвиняемых в драках, 
устроенных полгода назад в 
центре столицы.

Накануне адвокат Мамаева 
— Игорь Бушманов сказал, что 
полузащитник «Краснодара», 
нападающий «Зенита» и их по-
дельники обязаны присутство-
вать на судебном заседании 9 
апреля и всех последующих 
слушаниях. Защитник также 
сообщил, что он и его коллега 
обжаловали решение суда о 
продлении до 25 сентября сро-
ка содержания футболистов 
под стражей. 

Помимо Мамаева и братьев 
Кокориных в СИЗО оказался 
еще их друг Александр Прота-
совицкий. Шесть дней назад на 
предварительном слушании 
суд не удовлетворил ходатайст-
во адвокатов о замене содержа-
ния под стражей на их домаш-
ний арест. Это значит, что делу 
дан ход, и итогом его может 
стать наказание до семи лет ли-
шения свободы.

Почему именно столько? 
Надо иметь в виду, что первона-
чальное обвинение Кокорину и 
Мамаеву по статье УК «Побои» 
после изучения результатов ме-
дэкспертизы следователи пере-
квалифицировали на статью 
«Умышленное причинение лег-
кого вреда здоровью».  Кроме 
того, футболистам и их подель-
никам вменяется еще и часть 2 
статьи 213 Уголовного кодекса,  
то есть хулиганство.  

ТУРИЗМ Мошенники предлагают дешевые туры

Не пролетите мимо
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К их числу относятся 
фоноскопическая, мо-
лекулярно-генетиче-

ская, компьютерно-техниче-
ская, видеотехническая экспер-
тизы и некоторые другие виды. 

Эти подразделения оснаще-
ны лучшим, а по некоторым по-
зициям уникальным для Рос-
сии, экспертным оборудовани-
ем и технологиями. На должно-
сти экспертов приняты высоко-
классные аттестованные специ-
алисты, имеющие специальную 
экспертную подготовку и опыт 
работы в государственных су-
дебно-экспертных и научных 
учреждениях.

В работе используются про-
шедшие апробацию экспертные 
методики, утвержденные и при-
меняемые в государственных 
судебно-экспертных учрежде-
ниях других федеральных ве-
домств. 

Большое внимание уделяет-
ся выявлению и внедрению в 
практическую деятельность эк-
спертов Следственного комите-
та передового экспертного обо-
рудования, современных при-
боров и экспертных технологий 
отечественного производства.

Раскройте секрет, сколько эк-
спертов сейчас трудится в 
следственном ведомстве и ка-
кое количество экспертиз они 
способны провести? 

 АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В Следст-
венном комитете сформирова-
на ведомственная система эк-
спертных подразделений. На 1 
января 2019 года в ведомстве 
имеется 664 эксперта, которые 
представлены в каждом регио-
нальном следственном органе. 
На их техническое оснащение в 
период с 2010 по 2018 гг. затра-
чено около 1,5 млрд рублей. 

Экспертами СК России еже-
годно проводится более 30 ты-
сяч (всего выполнено 176 ты-
сяч) сложных экспертиз специ-
альных видов (молекулярно-ге-
нетических, компьютерно-тех-
нических, фоноскопических, 
лингвистических, видеотехни-
ческих, налоговых, психофизи-
ологических и др.), результаты 
которых зачастую решают судь-
бу резонансных и сложных в 
раскрытии преступлений, со-
вершенных в условиях неоче-
видности.

На хорошем научно-практи-
ческом уровне обеспечивается 
самое массовое производство 
психофизиологических экспер-
тиз с использованием полигра-
фа: ежегодно выполняются до 9 
тысяч экспертных исследова-
ний по уголовным делам. 

Так, в прошлом году, в ходе 
расследования уголовного дела 
в отношении Романа Шугаибо-
ва, подозреваемого в соверше-
нии девяти убийств жителей 
Москвы и дальнейшем завладе-
нии их квартирами, проведен 
ряд психофизиологических ис-
следований, в ходе которых 
были установлены его соучаст-
ники. Следователями СК Рос-
сии именно в ходе психофизио-
логического исследования один 
из соучастников изобличен в 
убийстве, впоследствии обна-
ружено также место, где было 
захоронено тело потерпевшего. 

Если говорить о налоговых 
преступлениях, то, как вы знае-
те, в 2011 году всю подследст-
венность по ним передали в СК 
России. В связи с этим 80 про-
центов бухгалтерских и налого-
вых экспертиз обеспечивается 
силами экспертов-экономистов 
СК России. 

Есть ли какие-нибудь необыч-
ные и принципиально новые 
наработки?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН:  Экспертами 
Следственного комитета нара-
ботан уникальный отечествен-
ный опыт использования новых 
методик психофизиологиче-
ских исследований с примене-
нием технических средств реги-
страции и анализа глазодвига-
тельной активности. Аналогич-

ный опыт имеется только в 
США, где в 2018 году «ай-тре-
кер» принят на вооружение го-
сударственных органов для де-
текции лжи.

В ведомстве достигнут высо-
чайший научно-технический 
у р о в е н ь  в  п р о и з в о д с т в е 
компьютерно-технических эк-
спертиз. Методические подхо-
ды экспертов СК России при-
знаны и внедрены коллегами в 
МВД России и в Минюсте Рос-
сии. Среди наших разработок 
новые виды экспертных иссле-
дований электронных носите-
лей, цифровых следов, больших 
массивов данных с использова-
нием новейших программно-
технических средств отечест-
венного производства. 

К примеру, в ходе расследо-
вания уголовного дела о воору-
женном нападении на стацио-
нарный пост охраны православ-
ного храма в городе Грозном в 
2018 году, в результате которо-

го погибли два сотрудника по-
лиции и прихожанин, эксперта-
ми СК России в кратчайшие 
сроки было выполнено 13 су-
дебных компьютерно-техниче-
ских экспертиз по 23 объектам 
компьютерной техники. Их ре-
зультаты позволили выяснить 
все обстоятельства совершен-
ного преступления. В ходе спе-
цоперации террористы были 
ликвидированы. 

Добавлю, что мы приступи-
ли к организации проведения 
судебно-медицинских экспер-
тиз по уголовным делам о вра-
чебных ошибках. Принято на 
работу 22 эксперта-медика, 
имеющих большой экспертный 
опыт. В 2018 году проведено 146 
экспертиз по данной категории 
преступлений.

Как вы считаете, нужно ли 
привлекать ученых со сторо-
ны для разработки новых ме-
тодик?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН:  Убежден, 
что эффективное раскрытие 
преступлений во многом зави-
сит от использования современ-
ных технико-криминалистиче-
ских средств и возможностей 
экспертных исследований. Для 
их разработки необходим глу-
бокий научный подход. Все это 
мы обсудили в ходе рабочей 
встречи с президентом Россий-
ской академии наук академи-
ком РАН Александром Сергее-
вым. И недавно было заключено 
соглашение о сотрудничестве 
между Следственным комите-
том и Российской академией 
наук. В рамках его реализации 
будет вестись тесное взаимо-
действие по вопросам научной, 

научно-технической, экспер-
тной и информационно-анали-
тической деятельности. Уже 
определены основные направ-
ления для исследований на бли-
жайшее время. В их числе разра-
ботка отечественного прибора 
и технологий для исследования 
ДНК человека; оборудования 
для поиска пропавших без вести 
тел под поверхностью земли и в 
водной среде; методов поиска 
живых лиц в различных лан-
дшафтных, температурных и 
погодных условиях, а также раз-
работка опытного образца гео-
физического прибора поиска 
погребенных объектов крими-
нального происхождения. Есть 
и ряд отдельных тем, связанных 
с нашей следственной практи-
кой, которые требуют глубокой 
научной проработки, и мы этим 
активно занимаемся.

Как руководитель ведомства, 
насколько вы оцениваете ква-
лификацию ваших экспертов? 
Проходят ли они переподго-
товку?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Внедряя сов-
ременные экспертные техноло-
гии в работу экспертов Следст-
венного комитета, мы организу-
ем большой объем учебных ме-
роприятий для экспертов. При 
этом широко задействованы ве-
дущие профильные вузы стра-
ны, такие как МГТУ им. Н.Э. Бау-
мана, МГУ им. М.В. Ломоносова, 
Санкт-Петербургский государ-
ственный университет, Нацио-
нальный исследовательский 
Московский государственный 
строительный университет, Мо-
сковский государственный лин-
гвистический университет и 
иные учебные заведения. 

Эксперты Следственного ко-
митета неоднократно выезжали 
в Германию, США, Израиль, 
Францию, Италию и Англию для 
изучения опыта организации и 
производства молекулярно-ге-
нетических, компьютерно-тех-
нических, психофизиологиче-
ских и видеотехнических эк-
спертиз.

В то же время по некоторым 
аспектам работы зарубежные 
правоохранители учатся и у нас. 
К примеру, передовой опыт эк-
спертов СК России по исследо-
ванию «цифровых следов» в со-
циальных сетях и иных интер-
нет-ресурсах при расследова-
нии различных преступлений 
изучается правоохранителями 
Италии, Франции и других 
стран. 

Подтверждением высокой 
подготовки экспертов мы счи-

таем конкретные результаты их 
работы по изобличению лиц, со-
вершивших преступления, и 
установлению существенных 
обстоятельств совершения пре-
ступлений. Но самым важным 
показателем является то, что за 
10 лет работы 176 тысяч заклю-
чений экспертов нашего ведом-
ства прошли проверку в судеб-
ных заседаниях, и суды призна-
ли эти экспертизы допустимы-
ми. 

Давайте продолжим разговор 
об экспертизах на конкрет-
ных примерах.

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН:  С помощью 
молекулярно-генетических эк-
спертиз, выполненных экспер-
тами ведомства, раскрыты мно-
гие особо тяжкие преступления 
против личности. Это серия 
убийств и изнасилований жен-
щин, совершенных в Севастопо-
ле в 2009—2015 годах Павлом 
Бондаренко, который был при-
говорен к пожизненному лише-
нию свободы. Изобличен Конс-
тантин Русских, совершивший 
убийство двух малолетних де-
тей в Удмуртской Республике в 
2014 году. Он также отбывает 
пожизненное лишение свободы. 
В 2018 году раскрыто убийство 
несовершеннолетней в Ко-
стромской области, а совер-
шивший его Дмитрий Дирко 
осужден к 14 годам лишения 
свободы. Также в прошлом году 
раскрыто убийство 19-летней 
студентки из Обнинска Калуж-
ской области, совершенное в 
2016 году двумя братьями. Об-
виняемые знакомятся с матери-
алами уголовного дела.

При этом метод ДНК-анали-
за имеет большое преимущест-
во в быстром раскрытии терро-
ристических актов. Так, в 2011 
году в течение двух суток был 
обеспечен комплекс экспер-
тных исследований, включая 
впервые проведенное молеку-
лярно-генетическое этногеог-
рафическое исследование га-
плотипа преступника, что по-
зволило в рекордные сроки 
установить личность террори-
ста Евлоева. 

Развитие этой и ряда других 
новейших экспертных ДНК-тех-
нологий по инициативе Следст-
венного комитета реализуется в 
рамках Научно-технической 
программы Союзного государ-
ства «Разработка инновацион-
ных геногеографических и ге-
номных технологий идентифи-
кации личности и индивидуаль-
ных особенностей человека на 
основе изучения генофондов ре-
гионов Союзного государства».

Уникальные для России ин-
формационно-аналитические 
исследования больших масси-
вов информации позволяют за-
частую  раскрывать «безнадеж-
ные» преступления. К примеру, 
в ходе исследования видеозапи-
сей системы «Поток» (ГИБДД), 
собранных по серии изнасило-
ваний в 2003—2016 годах в 
Санкт-Петербурге и в Республи-
ке Коми, установлена автома-
шина, генотип владельца кото-
рой изымался по указанной се-
рии преступлений. Это позво-
лило подтвердить его причаст-
ность к совершению изнасило-
ваний.

Таким образом, созданная в 
Следственном комитете эффек-
тивная, во многом новаторская, 
с хорошим потенциалом науч-
но-технического развития эк-
спертная система не дублирует 
иные экспертные системы, а до-
полняет их, выступая при этом 
флагманом внедрения новых 
экспертных технологий. 

И все же, нужна ли дополни-
тельная регламентация ста-
туса этой структуры?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН:  В настоящее 
время подготовлен проект феде-
рального закона «О внесении 
изменений в Федеральный за-
кон «О государственной судеб-
но-экспертной деятельности в 
Российской Федерации» и Фе-
деральный закон «О Следствен-
ном комитете Российской Феде-
рации». Этот законопроект вне-
сен на рассмотрение Государст-
венной Думы президентом РФ и 
направлен на совершенствова-
ние правового регулирования 
организации и производства су-
дебных экспертиз ведомством. 
Его принятие создаст оптималь-
ные условия для развития эк-
спертных возможностей ведом-
ства, столь необходимых для 
противодействия тяжким и осо-
бо тяжким преступлениям, от-
носящимся к нашей подследст-
венности. 
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Следствие ведут знатоки

Cовременные экспертизы позволяют раскрыть преступления даже десятилетия спустя.

Справка РГ

Результаты ДНК-тестирования мужчин в 

рамках ДНК-генеалогии сводятся к двум основ-

ным показателям: это гаплотип и гаплогруппа. Га-

плотип — это набор чисел, который является 

«личным номером ДНК-паспорта» любого мужчи-

ны, без исключения. А гаплогруппа, фигурально 

говоря, это обложка паспорта. Это не индивиду-

альная, а групповая характеристика. Гаплогруппа 

определяет носителя гаплотипа в определенный 

род, или историческое племя. У любой гаплогруп-

пы, как у любого рода или племени, был один об-

щий предок, патриарх. Поэтому как номер па-

спорта при наличии обложки является уникаль-

ным «определителем» человека, так и гаплотип в 

совокупности с гаплогруппой являются не менее 

уникальным определителем человека, при усло-

вии, что номер (гаплотип) является достаточно 

протяженным. 

Если у человека такого номера и паспорта нет, 

то это не мужчина, а женщина. Именно к такому 

выводу сейчас нередко приходят археологи, кото-

рые именно так наиболее надежно определяют 

пол скелетного остатка в древнем захоронении. 

Нет в ДНК Y-хромосомы, нет мужского гаплотипа 

и мужской гаплогруппы — значит, женщина. У по-

следних — свой ДНК-паспорт под названием «ми-

тохондриальная ДНК», который они передают 

своим детям, как девочкам, так и мальчикам. 

А отец передает исключительно Y-хромосому, 

и только сыновьям.
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ГРОМКОЕ ДЕЛО 
Экс-чиновник расстанется 
с недвижимостью 

Вернут и сотки, 
и здания

Владимир Федосенко

Красногорский горсуд Московской области вчера 
удовлетворил иск Генпрокуратуры к бывшему главе 
Серпуховского района Подмосковья Александру Ше-
стуну и еще 35 физическим и юридическим лицам. 

По иску надзорного ведомства в доход государства 
решением суда обращено имущество и активы почти 
на 10,5 миллиарда рублей.

Как сообщил официальный представитель Генпро-
куратуры Александр Куренной, в ходе проверок када-
стрового учета объектов недвижимости прокуроры 
установили «многоуровневую схему вывода Шесту-
ном, как главой района с 2003 по 2017 год, высоколик-
видного земельного и лесного фонда госсобственности 
и последующей его легализации, продажи и перепро-
дажи через подставных лиц, что привело к его сущест-
венному личному обогащению».

По результатам проверок Шестун фактически явля-
ется владельцем более 676 объектов недвижимости 
или почти полутора тысяч гектаров земли с рыночной 
стоимостью более 10 миллиардов рублей. Кроме того, 
прокуроры нашли у Шестуна 22 автомобиля, общая 
стоимость которых составляет почти 27 миллионов 
рублей. Действия экс-чиновника квалифицируются 
следствием как особо крупное мошенничество, лега-
лизация средств, полученных в результате совершения 
преступления, и незаконная предпринимательская де-
ятельность. В Генпрокуратуре заявили, что готовится 
иск о взыскании в доход казны с Шестуна еще 92 зе-
мельных участков, четырех зданий и спецтехники.  

РЕШЕНИЕ Отстраненный 
сенатор остается в СИЗО 
«Лефортово»

Семейное дело

Владимир Полетаев

Мосгорсуд вчера проверил законность продления аре-
ста отстраненного сенатора Рауфа Арашукова. По жа-
лобе арестанта. И подтвердил решение Басманного 
районного суда столицы о продлении ему срока содер-
жания в следственном изоляторе.

Таким образом, по сообщению представителя 
пресс-службы Мосгорсуда, апелляционная жалоба 
была отклонена.

Защита просила Мосгорсуд отменить решение рай-
онного суда о продлении срока содержания в отноше-
нии Арашукова и настаивала на изменении ему меры 
пресечения на более мягкую, не связанную с содержа-
нием в СИЗО.

Напомним, отстраненному от должности сенатору 
следствие предъявило обвинение в участии в преступ-
ном сообществе, двух эпизодах организации убийства 
по предварительному сговору из корыстных побужде-
ний и давлении на свидетеля. За такие преступления 
грозит долгий тюремный срок — вплоть до пожизнен-
ного заключения с большим штрафом.

Арашуков-младший был задержан на заседании Со-
вета Федерации 30 января и в тот же день с санкции 
Басманного райсуда столицы заключен под арест. В тот 
же день по этому делу в Санкт-Петербурге был задер-
жан и его отец — Рауль Арашуков. Его следствие счита-
ет создателем организованной преступной группиров-
ки и участником хищения 30 миллиардов рублей у 
«Газпрома».

Под стражу взяты девять фигурантов: оба Арашуко-
ва, отец и сын, и их родственники и друзья, занимаю-
щие высокие посты в газовых предприятиях Северно-
го Кавказа.  

А К Ц Е Н Т

Экспертизы, включая впервые прове-
денную генетическую и этногеографиче-
скую, позволили за двое суток устано-
вить личность террориста Евлоева

Сегодня в СК делают самые слож-
ные исследования любой техники, 
которой пользовались преступники.
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Ключевой вопрос 

Можно ли говорить о непредвзятости эксперта, если 
он находится внутри следственной системы?
— Если разобраться в деталях, то независимость и 

объективность эксперта гарантируются положения-

ми действующего законодательства, предусматрива-

ющими уголовную ответственность за дачу экспер-

том заведомо ложного заключения и противоправ-

ное вмешательство в его деятельность, а также обя-

занность эксперта заявить самоотвод при наличии 

на него воздействия либо обстоятельств, указываю-

щих, что он лично, прямо или косвенно заинтересо-

ван в исходе уголовного дела.

Таким образом, заключение эксперта помогает уста-

новить объективную истину в каждом конкретном слу-

чае. Наличие такой независимой позиции позволит 

вынести аргументированное правовое решение при 

рассмотрении дела в суде. Все это в конечном итоге 

будет гарантировать справедливость правосудия.

Помимо этого, в экспертном заключении подробно 

излагаются все объекты исследования, применен-

ные методики, ход и результаты исследования. Все 

прозрачно, так как весь процесс исследования мож-

но при необходимости воспроизвести и проверить в 

полном объеме.

Еще раз подчеркну, что российским законодательст-

вом в полной мере обеспечивается принцип состя-

зательности и равноправия сторон в уголовном су-

допроизводстве. Заинтересованные стороны имеют 

право ходатайствовать о постановке вопросов эк-

сперту, заявлять отвод.
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РЕШЕНИЕ Экс-губернатор 
останется под арестом

Дома, 
но в браслете

Владимир Полетаев

Вчера Мосгорсуд отклонил жалобу защиты экс-губер-
натора Хабаровского края Виктора Ишаева. Адвокаты 
были не согласны с заключением бывшего чиновника 
под домашний арест и ходатайствовали о его освобо-
ждении. Суд с их доводами не согласился.

Напомним, что не так давно Басманный районный 
суд столицы до 27 мая поместил Ишаева под домашний 
арест. В процессе рассмотрения просьбы следственно-
го ведомства о такой мере пресечения, защитник Па-
вел Зайцев настаивал на том, чтобы экс-чиновник мог 
гулять на улице до трех часов в день. Суд это прошение 
не удовлетворил.

Тогда адвокаты попросили отпустить Ишаева под 
залог. Сумму предлагали немалую — 15 миллионов ру-
блей. В этом суд им тоже отказал. Зато согласился с хо-
датайством следствия о домашнем аресте экс-губерна-
тора Хабаровского края.

Впрочем, арестовали Ишаева вовсе не за его губер-
наторские дела. По версии следствия, в свое время, за-
нимая должность вице-президента ПАО «НК «Ро-
снефть», он цитируем, «обеспечил заключение с при-
надлежащей ему коммерческой организацией догово-
ров аренды помещения площадью свыше 280 квадрат-
ных метров для нужд представительства компании 
в Хабаровском крае по явно завышенной стоимости». 
То есть Ишаев, пользуясь служебным положением, хо-
рошо нажился за счет организации, в которой работал. 
Проще говоря, обокрал ее.

Сумма ущерба — около 5 миллионов рублей. По за-
кону это мошенничество в особо крупном размере, 
за которое Ишаеву грозит до 10 лет заключения.  
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 «ДУБЛЬ ДВ@»: день за днем

Закон леса

Валерий Кичин

Последней в конкурсе полнометражного кино идет де-
бютная картина Романа Жигалова, уроженца Архан-
гельской области (специально это отмечаю: человек 
снимает то, что хорошо знает), инженера-химика по 
первой профессии, а в кинематографе — ученика таких 
мастеров, как Александр Прошкин и Владимир Фокин.

«Лес». Сценарий и режиссура Романа Жигалова. В ролях 
Олег Шибаев, Наталья Рычкова, Олег Феоктистов, Мария 
Аврамкова. 2018. 18+

Перед нами сколок жизни обычного села русского 
Севера, где людей мало, а древесины много — ею и жи-
вут. Дома добротные, но до ближайшей школы — кило-
метры, там и учится герой — шестнадцатилетний Да-
нила. В школе привычные разборки с «районными», 
вечерами — дискотека в клубе, девочки смотрят на 
парней голодными глазами, а Данила прикипел к жен-
щине вдвое старше его. Мать Данилы от этого в ужасе, 
у отца свои беды: 
некие «братки» по-
ложили глаз на его 
пилораму, хотят от-
нять убогий биз-
нес, и сельское на-
чальство тут бес-
сильно: закон леса, 
закон джунглей! 
Коллизии фильма 
способны шокиро-
вать ценителей зрелищ, какие полегче, но что-то в 
этих событиях не даст оторваться от истории обре-
ченной любви одиноких людей. Это «что-то» — прав-
да, мы ее узнаем в каждом новом характере и каждом 
поступке персонажей, в вечной агрессии разрушен-
ного людского общежития. Не случайно, начавшись 
буколическими кадрами бескрайних северных лесов, 
картина заканчивается долгой панорамой по армей-
скому строю бревен, уже лишенных всякой жизни. 
Эта интуитивно ощущаемая нами трудная правда и 
заставляет следить за немудреными, казалось бы, со-
бытиями, за выражением глаз героев. Вслушиваться в 
их невнятный говор. В странные мелодии, которые 
время от времени прорываются с экрана — то ли шум 
ветра, то ли гул неприветливой среды нашего обита-
ния. 

Картину пытаются причислить к разряду «чернух». 
Но нет там «чернухи», а есть просто жизнь, которой 
живет большая часть огромной, разбросанной по ма-
терику России. Фильм может никак не перекликаться с 
нашим собственным опытом — жителей больших горо-
дов или более благополучных сел: у каждого своя судь-
ба, своя малая родина, свой регион проживания, свой 
климат, говоры и навыки. Но его правду чувствуешь с 
первых кадров — не придуманную, не сконструирован-
ную, не нарисованную. Она может быть рядом с нами, 
и все равно она — о нас.

Как во многих картинах этого фестиваля, особую 
роль в «Лесе» играет музыка. Этот уникальный, тоже 
пахнущий лесом и древностью саундтрек создали му-
зыканты из Карелии Александр Леонов и Ольга Гайда-
мак: гусли и скрипка, хомус и пила, деревянные духо-
вые и трещотки, многие изготовленные ими инстру-
менты существуют в единственном экземпляре... 
Фильм получил спецприз жюри «За лучший дебют» на 
Выборгском фестивале «Окно в Европу».  

ИЗ ЗРИТЕЛЬСКИХ РЕЦЕНЗИЙ:

«Весна»
Чудесная зарисовка о Питере и его людях. Тонкая, 

немногословная, поэтичная. Здесь деталь важнее десят-
ка слов, а главный герой — все-таки город. Если и есть о 
чем пожалеть — что история так коротка, быстро закан-
чивается.

Георгий Крылов
«Мертвые души»

Браво! Какая прекрасная встреча с Гоголем! Смотре-
ла с удовольствием. Понравились костюмы, постанов-
ка, игра актеров, грим. Замечательный мюзикл. Гоголь 
все же очень современен.

Светлана Шейкешафт
Вокально сложные приходится исполнять партии 

актерам, даже стирается грань — артист ли балета, со-
лист ли перед тобой. Найдена утрированная пластика, 
реплики взяты из разных произведений Гоголя, и 
просто слышится за кадром его хохот! Уж мы и пере-
прыгнули из века XIX в XXI, а его персонажи все сидят и 
в нынешних людях. Смотреть и слушать «Мертвые 
души» даже страшновато: уж очень точно найдены ха-
рактеристики, прямо по-гоголевски.

Наталья Бартош
«Подбросы»

Я мама, и уже с первых кадров фильма мне стало 
больно: женщина выбрасывает своего ребенка, как 
мусор, в мир, где его никто не будет любить, как 
мама... И потом весь фильм было больно... Но ото-
рваться не могла, потому что казалось, что своей лю-
бовью могу помочь этому одинокому мальчишке... 
Мы ведь не отдаем себе отчет, как живем, а фильм, как 
зеркало, показал вдруг со стороны меня, мою жизнь... 
И еще крепче захотелось обнять сына и позвонить 
другу или тому, кому сейчас «не очень»... и хочется 
сделать Добро, немедленно! Спасибо режиссеру и 
всей команде за пронзительно сильную, жестокую, но 
нужную картину, после которой через боль и слезы 
видишь свет. За жгучее желание разбудить мир, где не 
слышат крики отчаяния, а любят только деньги... И 
все идет по бесконечному кругу: равнодушно-цинич-
ная круговая порука чиновников, как шланг на теле 
мальчика, давит всех нас все невыносимей... И вот уже 
сил нет... или все-таки есть?! И можно что-то изме-
нить?! Это не рецензия, просто захотелось отозвать-
ся. Спасибо за фестиваль.

Елена Гаврилина

Римские папы 
и мамы

ПРОЕКТ За допуск несовершеннолетних на концерты «18+» 
организаторов могут оштрафовать

Какие песни 
не для детей

Наталья Козлова

В
чера стало известно, 
что депутат Анатолий 
Выборный и Моло-
дежный парламент 
при Госдуме обнаро-
довали предложение — 
обязать организато-
ров концертов катего-
рии «18+» не пускать 

на них детей. В противном слу-
чае — предложено штрафовать 
организаторов массового моло-
дежного зрелища на солидную 
сумму — до 100 тысяч рублей.

История этого предложения 
такова — в прошлом году в Думе 
прошел «круглый стол» с уча-
стием всех заинтересованных 
лиц, в том числе и рэперов. По 
итогам «круглого стола» Вы-
борный попросил Генпрокура-
туру проверить отмену не-
скольких концертов. Отмены 
сопровождались громкими за-
явлениями как самих исполни-
телей, так и чиновников от куль-
туры. 

Оказалось, что в отдельных 
регионах концерты отменяли 
сами же устроители. Им так 
было проще отвечать правоох-
ранительным органам, которые 
перед модными мероприятия-
ми просили уточнить возраст-
ную категорию зрителей. Дела-
лось это для того, чтобы на кон-
церты для взрослых не попали 
дети.

Народный избранник уве-
рен, что это говорит о наличии 
проблемы: нет в законе прямого 
указания для организатора кон-
церта — не пускать на него детей, 
и нигде также не прописана его 

ответственность за то, что дети 
все же прошли и слушали то, что 
им не положено по возрасту.

В этой связи депутат напом-
нил, что еще в 2016 году было 
распоряжение кабинета мини-
стров страны разработать зако-
нопроект об ответственности 
театров и киноцентров за до-
пуск несовершеннолетних на 
мероприятия категории «18+». 
По мнению законодателя, это 
трехлетней давности распоря-
жение надо бы усилить. К кино- 
и театральным постановкам до-
бавить слово «концерты». Депу-
тат еще сказал, что он намерен 

запросить у Министерства 
культуры РФ информацию о 
том, на какой стадии находится 
работа над этим документом. 

А пока подобного законопро-
екта нет, законодатель считает, 
что «на первом этапе можно 
было бы ограничиться доста-
точно лояльными штрафами 
для того, чтобы заработал сам 
правовой механизм. Это от 50 
до 100 тысяч рублей для юриди-
ческих лиц», — говорит он. 

По заявлению молодого пар-
ламентария Марии Воропаевой, 
начатая Молодежным парла-
ментом работа показала, что 
рынок услуг, связанных со зре-
лищными мероприятиями, «в 
части рэп-концертов носит сти-
хийный и неурегулированный 
характер».

С одной стороны, нельзя не 
учитывать мнение родителей, 
которые опасаются негативно-
го влияния молодежных кон-
цертов на сегодняшних школь-
ников. С другой стороны, есть 
опасение, что возрастные рам-

ки для несовершеннолетних по-
низят из-за так называемых 
коммерческих интересов. Орга-
низаторы, понятно, заинтересо-
ваны в максимально полной 
продаже билетов и заполнении 
площадок, стадионов и залов. А 
уж кто купит на них билеты — 
взрослая молодежь или школь-
ники, — им не важно.

На самом деле, оценки ситуа-
ции с детьми на концертах неко-
торых модных молодежных 
групп и отдельных певцов неод-
нозначная. Срывы отдельных 
концертов и скандалы вокруг 
этого, по словам самих испол-
нителей, вполне могли органи-
зовать сами устроители меро-
приятия. Например, у них мало 
купили билетов, и в такой ситу-
ации проще всего свалить неу-
дачу на полицию или чиновни-
ков от культуры, и рассказать, 
что именно они виноваты в том, 
что концерт не состоялся. 

За допуск детей на концерты кате-
гории «18+» могут ввести штраф 
до 100 тыс. рублей.

Конгресс семей в Вероне привлек и сторонников традиционных семейных ценностей и борцов за права женщин. 

А К Ц Е Н Т

Есть опасение, что возрастные рамки 
для несовершеннолетних понизят из-за 
коммерческих интересов организато-
ров, продающих билеты школьникам

ПИТАНИЕ В России может 
появиться еда для пожилых 
людей 

Смузи для тех, 
кому за 70

Анна Спицына

В России может появиться спе-
циальная еда для пожилых лю-
дей. Разработкой рецептов и 
принципов здорового питания 
для тех, кому за 70, занят Феде-
ральный исследовательский 
центр питания.

Взрывной, хотя и недосто-
верной новостью прозвучал ра-
дикальный тезис, провозгла-
шенный одним из специалистов 
ФИЦ питания: для стариков 
нужно специальное питание, 
потому что они умирают от не-
доедания.

 Речь шла не о недоедании 
буквальном, когда у человека 
нет денег на еду или возможно-
сти ее приготовить, а всего лишь 
о «запутанности» пищевого по-
ведения стариков. Пожилым 
людям трудно ориентироваться 
среди рекламы и ярких упако-
вок. Сам процесс выбора пищи 
и ее приготовления требует от 
них энергии, которой у них нет. 
А если к этому прибавить есте-
ственное возрастное снижение 
аппетита и довольно частое от-
сутствие у российских пенсио-
неров хороших зубов, то возни-
кает то самое «скрытое» от глаз 
других людей и неосознаваемое 
самими пенсионерами недоеда-
ние. Чтобы еда для стариков ста-
ла полноценной, должны быть. 
считают эксперты, соблюдены 
три принципа — высокая пище-
вая ценность продуктов, их обо-
гащенность макро- и микроэле-
ментами и простота приготов-
ления. Продукты для пожилых 
людей должны быть маркирова-
ны специальной пометкой и 
включать большое количество 
полуфабрикатов просто пото-

му, что их легче готовить. «Вся-
кого рода каши и супы, которые 
не надо с самого начала варить, 
жарить и парить, а только подо-
гревать, были бы очень кстати, 
— уверен соразработчик рецеп-
тур продуктов для пожилых лю-
дей, ведущий научный сотруд-
ник ФИЦ питания, доктор меди-
цинских наук Арсений Мартин-
чик с оговоркой, что для этого 
надо сломать стереотип пред-
убеждения об их бесполезности 
и неполноценности.

Одним из первых предложе-
ний ФИЦ питания по программе 
создания в России еды для по-
жилых людей стали фруктово-
овощные смузи, обогащенные 
полинасыщенными кислотами, 
которые содержатся в рыбьем 
жире и льняном масле. 

Это совместная разработка 
ФИЦ и Мичуринского агрого-
родка уже испытана, и, по сло-
вам Арсения Мартинчика, за-
фиксирован ее «лечебно-про-
филактический эффект». 

Врач-диетолог Лидия Ионова 
уверена, что при подготовке 
еды для пожилых, кто будет про-
извлдить это питание, должно 
решить государств. Она  напом-
нила об опыте небольших стран, 
например, Швейцарии, где йо-
дированы все крупы и леб.  Рос-
сии также необходимо решать 
проблему йодизации пищи, счи-
тает Арсений Мартинчик,  до-
бившись для начала  йодирова-
ния соли и обогащения муки. Но 
для для внесения добавок надо 
менять производственные ли-
нии. Пока они остаются стары-
ми, обогащенные продукты для 
пожилых вряд ли будут дешевы-
ми. И придется уповать на соци-
альную помощь государства.  

ИНИЦИАТИВА 

Школьников 
будут 
тестировать 
на наркотики 
с 13 лет

БЕЗ ДУРИ

Ксения Колесникова

Ученики в школах будут прохо-
дить психологическое тестиро-
вание на наркотики начиная с 
13 лет, с 7-го класса. 

Такие обследования в школах 
проводятся и сейчас, но до не-
давнего времени возраст детей 
не был четко обозначен. Проект 
приказа минпросвещения с но-
вой нормой уже размещен для 
общественного обсуждения.

Что еще нового появилось в 
порядке? Предусмотрено, что 
тест может проводиться в элек-
тронном виде и даже дистанци-
онно. В остальном текст прика-
за от 2014 года остался без су-
щественных изменений. 

Организация социально-
психологического тестирова-
ния для школ по-прежнему обя-
зательна. Тестирование должно 
проходить раз в год по единой 
методике. Его конкретное рас-
писание в классах устанавлива-
ет директор. При этом для де-
тей участие в мероприятии 
остается добровольным.

Так, тестирование обучаю-
щихся, достигших пятнадцати 
лет, проводится при наличии 
письменного информирован-
ного согласия. Тестирование 
учеников младше пятнадцати 
лет проводится, если есть со-
гласие одного из родителей.  

АРМИЯ

Новая ракета 
вскоре 
поступит 
в войска

«ПАНЦИРЬ» 
ПРИКРОЕТ 
С ВОЗДУХА
Александр Степанов

В России испытаны новейшие 
зенитные ракетно-пушечные 
комплексы «Панцирь-СМ». 
Планируется, что уже в этом 
году они начнут поступать на 
вооружение Российской армии.

Об успешных испытаниях 
этого комплекса, которые 
прошли недавно на полигоне 
Ашулук в Астраханской обла-
сти, рассказал командующий 
войсками ПВО-ПРО, замести-
тель главкома Воздушно-кос-
мическими силами России ге-
нерал Юрий Грехов. 

По его словам, во время бое-
вых пусков «Панцирь-СМ» по-
казал высокую эффективность, 
в том числе в борьбе со свер-
хмалыми целями — беспилотни-
ками типа «квадрокоптер». 
Еще одним преимуществом но-
вого «Панциря» стал комплекс 
радиоэлектронной борьбы, 
способный сбивать с курса или 
даже сажать вражеский беспи-
лотник. 

Эксперты в области ПВО рас-
сказали «РГ», что усовершенст-
вованный «Панцирь-СМ» пре-
восходит своего предшествен-
ника по целому ряду характери-
стик. В частности, его новая вер-
сия оснащена высокоскорост-
ной зенитной ракетой, даль-
ность которой увеличена до 40 
км. Комплекс также получил но-
вое шасси на базе «КАМАЗа» 
«Торнадо». Шасси этой машины 
обладает хорошей бронезащи-
той, большей устойчивостью и 
маневренностью.

Таким образом «Панцирь-
СМ» будет уже зенитно-ракет-
ным комплексом другого клас-
са — средней дальности, а не ма-
лой, как «Панцирь-С1». 

По словам экспертов, еще од-
ной особенностью нового ком-
плекса является многофункцио-
нальная прицельная радиолока-
ционная станция с фазирован-
ной антенной решеткой. Она по-
зволяет повысить дальность об-
наружения воздушных целей до 
75 километров, а поражения — до 
40 км, что вдвое больше, чем у 
предшественника. Для эффек-
тивной борьбы с дронами про-
тивника его вооружили легкими 
ракетами, которые применяют-
ся против беспилотников на 
дальностях и высотах до 20 и 15 
километров соответственно.

Не исключено, что «Пан-
цирь-СМ» уже прошел испыта-
ния в условиях, приближенных 
к боевым. Впрочем, военные 
этого официально не подтвер-
ждают. 

Известно, что комплексы 
«Панцирь» предназначены для 
ближней обороны гражданских 
и военных объектов, в том чи-
сле комплексов ПВО дальнего 
действия. 

Коллизии фильма «Лес» не дадут оторваться от истории обре-
ченной любви одиноких людей. 

Вернуть ситуацию на 
круги своя решил один 
из ключевых персона-

жей действующего правитель-
ства, вице-премьер и по совме-
стительству глава МВД Италии 
Маттео Сальвини. 

Он не единожды обещал 
своему электорату использо-
вать все полномочия, чтобы 
вернуть привычные определе-
ния «для защиты естественной 
семьи», основанной на союзе 
мужчины и женщины.  Ми-
нистр перешел от слов к делу 
после того, как узнал, что по-
нятия «родитель 1» и «роди-
тель 2» фигурируют на разме-
щенных на сайте МВД анкетах, 
которые необходимо запол-
нить для получения электрон-
ного удостоверения личности. 
С его активной подачи в конце 

января этого года были приня-
ты поправки в текст декрета от 
23 декабря 2015 г.,  а уже в 
апреле, аккурат после проведе-
ния в Вероне XIII Всемирного 
конгресса семей (его участни-
ки выступают за укрепление 
традиционных семейных цен-
ностей), эта норма начала при-
меняться на практике, вопреки 
недовольству представителей 

оппозиции и коллег Сальвини 
по коалиции из «пятизвездно-
го движения». Всем им глава 
МВД ответил своим излюблен-
ным способом, написав хлест-
кий пост в соцсети. 

«Я согласен назваться тро-
глодитом, если так сегодня име-
нуют тех, кто хочет иметь нор-
мальных «маму» и «папу», — за-
метил Маттео Сальвини. 

1

— «Дубль дв@»: дневник фестиваля, афиша, главные 
новости — на сайте 
d2.rg.ru
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«Я согласен называться троглодитом, 
если так сегодня именуют тех, кто хочет 
иметь нормальных «маму» и «папу», —
заметил Маттео Сальвини
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КАЗУС Немецкий мэр 
из Шотландии
готовится к отставке
из-за «брекзита»

Попросили 
на выход 

Екатерина Забродина

Эхо еще не состоявшегося «брекзита», который грозит 
создать правовую неопределенность для сотен британ-
ских подданных, живущих на территории ЕС, докати-
лось до маленькой коммуны Брунсмарк в немецкой 
земле Шлезвинг-Гольштейн. Вот уже 11 лет ею управля-
ет уроженец Шотландии Иэн Макнаб, однако после вы-
хода Великобритании из состава Евросоюза ему придет-
ся покинуть свой пост. 

Об этой коллизии рассказывает Spiegel Online. Ман-
дат «мистера мэра», как в шутку называют Макнаба 
родственники из Шотландии, истекает в 2023 году. Од-
нако народный избранник получил официальное уве-
домление от земельных властей, что сразу после «брек-
зита» он должен будет сложить полномочия: по закону 
граждане третьих 
стран не могут быть 
мэрами в Германии. 
После переноса пер-
воначальной даты 
выхода Британии из 
ЕС 67-летнему мэру 
приходится звонить 
в администрацию 
Шлезвиг-Гольштей-
на и уточнять, «не 
пора ли сдавать 
ключи». Парадокс 
в том, что Иэн Мак-
наб не живет на ро-
дине уже 15 лет, поэтому у него даже не было возможно-
сти сказать «нет» на британском референдуме по 
«брекзиту». Впрочем, он стал немного понимать его 
сторонников. «Будучи мэром тут, в Германии, я вижу, 
сколько же в ЕС бюрократии», — признает шотландец. 
В Брунсмарке, где всего 160 жителей, его любят. «Теперь 
многие норовят первым делом спросить: «Ну что там 
с «брекзитом», Иэн? И уже потом добавляют: «Привет!» 
А ведь когда он приехал в Гамбург молодым звукоопера-
тором в конце 1970-х, то не знал ни слова по-немецки, 
«учился языку в местных пивных и считал северных 
немцев не слишком дружелюбными». Сейчас мэр гово-
рит на языке Гете почти без акцента, у него жена — немка 
и дети — граждане ЕС.

Всего на материке проживают от 900 тысяч до 
1,3 миллиона британцев. Если Королевство выйдет из 
ЕС без соглашения, то его подданным придется реги-
стрироваться в Европе в качестве резидентов. Что каса-
ется признания квалификации, медицинского страхо-
вания, оформления пенсионных выплат, то процедуры 
и сроки будут зависеть от двусторонних соглашений 
Лондона с той или иной страной. 

ПРОТЕСТ В половине 
польских школ объявили 
бессрочную забастовку

Задача 
для родителей

Ариадна Рокоссовская

Польские учителя объявили бессрочную забастовку 
в знак протеста против низких зарплат. В понедельник 
утром двери для учеников не открыли половина школ 
и детских садов страны, причем в некоторых областях 
количество бастующих учебных заведений превысило 
80 процентов. 

«Боремся за наше 
достоинство», «Про-
сим, поймите нас!» — 
такими плакатами 
обклеивают сотруд-
ники польских школ 
двери, которые в по-
недельник не откры-
лись для учеников. 
Глава профсоюза 
учителей Польши 
Славомир Бродняж 
сообщил СМИ, что 
главным условием 
прекращения заба-
стовки является увеличение зарплат на 30 процентов, 
но правительство не готово идти на уступки. Так что, воз-
можно, это — только начало. В начале апреля профсоюзы 
учителей по всей стране провели забастовочный рефе-
рендум, в ходе которого, по данным интернет-издания 
gazeta.pl, в 15 549 школах поддержали акцию протеста.

Для польских родителей это стало настоящим шоком. 
По местным законам организовать досуг учащихся 
в случае отсутствия преподавателя обязан директор 
и местные власти. Они уже призвали тех педагогов, кто 
не планирует присоединяться к акции протеста, обеспе-
чить в школьных залах присмотр за учениками. Но если 
в школе бастуют все учителя, директор обязан закрыть 
учебное заведение. Поэтому родителям пришлось зара-
нее озаботиться тем, что делать с детьми. Мэр Варшавы 
Рафал Тшасковский подал пример другим родителям: 
он опубликовал в «Твиттере» снимок, на котором вместе 
с сыном сидит в своем рабочем кабинете, и снабдил его 
подписью: «Сегодня со мной на работе лучший в мире 
помощник — мой сын Стащ». Некоторые работодатели 
заранее позаботились о своих сотрудниках и организо-
вали досуг для их детей. А сами ученики решили поддер-
жать своих педагогов и запустили акцию «AkcjaKreda», 
в рамках которой по всей Польше пишут мелом на ас-
фальте слова поддержки в адрес педагогов. 

КРИЗИС В ПАСЕ испугались выхода России из Совета Европы

Без денег и рычагов
Юрий Когалов

В
ыход России из Совета Ев-
ропы станет настоящим 
потрясением для Старого 

Света, предотвратить которое 
может лишь возвращение права 
голоса российской делегации 
в ПАСЕ. По своей важности для 
ЕС выход России сравним 
с «брекзитом».

«Думаю, многие не в состоя-
нии представить, каким потря-
сением это может быть для Ев-
ропы, если мы одновременно 
получим и «брекзит», и «рук-
зит» (Ruxit), — считает генераль-
ный секретарь Совета Европы 
Турбьерн Ягланд. — Но это мо-
жет скоро произойти». По сло-
вам Ягланд, вопрос о целесоо-
бразности членства РФ в Совете 
Европы встанет особо остро по-
сле июньских выборов нового 
генсека организации. Если рос-
сийская делегация не сможет 
принять в них участие, «есть 
опасность, что Россия сделает 
вывод, что тут ей делать нече-
го», полагает Ягланд. Выход их 
кризиса он видит в возвраще-
нии российским парламентари-
ям права голоса, хотя и на опре-
деленных условиях. «Мы зани-
маемся активной дипломатией, 
чтобы решить этот вопрос во-
время», — заявил генсек Совета 
Европы.

«За последние годы Совет 
Европы превратился в площад-
ку оголтелой русофобии, поэто-

му, откровенно говоря, было не-
понятно, зачем мы туда ездим 
вообще, я имею в виду ПАСЕ. 
Постоянные ограничения и вос-
питание России по любому по-
воду — это тоже вело к тому, что 
там, кроме безосновательной 
критики, ждать нечего», — про-
комментировал слова Ягланда 
первый зампред Комитета Со-
вета Федерации по международ-
ным делам Владимир Джабаров. 
По его мнению, значение Сове-

та Европы и ПАСЕ значительно 
сократилось в последнее время, 
когда нормы международного 
права нарушаются, а отноше-
ния между странами строятся 
с позиции силы и санкций.

Примечательно, что в Мос-
кве о крайне негативных по-
следствиях для организации 
в случае выхода из нее России 
говорили уже давно. Как отме-
чал председатель Временной 
комиссии Совета Федерации по 

информационной политике 
Алексей Пушков, без РФ в своих 
рядах Совет Европы потеряет 
рычаги воздействия на полити-
ку России, «вся риторика ПАСЕ, 
ее резолюции перестанут иметь 
для нас какое-либо значение». 
К тому же тогда эта организация 
станет лишь Советом части Ев-
ропы, «организацией, фактиче-

ски дублирующей Евросоюз 
и Европарламент, и будет мало 
кому интересна».

Второй момент — финансо-
вый. По словам Пушкова, Совет 
Европы потеряет 33 миллиона 
евро ежегодных взносов. После 
приостановки Москвой выплат 
в 2017 году «организации при-
шлось сократить зарплаты час-
ти сотрудникам, отказаться от 
услуг ряда работников».

Ягланд прекрасно понимает 
угрозу. Потому и стремится най-
ти выход из столь непростой си-
туации. Он уже признал: лише-
ние России права голоса в ПАСЕ 
не дало ничего, кроме создания 
острейшего кризиса в Совете 
Европы. Однако в своей «мирот-
ворческой» деятельности он 
сталкивается с противодействи-
ем со стороны ряда стран: Укра-
ины, прибалтийских госу-
дарств, Польши, Швеции и Вели-
кобритании. В связи с этим шан-
сов на внесение в регламент 
ПАСЕ изменений, которые бы 
устроили Россию (чтобы ни 
одна национальная делегация не 
могла быть лишена полномочий 
по политическим причинам), 
крайне мало. Пушков оценил их 
как 5 процентов из 100. 

В МИД России неоднократно 
отмечали, что Москва не смо-
жет принять легитимность тех 
функционеров Совета Европы, 
которых изберут в состав этой 
организации без участия рос-
сийских представителей. 

КОНФЛИКТ 

Москва готова 
содействовать 
примирению 
в Ливии

ЖЕРТВЫ 
ДВОЕВЛАСТИЯ
Константин Волков

Временное правительство на 
востоке Ливии, поддерживае-
мое фельдмаршалом Хафтаром, 
призвало Россию содействовать 
процессу примирения. «Рос-
сия — ключевое государство   . Мы 
призываем ее оказать покрови-
тельство проекту ливийского 
национального примирения по-
добно тому, как она оказала по-
кровительство конгрессу в Сочи 
по сирийскому кризису. Мы над-
еемся, что будет «ливийское 
Сочи», отметил глава МИД вре-
менного правительства Абд аль-
Хади аль-Хувейж.

А между тем Ливийская на-
циональная армия (ЛНА) под 
командованием фельдмаршала 
Халифы Хафтара продолжает 
наступление на Триполи. Силы 
Хафтара стараются отрезать от 
других городов столицу, кото-
рую обороняют силы, поддер-
живающие главу Правительства 
национального согласия (ПНС) 
Фаиза аль-Сараджа. Из Мисура-
ты, третьего по величине города 
страны и главного оплота аль-
Сараджа, на помощь Триполи 
могут выдвинуться несколько 
тысяч бойцов. При этом в лагере 
правительства национального 
согласия, судя по всему, никако-
го согласия нет. Так, Али аль-Ка-
трани, вице-председатель пре-
зидентского совета, заявил, что 
поддерживает Хафтара и подал 
в отставку, чтобы «не вести 
страну к еще большим страда-
ниям и расколу». В ходе продол-
жающихся боевых действий 
ЛНА заявила, что потеряла 
19 своих военнослужащих. 
С другой стороны, ранее посту-
пила информация о нескольких 
десятках убитых и раненых. Так-
же сообщалось об 11 жертвах 
среди мирных жителей.

Надо отметить, что руковод-
ство ЛНА избегает называть 
происходящее в Ливии войной, 
используя формулировку 
«борьба с террористическими 
и преступными группировка-
ми». Как отметил генерал Аб-
дулсалам аль-Хасси, отвечаю-
щий за операции ЛНА на западе 
Ливии, сложно говорить, когда 
будет взят Триполи, потому что 
ЛНА, по сути, ведет «партизан-
ские боевые действия» против 
различных группировок.

Тем временем Совбез ООН за 
последние дни провел несколь-
ко заседаний и совещаний, по-
священных Ливии. На послед-
нем из них Россия заблокирова-
ла проект резолюции, подготов-
ленный Вашингтоном из-за 
того, что США не учли поправки 
российской стороны. Вашинг-
тон предложил, чтобы ЛНА пре-
кратила наступление, тогда как 
Москва считает, что боевые дей-
ствия должны прекратить все 
стороны конфликта. Как заявил 
пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков, «российская 
сторона использует все имею-
щиеся возможности, чтобы при-
звать все стороны отказаться от 
каких-либо действий, которые 
могут спровоцировать крово-
пролитные бои и гибель гра-
жданского населения».

Как отметил замминистра 
иностранных дел РФ Михаил 
Богданов, в Москве готовы при-
нять представителей обеих сто-
рон ливийского конфликта. Сам 
Богданов находится на связи как 
с руководством ЛНА, так и с 
правительством национального 
согласия. При этом российская 
сторона подчеркивает, что необ-
ходимо «консолидировать уси-
лия по борьбе с терроризмом 
в Ливии». 

Вернуться к переговорам 
призвала стороны и глава евро-
пейской дипломатии Федерика 
Могерини. Напомним, послед-
ние несколько лет в Ливии, по 
сути, существует двоевластие: 
на востоке страны, в городе То-
брук, находится парламент, а в 
Триполи размещается создан-
ное при поддержке ООН и при-
знанное международным сооб-
ществом правительство нацио-
нального согласия во главе с Фа-
изом аль-Сараджем. 

СОСЕДИ Западные СМИ назвали президентскую гонку 
на Украине «сюрреализмом» 

Ни времени, ни места

Павел Дульман

С
о д е р ж а т е л ь н а я 
часть украинской 
п ол и т и к и  м е ж д у 
двумя турами пре-
зидентских выборов 
свелась к определе-
нию места и време-
ни проведения деба-
тов между Владими-

ром Зеленским и Петром Поро-
шенко. Здесь по-прежнему нет 
ясности: действующий прези-
дент предложил перенести сло-
весную дуэль на 14 апреля, Зе-
ленский настаивает на ранее оз-
вученной и законной дате — по-
следней пятнице перед днем го-
лосования. 

Центризбирком говорит, что 
в любом случае кандидаты 
должны дебатировать в студии 
государственного телеканала, 
а не на стадионе «Олимпий-
ский». Между тем у олигарха 
Игоря Коломойского возникли 
проблемы с ФБР, а у государства 
Украина — уже с самим Коло-
мойским. 

Переговоры кандидаты ве-
дут в публичной сфере. В вос-
кресенье Порошенко в студии 
принадлежащего олигарху Ах-
метову телеканала «Украина», 
заявил, что ждет Зеленского на 
дебаты через неделю, в воскре-
сенье, 14 апреля. По его словам, 
«дискуссии по форме должны 
быть прекращены», пора «пе-
рейти к дискуссии о сути», 
а стадион — не лучшее место для 
любых дискуссий. Уже утром 
в понедельник он получил ответ 

от молодого конкурента: совер-
шавший пробежку в киевском 
Ботаническом саду Зеленский 
на ходу записал ролик и еще раз 
настаивал на своем — только 
в пятницу, 19-го, только на 
«Олимпийском», и призвал 
украинцев присылать вопросы: 
«Я думаю, что у народа Украины 
за пять лет накопилось много 
вопросов к Порошенко, кото-
рые вы не можете ему задать. Но 
я — могу. От вашего имени. Поэ-
тому, пожалуйста,  пишите 
в комментариях, о чем вы хоти-
те его спросить». Наконец, Цен-
тризбирком в лице своего пред-
седателя Татьяны Слипачук 
продолжает настаивать, что 
официальные теледебаты, фи-
нансируемые из госбюджета, 
должны состояться в студии 
«Общественного телевиде-
ния» — государственного теле-
канала.

Отсутствие содержания 
в предлагаемой повестке озада-
чивает даже иностранные СМИ, 
поначалу не без интереса вос-
принявшие невиданный до сих 
пор формат стадионных деба-
тов. CNN называет происходя-
щее «сюрреализмом», а радио 
«Свобода» описывает сиюми-

нутность украинской политики 
как смесь шоу «Монти Пайтон» 
и сериала «Игры престолов». 
Впрочем, результат этого «со-
ревнования по сдаче анализов», 
в   ф о р м ул и р о в к е  и зда н и я 
Politico, их тоже интересует. Так, 
внезапный взлет Зеленского 
британский еженедельник The 
Economist называет «вердик-
том пятилетнему президентст-
ву господина Порошенко, кото-
рое сопровождалось постоян-
ными коррупционными сканда-
лами, и громким шлепком все-
му украинскому классу полити-
ков, которые злоупотребляли 
властью на протяжении всей 
истории независимости». Впро-
чем, чего ждать от Зеленского, 
тоже пока не знают, но всех, как 
и Порошенко, пугает его попу-
лярность среди русскоязычного 
населения Украины.

В центре внимания украин-
ских СМИ внезапно оказался 
Игорь Коломойский, проживаю-
щий сегодня в Израиле. Как со-
общило американское издание 
The Daily Beast, против опально-
го олигарха начало расследова-
ние ФБР и прокуратура штата 
Огайо. Олигарха проверяют на 
предмет отмывания средств 

и иных финансовых преступле-
ний. По информации издания, 
расследование начато давно, но 
теперь приобрело масштабный 
характер. Впрочем, официаль-
ные обвинения Коломойскому 
пока не предъявляются. Однако 
появление информации о рас-
следовании в Киеве уже расце-
нили как недвусмысленный сиг-
нал в адрес олигарха. 

В свою очередь, Коломой-
ский сам готов выдвигать обви-
нения. В интервью изданию 
«Украинская правда» он, на-
пример, обвинил Международ-
ный валютный фонд (МВФ) в на-
ционализации принадлежавше-
го ему Приватбанка в 2016 
году — на тот момент крупней-
шего финансового учреждения 
страны. «МВФ подстрекал к это-
му делу. Были конкретные люди, 
которые приезжали и проверя-
ли, как идет докапитализация. 
Они говорили о том, что мы не 
дадим Украине деньги до тех 
пор, пока вы не отберете у них 
банк», — заявил Коломойский. 
По словам олигарха, его юристы 
сейчас «занимаются тем, как до 
МВФ добраться».

Также он предложил госу-
дарству Украина простой выход 
из конфликта вокруг Приват-
банка. «Мне не нужен Приват-
банк. Но там лежало два милли-
арда долларов капитала. Пусть 
вернут, и нет вопросов. Не обя-
зательно же сразу судиться. 
Пока будет Порошенко, никако-
го справедливого суда в стране 
не будет. И не только по моему 
вопросу. Я никуда не тороплюсь. 

Для меня это не вопрос жизни 
и смерти. Вопрос не в деньгах, 
а в принципе», — пояснил он.

Между тем у Порошенко 
проводят работу над ошибками 
после выборов. Уже объявлено 
об отставке губернатора Одес-
ской области Максима Степа-
нова, якобы по собственному 
желанию. Однако сам Степанов 
заявил, что никакого прошения 
об отставке не писал, хотя его 
к этому склоняли, и отказался 
уходить в отставку. Причиной 
конфликта, как утверждают 
украинские СМИ, стал низкий 
результат Порошенко в обла-
сти. Местные эксперты, опира-
ясь на итоги первого тура, счи-
тают казус Степанова типич-
ным: не только в Одесской, но 
и в Харьковской, Днепропе-
тровской, Запорожской и неко-
торых других областях, руко-
водство не выполнило данных 
Порошенко обещаний, и в день 
голосования сыграло «по-чест-
ному», не прибавив тому голо-
сов. Началось брожение и в его 
секретариате: СМИ объявили 
об отставке по собственному 
желанию заместителя главы ад-
министрации Алексея Филато-
ва, курирующего, помимо про-
чего, суды. И хотя в пресс-служ-
бе Порошенко скандал попыта-
лись погасить, заявив, что ниче-
го еще не решено, сам ключевой 
чиновник сразу после первого 
тура ушел в отпуск и покинул 
территорию Украины. 

Зеленский обещает задать 
Порошенко вопросы, за пять лет 
накопившиеся у народа Украины.

Уже пятый год заседания ПАСЕ
проходят без участия российской 
делегации.

А К Ц Е Н Т

ФБР и прокуратура штата Огайо начали 
расследование в отношении опального 
олигарха Коломойского 

Руководство ЛНА 
избегает называть 
происходящее 
в Ливии войной, 
используя форму-
лировку «борьба 
с террористически-
ми и преступными 
группировками»

В Гданьске к забастовке учителей присоединились 98 школ 
и 33 детских сада. 

Некоторые работо-
датели заранее 
позаботились 
о сотрудниках 
и организовали 
досуг их детей

Макнаб не живет 
на родине пятнад-
цать лет и поэтому 
не мог голосовать 
на референдуме 
по «брекзиту»
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Опоздавшие 
наследники

Взрослые дети пропуск срока объяснили тем, 
что им о смерти родителя никто не сообщил. 
А сами они отношения с ним не поддерживали 

«по причине обиды» за развод с матерью. Но как при-
чину обращения в суд одна из дочерей назвала наличие 
у отца квартиры в Москве. Дело рассматривал район-
ный суд во Владимирской области и отказал истицам. 
Они обжаловали отказ. И областной суд пошел им на-
встречу. Он решение районных коллег  отменил. Апел-
ляция приняла новое решение — в пользу детей насле-
додателя.  Дочерям был восстановлен срок для приня-
тия наследства, они были признаны принявшими на-
следство, а свидетельство о праве на наследство  вдовы 
отменили. И всем наследникам «нарезали» по одной 
трети из оставшегося имущества.  

В Верховный суд отправилась вдова, недовольная 
таким решением. С ее доводами Судебная коллегия по 
гражданским делам Верховного суда РФ согласилась, и 
решение Владимирского областного суда отменила. 

Вот аргументы Верховного суда РФ. 
Судя по материалам дела, после смерти гражданина 

остались два банковских вклада и жилье. Вдова офор-
мила наследство у нотариуса спустя полгода после 
смерти мужа. О других наследниках она не заявляла. 
Первый брак мужчина расторг еще в 1994 году, так что 
прожил со второй 
женой 23 года.

В райсуде обе до-
чери рассказывали, 
что  после развода 
родителей отноше-
ния с отцом не под-
держивали. Суд вы-
слушал стороны и 
сестрам в иске отка-
зал. Он исходил из 
того, что взрослые 
дочери умершего не 
представили суду 
никаких доказа-
тельств, что у них 
есть объективные 
причины, почему они не заявили о своих наследствен-
ных правах в установленный законом срок. По мнению 
суда, истицы, будучи  близкими родственниками на-
следодателя, не поддерживали с ним отношения и не 
интересовались его жизнью по своему выбору. Хотя 
родственные отношения подразумевают не только 
возможность предъявить имущественные требования 
о наследстве, но и «проявление должного внимания на-
следника к наследодателю при его жизни». Если бы до-
чери были внимательны к отцу, сказал суд,  они могли и 
должны были узнать о его смерти своевременно.

По мнению областного суда, в деле есть «уважи-
тельные причины» для восстановления срока приня-
тия  наследства — это шесть месяцев после того, как 
причины пропуска срока отпали (об этом сказано в 
Гражданском кодексе, статья 1155).

Но Верховный суд с мнением областного суда не со-
гласился и сказал, что видит «неправильное примене-
ние норм материального права». 

Все, что касается наследства, прописано в Граждан-
ском кодексе. Статья 1112 устанавливает, что входит в 
состав наследства. Туда, кроме материальных ценно-
стей, входят имущественные права и обязанности. 
Статья 1152 говорит, что для приобретения наследст-
ва наследник должен его принять. Следующая, 1153 
статья описывает способы принятия наследства.  Ста-
тья 1154 прописывает, что наследство может быть 
принято в течение шести месяцев со дня открытия на-
следства. Статья 1155 объясняет, что делать наследни-
ку, пропустившему срок принятия наследства. Срок 
может восстановить суд , если наследник обратится 
туда в течение полугода с момента, когда причины про-
пуска срока отпали.

ВС напомнил про специальный пленум Верховного 
суда «О судебной практике по делам о наследовании» 
(№ 9 от 29 мая 2012 года). Там  сказано, в каких случа-
ях просьбы наследника, пропустившего срок , суд мо-
жет удовлетворить: если наследник не знал и не дол-
жен был знать об открытии наследства. Или пропустил 
срок по уважительным причинам. Такие уважитель-
ные причины перечислены — тяжелая болезнь, беспо-

мощное состояние, неграмотность. Так же перечисле-
но, что не считается уважительными причинами — 
кратковременное расстройство здоровья, незнание 
гражданско-правовых норм о сроках и порядке приня-
тия наследства, отсутствие сведений о составе наслед-
ства и так далее. Суд может восстановить сроки приня-
тия наследства, если  наследник, пропустивший срок, 
пойдет в суд в течение шести месяцев после «отпаде-
ния причин пропуска». 

Из всего сказанного Верховный суд делает вывод — 
основанием для восстановления наследнику срока при-
нятия наследства является не только установление су-
дом факта смерти наследодателя, но и предоставление 
наследником доказательств того, что он не знал об этом 
событии по объективным и независящим от него обсто-
ятельствам, а также соблюдение наследником срока об-
ращения в суд. Райсуд пришел к выводу, что причины, 
по которым сестры не общались с отцом, «не свидетель-
ствуют об уважительности пропуска срока для приня-
тия наследства». Незнание, что открылось наследство, 
само по себе не может быть основанием для восстанов-
ления пропущенного срока. Верховный суд подчер-
кнул — отсутствие у истцов сведений о смерти наследо-
дателя не относится к числу юридически значимых об-
стоятельств, с которыми закон связывает возможность 
восстановления срока. Райсуд, по мнению Верховного 
суда, указал правильно — истцы не были лишены воз-
можности поддерживать отношения с отцом, интересо-
ваться его судьбой и здоровьем. Нежелание поддержи-
вать родственные отношения с наследодателем, отсут-
ствие интереса к его судьбе не отнесено ни законом, ни 
пленумом Верховного суда  к уважительным причинам 
пропуска срока для принятия наследства. Это обстоя-
тельство, по мнению Верховного суда, носит субъек-
тивный характер и могло быть преодолено «при нали-
чии волеизъявления сестер».

Райсуд установил: доказательств, свидетельствую-
щих об объективных, независящих от истцов обстоя-
тельствах, препятствующих им общаться с отцом, 
установить его место жительства, представлено не 
было. Поэтому ссылка апелляции на плохие отношения 
сестер со второй женой отца, ничем не подтверждены. 
Верховный суд решение райсуда оставил в силе, а об-
ластному велел пересмотреть свое решение. 

ТЕХНОЛОГИИ Оформить ДТП можно будет в электронном виде с помощью 
специального приложения для смартфона

Протокол по телефону
Владимир Баршев

В
скором времени офор-
мить аварию по-просто-
му, без вызова ГИБДД — 

так называемый Европрото-
кол — можно будет через мо-
бильное приложение. 

Российский союз автостра-
ховщиков готовится к проведе-
нию эксперимента по электрон-
ному оформлению извещения о 
ДТП. Этот функционал предус-
мотрен новым мобильным при-
ложением «Помощник ОСА-
ГО», запуск которого намечен 
на сентябрь нынешнего года. 

Эксперимент пройдет в четы-
рех регионах — в Москве, Мо-
сковской области, Санкт-Пе-
тербурге и Ленинградской об-
ласти. 

По результатам эксперимен-
та, как пояснил IT-директор 
РСА Алексей Самошин, Союз 
планирует сформировать еди-
ное мобильное приложение для 
оформления электронного из-
вещения по Европротоколу, на 
которое будут опираться участ-
ники страхового рынка.

Напомним, что именно в 
этих четырех регионах дейст-
вует возможность получить 

выплату по Европротоколу в 
размере предельного лимита 
по ОСАГО. Если авария офор-
млена с помощью специально-
го приложения или если дан-
ные об аварии переданы в ин-
формационную систему ОСА-
ГО телеметрическими система-
ми, установленными на авто-
мобиле. Для всех остальных 
случаев выплаты по Европро-
токолу ограничены 100 тыся-
чами рублей. 

Проверка полисов станет бо-
лее простой и надежной, иден-
тификация участников ДТП — 
пользователей мобильного при-
ложения будет проводиться на 
основании регистрационных 
записей водителей на Едином 
портале государственных услуг, 
и это позволит опробовать при-
менение не бумажного, а элек-
тронного извещения о ДТП. 

Эти меры ускорят оформле-
ние документа, сделают его со-
держание более достоверным, 
поскольку в него будет автома-

тически вноситься информация 
портала Госуслуг и АИС ОСАГО.

«Помощник ОСАГО» — при-
ложение, разработанное Цен-
тробанком, — позволит офор-
мить извещение за 10—15 минут. 

Также, как сообщил Алексей 
Самошин, РСА усовершенство-
вал мобильное приложение 
«ДТП.Европротокол». В бли-
жайшее время новое приложе-
ние будет доступно для скачи-
вания. 

Среди прочих нововведений 
одним из ключевых станет 
транспарентность мобильного 
приложения по отношению к 
другим мобильным приложени-
ям страховщиков. Таким обра-
зом автовладельцу будет доста-
точно скачать одно мобильное 
приложение той компании, в 
которой он покупает свои поли-
сы, чтобы получить полноцен-
ный функционал по всем видам 
страхования. 

Дизайн приложения «ДТП.
Европротокол» стал более сов-

ременным, улучшился и фун-
кционал.

Приложение позволяет не 
только правильно оформить из-
вещение. Оно подскажет, какие 
фотографии необходимо сде-
лать. Прикрепит к ним геолока-
цию места ДТП и в некорректи-
руемом виде отправит все это в 
АИС ОСАГО. А уже оттуда эти 
данные будут доступны стра-
ховщику. 

Привязка по геолокации так-
же важна. Ведь эксперимент с 
полными выплатами проводит-
ся только в четырех регионах. 
Поэтому если авария произош-
ла в другом регионе, то даже при 
оформлении по Европротоколу 
с помощью приложения води-
тель сможет рассчитывать толь-
ко на выплату в размере 100 ты-
сяч рублей. 

Напомним, что теперь офор-
млять Европротокол можно и в 
том случае, если у водителей 
есть разногласия по обстоя-
тельствам ДТП. Но только с по-
мощью такого специального 
мобильного приложения или 
при наличии телематических 
устройств, передающих инфор-
мацию в АИС ОСАГО не в кор-
ректируемом виде. 

Если разногласия есть, а мо-
бильного приложения нет, то 
необходимо вызывать на место 
происшествия ГИБДД. 

СУД 

Волгоградке 
дали условный 
срок за порчу 
соседской 
машины

ХУК В КРЫЛО

Евгения Семизарова

Буйной жительнице Волгограда 
дали год условно за избитый ав-
томобиль соседа. Такова новая 
практика: удары по чувстви-
тельным местам чужого авто-
мобиля могут привести на ска-
мью подсудимых. 

Как сообщили в пресс-служ-
бе Волгоградского областного 
суда, женщина решила устро-
ить самосуд над автомобилем 
своего соседа. Она пояснила, 
что водитель постоянно ставит 
иномарку у входа в подъезд, что 
мешает жителям свободно за-
ходить в дом. Возмутившись, 
женщина ударила рукой и но-
гой по правому крылу и капоту 
машины, дабы привлечь внима-
ние автовладельца. 

Однако женщина не рассчи-
тала свои силы, и автомобиль 
пострадал, будто побывал в на-
стоящем ДТП. Общий ущерб от 
столкновения с женщиной со-
ставил чуть более двадцати ты-
сяч рублей.

Свою вину подсудимая от-
рицала. Но Среднеахтубинский 
районный суд доводы ответчи-
цы о мешающем жителям дома 
автомобиля отклонил, решив, 
что доказательств этому не 
было предоставлено. Да и 
оправдывает ли неправильная 
парковка драку человека с ма-
шиной? Необходимо искать 
консенсус другими методами. В 
итоге суд дал женщине-дебо-
ширке год условно.

Осужденная сочла приговор 
излишне суровым и обжалова-
ла его в апелляционном поряд-
ке, но в итоге Волгоградский 
областной суд оставил решение 
коллег без изменений. 

Бытовые скандалы с автоха-
мами во дворе все чаще закан-
чиваются на скамье подсуди-
мых. В данной ситуации жен-
щина умышленно повредила 
чужое имущество из хулиган-
ских побуждений, что повлекло 
причинение значительного 
ущерба. А это все попадает под 
признаки уголовно наказуемо-
го деяния, в частности 167 УК 
РФ (умышленное уничтожение 
или повреждение имущества). 
Такова юридическая оценка си-
туации.

Данное дело должно стать 
горьким уроком для тех, кто по 
каким-то причинам захочет по-
пинать автомобили. 

— Значительность ущерба в 
каждом случае определяется 
судом индивидуально, но по за-
кону он не может составлять 
менее 2500 рублей. Так же, если 
бы действие осуществлялось 
общественно опасным спосо-
бом, например, взрыв или под-
жог. За такие преступления 
предусматриваются принуди-
тельные работы или лишение 
свободы, вплоть до пятилетне-
го срока, — поясняет юрист Ило-
на Косицына.

При этом обидчиков машин 
уголовное наказание не осво-
бождает от гражданско-право-
вой ответственности. Проще го-
воря — возмещения вреда вла-
дельцу автомобиля.

Гражданский иск о возмеще-
нии ущерба может быть предъ-
явлен после возбуждения уго-
ловного дела и до окончания су-
дебного следствия в том суде, в 
котором был вынесен приго-
вор. Поэтому особо буйным 
придется не только отбыть на-
казание, но и выплатить потер-
певшему компенсацию вреда. 

Если же при конфликте с ав-
товладельцем хулиган причи-
нил машине незначительный 
ущерб, например, повредил ко-
леса чужого автомобиля, ре-
монт которых стоит меньше, 
чем 2500 рублей, то в этом слу-
чае отбывать наказание в тюрь-
ме он не будет. Однако и безна-
казанным не останется: его 
привлекут к административ-
ной ответственности. 

Так что если нога у человека 
не очень тяжелая, он может от-
делаться штрафом от 300 до 500 
рублей по статье 7.17 Кодекса 
об административных правона-
рушениях «Уничтожение или 
повреждение чужого имущест-
ва». И, конечно же, придется 
возместить ущерб. Как подчер-
кивают юристы, взыскать мож-
но не только материальный, но 
и моральный вред. 

В квартиру напролом

Если крушить кварти-
ры начнет организа-
ция, то спросить вроде 

как не с кого.
Группа депутатов Госдумы 

внесла в парламент законопро-
ект, исправляющий ситуацию. 
Предлагается ввести для юри-
дических лиц штрафы от сорока 
тысяч до пятидесяти тысяч ру-
блей за незаконную переплани-
ровку. Для должностных лиц 
проект предлагает штрафы от 
четырех до пяти тысяч рублей.

Подобные нормы помогут 
простым гражданам защитить 
свое жилье от излишне деловых 
соседей, готовых ради бизнеса 
разрушить хрупкое равновесие 
в доме.

Сегодня в регионах жилищ-
ные инспекции активно борют-
ся с опасными переделками. На-
пример, как сообщает Мосжи-
линспекция, в районе Чертано-
во некий местный житель само-
вольно выполнил переплани-
ровку в квартире, чтобы разме-
стить кафе и пекарню.

В ходе рассмотрения обра-
щения жильцов было установ-
лено, что собственник само-
вольно выполнил работы по со-
зданию двух входных групп и 
обустройству витрин.

«Жилищные инспекторы на-
правили собственнику кварти-
ры уведомления о предоставле-

нии доступа для проведения 
проверки, — сообщают в ин-
спекции. — Однако владелец 
квадратных метров проигнори-
ровал требование надзорного 
органа. Тогда Мосжилинспек-
цией и жителями дома были по-
даны судебные иски к собствен-
нику помещения». 

По словам представителей 
инспекции, предприимчивому 
собственнику квартиры на пер-
вом этаже все-таки придется 
пустить инспекторов для про-
верки и привести помещения в 
соответствие технической до-
кументации.

«После вступления в силу 
решений Чертановского район-
ного суда исполнительные ли-
сты будут направлены в службу 
судебных приставов для испол-
нения в принудительном по-
рядке», — рассказывают в ве-
домстве.

Еще в нескольких районах 
владельцы кафе самовольно 
разместили вентиляционное 
оборудование на фасадах жи-
лых домов. 

«Житель дома на улице Тала-
лихина пожаловался на неза-
конное размещение вентиляци-
онного оборудования на фасаде 

дома, — рассказывают в Мосжи-
линспекции. — По словам заяви-
теля, вентиляционный короб 
кафе лишил жильцов дома по-
коя, из трубы постоянно доно-
сится гул и случаются задымле-
ния».

Инспекторы провели вне-
плановую проверку и выявили 
нарушение жилищного законо-
дательства: незаконное ис-
пользование общедомового 
имущества. Как оказалось, дей-
ствительно, собственники 
кафе, расположенного в поме-
щении на первом этаже, само-

вольно разместили на фасаде 
дома вентиляционное оборудо-
вание.

Аналогичным образом по-
ступили и владельцы одного из 
ресторанов на Сретенском 
бульваре.

«Согласно части 4 статьи 36 
Жилищного кодекса РФ исполь-
зование общего имущества воз-
можно только при согласии 
большинства собственников 
многоквартирного дома. Соот-
ветствующее решение должно 
быть принято на общем собра-
нии», — подчеркивают в жилин-
спекции.

Конечно, установка лишних 
труб не является переплани-
ровкой. Однако правительст-
венные эксперты предложили 
доработать законопроект, и 
предусмотреть наказание для 
юридических лиц также за пор-
чу жилых домов и их оборудо-
вания, самовольные переу-
стройство, либо использование 
их не по назначению.

Порядок же оформления пе-
репланировки во многих регио-
нах упрощается, чтобы улуч-
шить жилье можно было без 
лишней бюрократии. Развива-
ются и системы, позволяющие 
решать вопрос в режиме одного 
окна.

Если же кто-то принципиаль-
но не желает оформлять все, как 

положено, он рискует не только 
нарваться на штраф, но и ли-
шиться жилья. 

По постановлению суда жил-
п л о щ а д ь,  п р и н а д л е ж а щ а я 
злостным нарушителям, может 
быть продана с торгов. Деньги 
вернут бывшим собственникам 
за вычетом расходов на про-
цесс.  Подобные дела в судебной 
практике уже есть.

«Безусловно, необходимо 
избавлять бизнес от излишнего 
административного давления, 
но и бизнес обязан соблюдать 
правила и нормы, — подчерки-
вает председатель правления 
Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев. — В самом 
факте переоборудования жи-
лых помещений на первых эта-
жах в коммерческие площади 
нет ничего плохого, но все 
должно делаться строго в рам-
ках законодательства, а при пе-
реоборудовании помещений 
нельзя нарушать права других 
жильцов дома. Подготовленный 
законопроект направлен на со-
здание единого механизма при-
влечения к ответственности 
как физических, так и юридиче-
ских лиц, совершивших неза-
конную перепланировку в жи-
лых помещениях». 

Предприимчивым коммерсантам 
придется заплатить штраф за опас-
ную перепланировку.

Европротокол можно будет оформить прямо на планшете или смартфоне.

А К Ц Е Н Т

Если обычный человек начнет ломать 
у себя важные стены, он будет наказан. 
Если же крушить их начнет организация, 
то спросить вроде как не с кого

А К Ц Е Н Т

С помощью нового приложения 
«Помощник ОСАГО» заполнить извещение 
о ДТП можно будет за 15 минут

Верховный суд назвал условия, при которых опоздавший 
наследник вправе заявить свои требования.

Суд решил, 
что женщина, 
ударившая маши-
ну, действовала 
из хулиганских 
побуждений

Райсуд указал 
правильно — 
истцы не были 
лишены возмож-
ности интересо-
ваться судьбой 
отца
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Почему тарелка супа в школьной столовой такая разная?

Порция неравенства
Анна Шепелева, 
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Самара — Псков

Р
одители при помощи про-
куратуры пытаются изме-
нить систему питания 

школьников. Однако чиновники 
ссылаются на дефицит бюджета 
и хотят вовсе переписать закон, 
отменив льготу.

«Не надо кормить 
всех подряд»

На начало мая в Кошкинском 
райсуде назначено рассмотре-
ние иска к администрациям 
местных школ. Надзорное ве-
домство выяснило, что в школах 
недокармливали 120 ребят с ог-
раниченными возможностями 
здоровья.

А их должны были дважды в 
день бесплатно кормить. Но в 
этом учебном году целевые де-
нежные средства из бюджета 
Кошкинского района и иных 
источников школам не выделя-
лись. 

— Откуда я должен брать 
деньги на полноценное питание 
этих детей, — спрашивает дирек-
тор школы села Кошки Влади-
мир Гусаров. — Я не имею права 
снять деньги с других статей 
расхода, но у меня есть обязан-
ность детей кормить.

Замглавы района Андрей 
Сергеев на вопрос «РГ» пояснил, 
что в местной казне  нет лишних 
600 тысяч рублей и непонятно, 
кто должен выделять средства на 
питание. 

Схожая ситуация и в 27 шко-
лах города Сызрани. Здесь суды, 
инициированные прокурату-
рой, уже завершились в пользу 
семей с детьми. Но пока их побе-
да только на бумаге. Как поясни-
ли родители, попросившие не 
называть им фамилий, бесплат-
ные обеды и завтраки детям 
никто так и не предоставляет. 

На запрос «РГ» в минобрнау-
ки региона пояснили, что ча-
стично закон реализуется толь-
ко в крупных городах области — 
Самаре, Тольятти, Жигулевске, 
Новокуйбышевске, а также Не-

фтегорском районе, причем ис-
ключительно за счет средств му-
ниципальных бюджетов.  В 
прошлом учебном году бесплат-
ное питание получали всего 
3,2 тысячи учеников — это не 
только ребята с инвалидностью 
и ОВЗ, но и из многодетных, ма-
лообеспеченных семей. При 
этом в регионе, по предвари-
тельным подсчетам ведомства, 
таких нуждающихся учеников 
5,3 тысячи. Чтобы обеспечить 
их питанием, необходимо 140 
миллионов рублей. 

По информации прокурату-
ры, средства предусмотрены в 
региональном бюджете текуще-
го года. Только чтобы их потра-
тить по назначению, необходи-
мо внести поправки в закон «Об 
образовании в Самарской обла-
сти». В первом чтении они 
прошли еще в декабре прошлого 

года, второе запланировано на 
апрель. Тогда у минобрнауки и 
появится механизм передачи 
средств школам. 

Но чиновники рассчитывают 
на другой сценарий. Они пред-
лагают ввести критерий нужда-
емости, а не кормить всех под-
ряд. 

— Более 75 процентов льгот-
ников  воспитываются в семьях 
с нормальным уровнем достат-
ка. При этом дети из малообе-
спеченных семей не получают 
горячие завтраки из-за ограни-
ченности бюджетных средств, — 
аргументирует свою позицию 
замминистра образования и на-
уки региона Елена Пинская. 

Из комиссии Совета законо-
дателей при Федеральном Со-
брании на проект самарской 
Губдумы пришел ответ, что не-
обходимо привлечь для обсу-
ждения общественность, тех же 
родителей. А пока взрослые ме-
сяцами «спорят», дети остаются 
голодными... 

Рагу за свой счет
Впрочем «критерий нуждае-

мости», как показывает пра-
ктика, тоже не выход из поло-
жения. Он рождает проблему 
«пищевого неравенства». Что 
плохо сказывается на воспита-
нии детей.

Родители в Пскове, к приме-
ру, решили найти ответ на веч-
ный вопрос: «Почему мой ребе-
нок ничего в школе не ест?»

Выявилась серьезная соци-
альная проблема. Родители 
школьников из малоимущих се-
мей Пскова и Псковской обла-
сти оплачивают только треть 
стоимости горячего питания — 
70 процентов затрат возмещает 
бюджет. Однако оказалось, что 
обеды для детей из таких семей 
как будто специально подчер-
кивают их бедность — стоит 
только заглянуть в тарелку. Как 
рассказала заместитель главы 
города Пскова Елена Полон-
ская, меню для малоимущих ча-
сто дешевле практически в два 
раза. Обед за счет бюджета сто-
ит 35 рублей, а оплаченный ро-
дителями — от 55 до 70 рублей.

— Чтобы лучше понимать си-
туацию: одним детям на обед 
предложено жаркое, а другим — 
пшенная каша, — рассказала 
она. — Каша вкусная, но дело в 
том, что, сидя за одним столом, 
учащиеся нередко получают 
разную еду.

И дети вообще отказываются 
от еды, добавляет Полонская, 
чтобы не демонстрировать свое 
материальное положение.

Бывает, семья не состоит на 
учете в качестве нуждающейся — 
для этого совокупный доход на 
каждого члена семьи должен со-
ставлять менее прожиточного 
уровня, то есть менее 10 651 ру-
бля в месяц, но родители все 
равно не могут позволить себе 
траты на обед ребенка в школь-
ной столовой. 

Именно этим, по мнению за-
мглавы города, можно объя-
снить тот факт, что в школах на 
окраине Пскова горячее пита-
ние получают не более трети 
всех учащихся, в то время как 
как в центре города охват пре-
вышает 70 процентов: в центре 
учится больше детей из финан-
сово благополучных семей. 

Причина «пищевого нера-
венства» — прежде всего вина ис-
полнителей на местах. Как сооб-
щили корреспонденту «РГ» в ко-
митете по образованию Псков-
ской области, в не самом бога-
том Локнянском районе Псков-
ской области все дети бесплатно 
получают двухразовое горячее 
питание. В то же время в Гдов-
ском районе поставщик, выиг-
равший конкурс на организа-
цию горячего питания школьни-
ков, привозил только чай с бу-
лочкой, и ни директора школы, 
ни руководителя муниципали-
тета ситуация не смущала. Заме-
чания должны быть устранены 
до 1 мая. В то же время есть про-
блема, которую надо менять на 
федеральном уровне.

— При проведении проверок, 
как ни странно, наказывают ди-
ректора школы, а не поставщика 
питания, — отметил глава коми-
тета Александр Седунов. — И та-
кая ситуация с конкурсными 
процедурами по всей стране. 

В Псковской области, к примеру, 
меню для малоимущих детей 
дешевле практически в два раза, 
чем для учеников, за которых 
 платят родители. 
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ  

В Москве появятся новые 
инфекционные больницы

Антивирус 
Собянина

Сергей Жуков

В Москве появятся новые инфекционные больницы. 
Об этом мэр столицы Сергей Собянин вчера сообщил в 
детской «инфекционке» № 6. Он посмотрел, как про-
двигается капремонт одного из корпусов и обсудил с 
врачами будущее инфекционной службы.

Ремонтировать трехэтажный лечебный корпус в 
6-й больнице начали в прошлом году. Больных в зда-
нии, построенном в советское время, размещали в об-
ычных палатах на 4—5 человек. В обновленном корпусе 
откроются 57 так называемых боксированных палат и 
семь мельцеровских боксов для полной изоляции 
больных. Сделают и реанимацию для новорожденных, 
где родители смогут навещать своих малышей.

— К сожалению, не везде можно обойтись ремонтом. 
Большинство кор-
пусов возведены 
30—40 лет назад, 
уже морально и фи-
зически устарели, — 
пояснил Собянин. — 
Поэтому мы приня-
ли сложное реше-
ние: построить но-
вые больницы. Ко-
нечно, тяжелая 
история и с точки 
зрения затрат, и 
времени, и сил. Тем 
не менее это того 
стоит: Москва полу-
чит современную 
систему инфекци-
онной помощи.

Пациентов с инфекционными заболеваниями, рас-
сказал глава города, сейчас лечат в трех профильных 
больницах и пяти отделениях многопрофильных ста-
ционаров. При этом 80% больных до сих пор лежат в 
многоместных палатах. Многие из них даже не обору-
дованы отдельными санузлами.

По расчетам городских властей, модернизация «ин-
фекционок» займет примерно пять лет. Первые шаги 
уже известны. Например, инфекционную больницу 
№ 1 снесут, а взамен построят новое здание. Современ-
ные корпуса получат еще два медучреждения: Детская 
больница Святого Владимира и строящаяся многопро-
фильная больница в Коммунарке. Во всех корпусах по-
явятся боксы, лаборатории, операционные и новое ди-
агностическое оборудование, включая КТ и МРТ. Поэ-
тому обследования и операции будут делать в одном 
здании, отмечают врачи. «Модернизация инфекцион-
ной службы позволит спасти многие детские жизни, — 
заметил Сергей Собянин. — И продлить жизнь немало-
му числу пожилых людей, которые наиболее уязвимы 
для инфекционных заболеваний».

При этом важно помнить о профилактике, говорит 
мэр. «Вакцинация позволила уменьшить в Москве чи-
сло больных ОРВИ и гриппом почти в два раза. Послед-
ние два года, слава богу, проходим без эпидемий, — под-
черкнул Собянин. — Конечно, это не гарантия на буду-
щее, но все равно движение есть, оно очевидно». Мо-
сквичи и туристы с конца прошлого года могли пройти 
вакцинацию не только в поликлиниках, но и в пере-
движных пунктах у 29 станций метро. Такие же «мо-
бильные кабинеты» работали на МЦК и железной до-
роге. Предлагали профилактическую прививку и в 
центрах «Мои документы», даже в нескольких ТЦ. В 
этом сезоне в одних только мобильных пунктах приви-
лись более 196 тысяч человек.

О том, что профилактика важна и нужна, говорила и 
руководитель Роспотребнадзора Анна Попова. По ее 
словам, вопрос этот для такого мегаполиса, как Мо-
сква, особенно актуален. Скорость распространения 
инфекции она сравнила со скоростью авиалайнера.  

— Фоторепортаж смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560 

Число больных 
ОРВИ и гриппом 
в Москве за 
последние годы 
снизилось почти 
в два раза. 
Все это благодаря 
вакцинации

СКАНДАЛ  

На Кубани 
в университете 
учились 
«мертвые 
души»

ДИПЛОМЫ 
НА ПОТОКЕ
Анна Юркова, 
«Российская газета», 
Краснодарский край

На Кубани разразился громкий 
коррупционный скандал в фи-
лиале Адыгейского госунивер-
ситета в городе Белореченске: 
секретари приемной комиссии 
продавали всем желающим 
абитуриентам дипломы о выс-
шем образовании. 

Не обязательно даже было 
становиться студентом: моло-
дые люди, покупатели дипло-
мов, не сдавали вступительные 
экзамены, не появлялись на за-
нятиях, не писали курсовых, но 
при этом «получали» специаль-
ность.

Сотрудники первого отдела 
по расследованию особо важ-
ных дел СУ СК РФ по Красно-
дарскому краю возбудили уго-
ловные дела в отношении трех 
женщин-секретарей приемной 
комиссии филиала, они подо-
зреваются во взяточничестве в 
особо крупном размере. При-
чем одну даму в марте текуще-
го года взяли с поличным пря-
мо на рабочем месте, когда та, 
по версии следствия, брала 
1,8 миллиона рублей якобы за 
дипломы для пятерых граждан. 
Суд заключил всех под стражу 
на два месяца. 

Как считают правоохрани-
тели, сотрудники вуза занима-
лись продажей дипломов дол-
гое время и по определенной 
схеме: еще во время приемной 
кампании абитуриентам пред-
лагали за деньги зачисление в 
вуз без вступительных испыта-
ний. А затем, внеся задним чи-
слом «мертвые души» в списки 
учащихся, оформляли доку-
менты о высшем образовании с 
оттисками гербовой печати 
университета и отметками пре-
подавателей. 

При этом полученные сум-
мы работники филиала распре-
деляли между должностными 
лицами и преподавателями 
учебного заведения. В разное 
время подозреваемые получа-
ли деньги как лично, так и пу-
тем переводов на счета банков-
ских карт.

— В филиале университета и 
домах сотрудников в ходе об-
ысков правоохранители обна-
ружили более 100 миллионов 
рублей. Объяснить, откуда на 
руках оказались столь внуши-
тельные суммы, владельцы не 
смогли, в связи с этим были за-
прошены декларации о доходах 
подозреваемых, а также аре-
стованы их банковские счета и 
недвижимость, — сообщила 
старший помощник руководи-
теля Следственного управле-
ния СК РФ по Краснодарскому 
краю Наталья Трифанова.

Адвокат одной из подозрева-
емых, Анны Зайцевой, считает, 
что его подзащитная не при-
частна к взяткам, а следствие 
преувеличивает денежные сум-
мы, найденные в ходе обысков. 

— Например, у моей довери-
тельницы изъяли из сейфа 10 
тысяч долларов, которые ей пе-
редала мать на хранение, и все 
это было включено в конечную 
цифру. Более того, ей инкрими-
нируют, что в 2013 году она по-
лучила на свой банковский 
счет 100 тысяч рублей от сту-
дента, который учился на плат-
ном обучении. Женщину за-
ключили под стражу по делам о 
посредничестве во взятке. Ко-
нечно, это тяжелое преступле-
ние, но сама по себе тяжесть не 
является основанием для аре-
ста, причем судья, избирая 
меру пресечения, не указал, 
что у нее есть маленькие дети, — 
говорит адвокат Алексей Ава-
несян.

Телефоны филиала в Белоре-
ченске молчат, а руководство 
Адыгейского государственного 
университета отказалось ком-
ментировать ситуацию. Арест 
секретарей приемной комис-
сии совпал там с выборами рек-
тора вуза — у прежнего руково-
дителя закончился контракт. 
Возможно, и к нему у следствия 
будут вопросы. 

Секретаря задер-
жали прямо 
на работе. По вер-
сии следствия, 
она взяла 1,8 мил-
лиона рублей за 
дипломы для пяте-
рых граждан

Сергей Собянин: Модернизация инфекционных больниц 
Москвы позволит спасти многие детские жизни.

ТОРГОВЛЯ Открылись ярмарки выходного дня

Торгуйтесь смело

Ангелина Зеленькова 

П
осле долгой зимы в 
Москву вернулись 
фермеры и выста-
вили свои товары 
более чем на 100 
ярмарках выходно-
го дня. Корреспон-
денты «РГ» сравни-
ли ассортимент и 

цены продуктов на них с мага-
зинными. 

Благодаря теплой погоде ово-
щи и фрукты в этом году прибы-
ли в столицу на две недели рань-
ше прошлогоднего. Привезли их 
из 50 регионов страны. На Кра-
сной Пресне в обед к прилавкам 
было не протолкнуться. «Все 
свежее, вкусное, попробуйте, 
понюхайте!», — зазывали про-
давцы. «По качеству все овощи 
тут лучше, чем в любом гипер-
маркете, — рассказывает Алек-
сандра Мишина, жительница вы-
сотки на Кудринской площади. — 
А еще я покупаю здесь подсол-
нечное нерафинированное ма-
сло, на салаты идет отлично. 
Правда, сэкономить не удается, 
дороговато здесь, но зато все све-
жее». К разговору подключается 
Галина Костылева, вспоминает, 

что зимой ездила за витаминами 
на Дорогомиловский рынок. 
«Теперь ярмарка прямо у дома, 
можно в воскресенье купить 
продуктов на всю неделю», — го-
ворит она.

За прилавком «овощи и 
фрукты» бойко торгует веселая 
Лилия Капету из Краснодарско-
го края. Помидоры у нее — по 
290 рублей за килограмм. «Не 
дорого?» — интересуюсь. «Это 
же «Бычье сердце», но есть и 
подешевле — «Парадайз» с зеле-
ными семечками, например, по 
250 рублей, — объясняет Лилия. 
Разламывает небольшой поми-
дор и в воздухе сразу веет све-
жестью. — Выращиваем в откры-
том грунте, как огурцы». Поку-
патели охотно берут и помидо-
ры, и огурцы, и зелень — укроп, 
петрушку, кинзу, лук — все по 50 
рублей за пучок. 

А вот картошка женщину пе-
редо мной смущает: «Почему 
такая мелкая?» «Это же моло-
дая, скороспелка, за сорок дней 
вызревает, ее прямо с кожурой 
можно готовить в казане». Беру 
пару кило по 100 рублей, в итоге 
моя покупка тянет почти на 800 
рублей. В магазине все то же 
вышло бы рублей на 500, а то и 
меньше. Но судя по всему, за та-
кие красивые и яркие овощи с 
удовольствием переплачиваю 
не только я. Москвичи берут все. 
Кое-кто торгуется, и продавцы 
это поддерживают. Вот Наида 
Махмудова, которая торгует ме-
дом в сотах, сделала скидку пен-
сионерке Валентине Семеновне 
Будик — продала мед по 170 ру-
блей вместо 215 за 300 граммов. 
А в мае пообещала привезти из 
Воронежской области первый 
сбор свежего урожая. 

У холодильников с мясом и 
колбасами тоже очередь. Прода-
вец Эмилия Кутанова из Там-
бовской области рассказывает: 
«К сожалению, сало разобрали 
еще утром. К следующим выход-
ным привезем больше». И это 
притом, что на часах нет и двух 
часов дня! Цены на сало тут не-
высокие 390 рублей за килог-
рамм, но в магазине такого вку-
сного точно не найдешь, как и 
классического с чесноком и 
перцем по 450 рублей. 

Решила, загляну-ка я на яр-
марку и рядом с домом. В Тек-
стильщиках у нас, оказалось, из 
15 мест предприниматели заня-
ли всего три. Остальные обещали 
быть на следующей неделе, гово-
рит Анатолий Пигарев, фермер 
из Тамбовской области, который 
привозит в столицу овощи уже 
10 лет. «Народу пока мало, не все 
знают, что мы открылись. Спаса-
ет торговлю в Кузьминках кры-
тый павильон, появившийся в 
этом году на месте ярмарки вы-
ходного дня — в нем можно торго-
вать весь год шесть дней в неде-
лю. У меня там работает сын», — 
рассказал он «РГ».

Ярмарки выходного дня бу-
дут радовать жителей столицы 

вплоть до конца ноября, расска-
зал глава департамента торгов-
ли и услуг Москвы Алексей Не-
мерюк. По его словам, самый 
богатый на ярмарки Восточный 
округ, а самая большая раскину-
лась в Строгине, где 90 торго-
вых точек. Чтобы попасть в Мо-
скву, как и прежде, в преддве-
рии сезона коммерсанты прош-
ли строгий конкурсный отбор. 
В результате из более чем 10 ты-
сяч желающих право торговать 
без арендной платы получили 
2,5 тысячи предпринимателей. 
«Покупатели найдут на ярмар-
ках товары по своему вкусу и 
кошельку», — уверен глава де-
партамента торговли, отметив, 
что фиксированных цен нет — 
рынок все-таки, но в воскресе-
нье фермеры в разы снижают 
их, чтобы не везти обратно не-
распроданный товар. На следу-
ющие выходные они доставят 
все самое свежее. 

Тыква с ярмарки — не чета магазин-
ной. Сгодится и на десерт с изюмом, 
и на суп-пюре. 

А К Ц Е Н Т

Овощи и фрукты на ярмарках 
дороже, чем в магазине. 
Зато можно поторговаться! 
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Тем временем

В Хабаровском крае с нового учебного года изменят 

порядок финансирования расходов на питание 

школьников из малоимущих и многодетных семей. 

Тема неравенства в школьных столовых получила об-

щественный резонанс в декабре прошлого года, ког-

да на совещании по социальным проблемам региона 

выяснилось, что есть два меню для детей — в зависи-

мости от толщины кошелька родителей и финансо-

вых возможностей муниципалитета. 

Соцсети добавили примеров: «платники» за отдель-

ным столом получают сосиски с гарниром, осталь-

ные — пустые макароны. 

«Питание дети должны получать все одинаково. Не 

могут родители платить — значит, мы будем», — зая-

вил глава региона Сергей Фургал. Правительство 

края приняло постановление о дополнительной 

компенсации на питание детям из малоимущих и 

многодетных семей. Сейчас эта сумма в год на одно-

го ребенка составляет от 3100 рублей в южных рай-

онах до 4960 в северных. А будет — от 8100 на юге 

до 12960 рублей на севере региона. Образователь-

ные организации будут получать субсидии из крае-

вого бюджета, чтобы нормально и одинаково кор-

мить детей. Край возьмет на себя 73 процента рас-

ходов, остальное должны софинансировать муници-

палитеты.

Подготовила Татьяна Дмитракова
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Узнайте на сайте: 
Как совместить здоровое 
питание с экономией 
rg.ru/art/1675517
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БЕЗОПАСНОСТЬ Как обманывают при оформлении полисов ОСАГО

Страховка подвела
Елена Грекова 

Е
сли агент оформляет 
вам полис ОСАГО от 
руки, на бланке зелено-
го цвета и требует оп-
лату только наличны-
ми, не связывайтесь с 
ним. Обманет. О при-
знаках мошенничества 
при страховании ав-

тогражданской ответственности 
«РГ» рассказали в Главном управ-
лении Банка России по Централь-
ному федеральному округу.

Без вины виноватые
Наш читатель, молодой авто-

любитель из Тулы Андрей офор-
мил ОСАГО в электронном виде 
через интернет. Однако полис 
оказался фальшивым. Пришлось 
покупать новый полис и запла-
тить 800 рублей штрафа за езду 
без страховки.

Жителю Калуги Игорю Конс-
тантиновичу повезло еще мень-
ше: он узнал, что его полис фаль-
шивый, когда стал виновником 
аварии. Пришлось возмещать 
ущерб из своего кармана. Такое 
бывает: мошенники оформляют 
полисы на фальшивых бланках. 

Используют, например, на-
стоящие бланки, но фирмы-стра-
ховщика, которая уже закрыта. 
Заполняют полис с ошибками, 
чтобы потом признали недейст-
вительным. В интернете откры-
вают фальшивые сайты. При рас-
плате картой могут завладеть ее 
реквизитами.

Восемь правил покупки 
Чтобы не купить фальшивый 

полис ОСАГО, заместитель на-
чальника Главного управления 
Банка России по Центральному 
федеральному округу Ирина Ти-
моничева советует соблюдать 
несколько правил.

Первое. Проверьте лицен-
зию. Страховщик не вправе про-
давать полисы, если его лицен-
зия отозвана, приостановлена 
или ограничена. Узнать, имеет 
ли компания лицензию, можно 
на сайте Банка России www.cbr.
ru. Скачайте таблицу «Субъекты 
страхового дела», найдите там 
нужную компанию и сверьте. 

Также наличие лицензии 
можно проверить онлайн с по-
мощью «Справочника участни-
ков финансового рынка» (офи-
циальная информация Банка 
России). Можно проверить на 
сайте финансовой культуры: 
fincult.info.

Правило второе. Покупайте 
в надежном месте. В офисе про-
даж или на официальном сайте.

Правило третье. Переходите 
по ссылкам на официальные сай-

ты страховых компаний с сайта 
Российского союза автострахов-
щиков (РСА) www.autoins.ru. 

Правило четвертое. Прове-
ряйте адресную строку в брау-
зере, в том числе при переходе 
на другие страницы сайта. Воз-
никли сомнения? Прежде чем 
оплатить полис, позвоните в 
страховую компанию и все выя-
сните.

Правило пятое. Полис в бу-
мажном виде можно приобре-
сти у страхагента, уполномо-
ченного на заключение догово-
ров ОСАГО. Чтобы избежать 
возможных неприятностей, 
проверьте наличие документов, 
например, заверенной копии 
договора об оказании услуг. 
Действует агент на основании 
договора со страховщиком и до-
веренности на заключение дого-

воров от имени компании. Так-
же клиент вправе потребовать 
паспорт и сверить паспортные 
данные с содержанием других 
документов.

Правило шестое. Постарай-
тесь связаться со страховой ком-
панией, интересы которой пред-
ставляет агент, и убедитесь, что 
в ее штате есть такой сотрудник. 
На официальном сайте компа-
нии также должна присутство-
вать информация о сотрудниках. 

Правило седьмое. Электрон-
ный полис ОСАГО приобретайте 
сами на сайте страховой компа-
нии. Не давайте посредникам 
доступ к вашему личному каби-
нету и персональной информа-
ции. 

Правило восьмое. Проверьте 
полис. Уже больше года на ка-
ждом полисе, оформленном на 

бумажном бланке, в правом вер-
хнем углу ставится QR-код. Это 
дополнительная защита от под-
делки. Считайте QR-код (напри-
мер, с помощью специального 
приложения на смартфоне) и по-
смотрите название страховой 
компании, номер полиса, дату 
выдачи и срок его действия. Обя-
зательно проверьте также мар-
ку, модель, VIN-код и госномер 
вашей машины. Если найдете 
хотя бы одну ошибку, не прио-
бретайте полис — он не защитит 
вас от убытков в случае аварии 
по вашей вине. 

Полисы ОСАГО можно также 
проверить на сайте РСА. Там вы 
узнаете, какой страховой ком-
пании он принадлежит и дейст-
вует ли ее лицензия. Если полис 
не значится в реестре РСА, не-
медленно обратитесь в полицию 
и оформите новый страховой 
полис.

Как узнать сайты-клоны
Следует помнить, что закон 

запрещает оформлять электрон-
ные полисы через посредников, 
это право предоставлено только 
самим страховым компаниям, 
напоминает Ирина Тимоничева. 

Список страховщиков, кото-
рые могут оформлять электрон-

ные полисы, опубликован на 
официальном сайте РСА.

Обычно фальшивый сайт 
имеет дизайн, схожий с оригина-
лом. Название домена отличает-
ся от настоящего на одну или не-
сколько букв. Узнать адрес на-
стоящего сайта можно на офици-
альном сайте Банка России.

С недавнего времени в поиско-
вой системе «Яндекс» введена 
маркировка сайтов страховых 
компаний. Она представляет со-
бой синий кружок с галочкой и 
надписью «ЦБ РФ». Увидеть зна-
чок можно в выдаче поиска на-
против названия компании. Мар-
кировка подтверждает, что это 
официальный сайт организации.

Иногда мошенникам удается 
создать возможность перехода с 
настоящего сайта на фальши-
вый. Помните, что при переходе 
на новые страницы ресурса ме-
няться должны только послед-
ние буквы в адресной строке.

Одним из признаков обмана 
является оплата полиса, офор-
мляемого онлайн, через элек-
тронный кошелек. Настоящие 
страховые компании обычно 
проводят оплату через банк. 

Насторожить должны оплата только 
наличными, низкая стоимость поли-
са и его заполнение от руки.

А К Ц Е Н Т

Одним из признаков обмана является 
оплата полиса онлайн, через электрон-
ный кошелек. Настоящие страховые 
компании проводят ее через банк

ПЛАТЕЖИ Как самозанятым не нарваться на блокировку банковского счета

Раздельный сбор доходов
Игорь Зубков

В
озникшая армия легализо-
вавшихся самозанятых 
первым делом столкну-

лась с нюансами новых отноше-
ний с банками, для которых эта 
категория клиентов стала чем-
то средним между физлицами и 
индивидуальными предприни-
мателями. Все возникающие 
сомнения банкиров ЦБ пока 
оставил на их собственное ус-
мотрение.

Подавляющее большинство 
банков только готовят специ-
альные сервисы для самозаня-
тых, и один из главных вопро-
сов — нужно ли открывать от-
дельные счета/карты для полу-
чения платежей от клиентов 
или самозанятые могут прини-
мать их на те же счета/карты, на 
которые поступают, например, 
обычные P2P-платежи, то есть 
«классические» переводы (на-
пример, от родственников), не 
облагаемые налогом на профес-
сиональный доход.

С одной стороны, все просто. 
В законе нет указания на необ-
ходимость открытия специаль-
ных счетов для самозанятых, 
подчеркивает начальник управ-
ления по работе с малым бизне-
сом Райффайзенбанка Денис 
Скоков. Как подтвердили «Рос-
сийской газете» в нескольких 
крупных банках, самозанятые 
могут использовать для расче-
тов уже открытые счета физлиц 
или индивидуальных предпри-
нимателей и принимать плате-
жи на любую из своих дебето-

вых карт. Так, Тинькофф Банк 
прямо указывает, что в своих 
условиях обслуживания сделал 
исключение в связи с налого-
вым экспериментом — операции 
клиентов, связанные с осу-
ществлением предпринима-
тельской деятельности с приме-
нением налога на профессио-
нальный доход, разрешены в 
этом банке как для физических 
лиц, так и для индивидуальных 
предпринимателей (если налог 
на профессиональный доход 
применяет ИП, то для предпри-
нимательской деятельности 
ему следует использовать счета 
ИП). 

С другой стороны, банки 
обязаны проверять чистоту 
происхождения поступающих 

средств, и исходя из антиотмы-
вочного законодательства на 
одном счете как минимум неже-
лательно смешивать доходы от 
профессиональной деятельнос-
ти и обычные P2P-платежи. Зна-
чит, нужно либо как-то отме-
чать переводы за профессио-
нальную деятельность, с кото-

рой уплачивается налог, либо 
все-таки заводить для платежей 
от клиентов отдельный счет/
карту физлица, чтобы не вызы-
вать вопросов у банка и тем бо-
лее не нарваться на блокировку 
и отказ в обслуживании.

«Мы не рекомендуем ис-
пользовать один счет в банке 
для зачислений средств как от 
ведения деятельности, так и для 
личных нужд, — говорит дирек-
тор дивизиона «Малый и ми-
кробизнес» Сбербанка Алек-
сандр Белокопытов. — Во-пер-
вых, для простоты учета эффек-
тивности деятельности, во-вто-
рых, поступления от частных 
лиц на выбранную карту будут 
учтены как средства от профес-
сиональной деятельности, по 
которым будут сформированы 
чеки. На основании этой суммы 
будет посчитан налог. Также 
для получения дохода нельзя 
будет использовать счет кре-
дитной карты или единствен-
ной карты, открытой в Сбер-
банке». При получении оплаты 
за свои услуги наличными (са-
мозанятые не лишены такой 
возможности) или от юрлиц чек 

нужно будет сформировать 
вручную в мобильном прило-
жении, там же можно легко от-
менить чек, если клиент отка-
зался от предоплаченной услу-
ги или вернул товар.

Также Белокопытов реко-
мендует заключать договоры с 
клиентами, особенно если они — 
юрлица, и формировать чеки по 
каждой операции. «Если какая-
то из операций вызовет сомне-
ние у налоговой или банка, то 
вы легко сможете предоставить 
подтверждающие документы по 
операциям», — объясняет он. 
При регистрации в качестве са-
мозанятого через Сбербанк Он-
лайн необходимо выбрать свою 
действующую банковскую кар-
ту или открыть новую, напри-
мер, цифровую — она бесплатна 
и не требует визита в банк.

В экосистеме для самозаня-
тых, которую в скором времени 
планирует представить Ак Барс 
Банк (базируется в Татарстане, 
который стал одним из четырех 
пилотных регионов для нового 
налога), есть сервис «покра-
ски» доходов от профессиональ-
ной деятельности через банков-
ское приложение, рассказал ди-
ректор по инновациям Ак Барс 
Банка Дамир Галиев. Второй 
способ разделения поступле-
ний в этом банке — открыть от-
дельный счет или карту для при-
ема платежей от клиентов. 

В колл-центре ВТБ сообщи-
ли, что банк не ограничивает за-
числения на один счет/карту до-
хода от профессиональной дея-
тельности и переводов на лич-

ные нужды, оформлять отдель-
ную карту для приема облагае-
мых доходов самозанятым не 
требуется. 

В любом случае следует уве-
домить банк о предстоящей дея-
тельности в качестве самозаня-
того, а также сообщить о видах 
деятельности и планируемом 
ежемесячном доходе, советует 
заместитель гендиректора по 
правовым вопросам НЮС 
«Амулекс» Юлия Галуева — это 
существенно облегчит анализ 
финансовой деятельности кли-
ента банком и станет дополни-
тельной защитой от возможной 
блокировки. Банк принимает 
эту информацию во внимание 
при анализе операций физлица, 
подтверждает директор по сег-
ментам и некредитным продук-
там розничного бизнеса Альфа-
Банка Алексей Ермаков.

Самозанятыми за три меся-
ца налогового эксперимента за-
регистрировались 55 тысяч 
граждан, на профильных фору-
мах появляются рассказы о 
том, как кто-то из них стал жер-
твой придирчивого контроля со 
стороны банков, не разобрав-
шихся с появлением новой ка-
тегории предпринимателей. На 
вопрос о жалобах от самозаня-
тых на блокировки пресс-служ-
ба ЦБ ответила, что при обра-
щениях и заявлениях в Банк 
России «право сообщить о сво-
ем статусе самозанятого оста-
ется на усмотрение обративше-
гося» — таким образом, ЦБ не 
выделяет эту категорию в своей 
статистике жалоб.  

У самозанятых должно быть как минимум две карты — для «жизни» и для 
профессиональной деятельности, облагаемой налогом.

А К Ц Е Н Т

На одном счете или карте не следует 
смешивать доходы от профессиональной 
деятельности с «классическими» 
переводами от физлиц
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ТЕНДЕНЦИЯ Россияне
в три раза реже стали 
менять пенсионные фонды

Перевод 
дороже денег

Роман Маркелов

Россияне в 2018 году подали в три раза меньше заявле-
ний о переводе средств в негосударственные пенсион-
ные фонды (НПФ). Но даже несмотря на это, потери ин-
вестиционного дохода у граждан, формировавших пен-
сионные накопления в Пенсионном фонде России 
(ПФР) и досрочно перешедших в НПФ, превысили 
11 миллиардов рублей инвестдохода (они зачислены в 
резерв по обязательному пенсионному страхованию). 

В 2018 году застрахованные лица подали в ПФР 1,96 
миллиона заявлений о переводе средств, положитель-
ные решения вынесены по 1,6 миллиона заявлений: 
936 тысяч человек (58,5 процента) перешли из одного 
НПФ в другой, 587,3 тысячи (36,7 процента) перевели 
накопления из ПФР в НПФ, 74 тысячи (4,6 процента) 
вернулись из НПФ в ПФР. По итогам кампании ПФР пе-
редал в НПФ 40,4 миллиарда рублей. 

Досрочно переведенные накопления передаются 
новому фонду без учета инвестиционного дохода, за-
работанного предыдущим страховщиком с года пред-
шествующей фиксации. Так, если гражданин выбирает 
досрочный перевод, а его накопительная часть пенсии 
формировалась в фонде менее пяти лет, то инвестици-
онные потери оказываются максимальными, посколь-
ку гарантируемая сумма формируется раз в пять лет. 
При этом закон о детальном информировании граждан 
о рисках более частого перевода пенсионных накопле-
ний заработал только с 1 января 2019 года. 

Советы от ЦБ 

ПРИМЕТЫ 
ФАЛЬШИВОК 
И МОШЕННИКОВ
Конечно, не стоит думать, что 

все страховые агенты — непре-

менно мошенники. Но осторож-

ность не помешает. Иногда за-

щититься от преступника помо-

гает простая наблюдательность, 

утверждает Ирина Тимоничева. 

Итак, что вас должно насторо-

жить в поведении агента?

Во-первых, отказ предъявить па-

спорт, агентский договор или 

выданную страховой компанией 

доверенность.

Во-вторых, оформление полиса 

без использования информаци-

онной базы данных Российского 

союза автостраховщиков (РСА), 

а также без диагностической 

карты.

В-третьих, заполнение докумен-

тов от руки.

В-четвертых, оплата только на-

личным способом, отказ в выда-

че квитанции и невозможность 

проведения операций по безна-

личному расчету.

В-пятых, низкая стоимость поли-

са (1,5–2 тысячи рублей).

КАК 
РАСПОЗНАТЬ 
ФАЛЬШИВЫЙ 
ПОЛИС
Ирина Тимоничева назвала семь 

примет фальшивых полисов.

1. Нет водяного знака в виде ло-

готипа РСА, который просматри-

вается на просвет.

2. Нет рельефности в изображе-

нии серии и номера документа.

3. Нет металлической защитной 

нити, проходящей через весь 

бланк и прошивающей его на-

сквозь.

4. Нет QR-кода (или нечитаемый 

код).

5. Также на подделку однознач-

но указывают опечатки в штампе 

или печати компании. 

6. Обратите внимание и на цвет 

полиса: с 2016 года он розовый, 

а не зеленый. 

7. Сегодня многие страховые 

компании даже в офисе выдают 

на руки клиентам не традицион-

ный полис, а черно-белую распе-

чатку электронного документа. 

Посмотрите, как он выглядит на 

мониторе компьютера.

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ПАО «Фортум» настоящим информирует о начале обществен-
ных обсуждений предварительной проектной документации и 
предварительных материалов оценки воздействия намечаемой 
хозяйственной деятельности на окружающую среду по объек-
ту государственной экологической экспертизы «Реконструкция 
системы гидрозолоудаления Аргаяшской ТЭЦ» на территории 
поселка Новогорный Озерского городского округа Челябинской 
области в форме общественных обсуждений.

Цель намечаемой деятельности: прекращение сбросов загряз-
ненных вод в реку Мишеляк и снижение использования водных 
ресурсов озера Улагач за счет повторного использования освет-
ленной воды для транспортировки золошлаковых материалов на 
золоотвал № 2 Аргаяшской ТЭЦ. Для реализации поставленной 
цели проектом предусмотрено: реконструкция существующего 
золоотвала с устройством 3 ярусов ограждающих дамб на части 
существующего золоотвала № 2 Аргаяшской ТЭЦ для складиро-
вания золошлаковых материалов методом гидронамыва, стро-
ительство пруда, водоводов и  насосной станции осветленной 
воды для повторного использования осветленной воды в систе-
ме гидрозолоудаления и реконструкция трассы существующих 
пульпопроводов для размещения вдоль трассы водоводов освет-
ленной воды.

Местоположение намечаемой деятельности: Челябинская 
область, Озерский городской округ, п. Новогорный, земель-
ные участки с кадастровыми номерами: 74:41:0202004:36, 
74:41:0201001:168, 74:41:0000000:6703, 74:41:02010001:408.

Заказчик: ПАО «ФОРТУМ», Пресненская набережная, 10, 
этаж 15-й, помещение 20-е, Москва,  123112, тел.: +7 (495) 788-
32-42, 788-45-88; fortum@fortum.ru; http://www.fortum.ru. 
Офис в г. Челябинск: проспект Ленина, дом 28 Д, этаж/пом. 
7/8, город Челябинск, 454090, +7 (351) 259-64-79, 259-60-79, 
259-64-91, контактное лицо: Сизиков Алексей Александрович,  
+7 (351) 203-34-17

Генеральная проектная организация: АО «ЧЕЛЯБЭНЕР-
ГОРЕМОНТ», Бродокалмакский тракт, 20 «Б», город Челя-
бинск, Челябинская область, 454077. Тел. (351) 259-33-92, 
 е-mail: office.cher@fortum.ru

Проектная организация: АО «ПИЦ УралТЭП», проспект Ле-
нина, д. 60-А, офис 400/4, Екатеринбург, Свердловская область, 
Россия, 620062, тел.: +7 (343) 278-82-00, e-mail: tep@uraltep.ru.

Ответственный за организацию общественных обсуждений 
в форме общественных обсуждений: ПАО «ФОРТУМ». Форма 
проведения общественных обсуждений: общественные обсуж-
дения.

С документацией объекта государственной экологической 
экспертизы можно ознакомиться в течение 30 дней со дня опуб-
ликования данного информационного сообщения по адресу: 
456796, Челябинская область, город Озерск, поселок Новогор-
ный, улица Ленина, дом 1, с 9.00 до 16.00 ежедневно в рабочие 
дни, телефон для справок: +7 (351) 203-34-17.

Общественные обсуждения по объекту государственной эко-
логической экспертизы в форме общественных обсуждений со-
стоятся 23.05.2019 года в 10.00 по адресу: Челябинская область, 
город Озерск, поселок Новогорный, улица Ленина, дом 1.

Замечания и предложения в отношении документации объек-
та государственной экологической экспертизы принимаются до 
23.06.2019 г. включительно в письменной форме с 9.00 до 17.00 
часов ежедневно в рабочие дни или путем направления почтой 
по адресу: 456796, Челябинская область, город Озерск, поселок 
Новогорный, улица Ленина, дом 1, или на электронную почту: 
fortum@fortum.ru до 23.06.2019 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о земельных участках, находящихся в государствен-
ной собственности, в границах Портовой ОЭЗ (МО «Чердаклинс-

кий район» Ульяновской области) и не сданных в аренду по со-
стоянию на 01.04.2019 www.ulsez.ru,  тел: +7 (8422) 207-081

Кадастровый  
номер

Пло-
щадь, 
кв.м.

Кадастровый но-
мер

Пло-
щадь, 
кв.м.

1 73:21:000000:1084 175514 13 73:21:060101:367 9960
2 73:21:060701:216 8584 14 73:21:060101:455 263048
3 73:21:060701:445 4785 15 73:21:060101:454 30000
4 73:21:060701:446 9925 16 73:21:000000:1598 4824
5 73:21:000000:1323 32860 17 73:21:060701:434 33126
6 73:21:060101:442 573115 18 73:21:060101:435 55323
7 73:21:060101:440 161928 19 73:21:060101:360 25993
8 73:21:060101:432 72000 20 73:21:00000:1324 28425
9 73:21:000000:1367 45328 21 73:21:060101:364 7687
10 73:21:060101:463 104 22 73:21:060101:258 10000
11 73:21:060101:462 2595 23 73:21:060101:370 5857
12 73:21:060101:365 9953 24 73:21:060101:366 28631

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

«ФГБУ «Национальный парк «Валдайский» проводит об-
щественные слушания по вопросу обсуждения материалов, 
обосновывающих лимиты изъятия охотничьих животных в це-
лях любительской охоты 2019—2020 гг. на территории нацио-
нального парка «Валдайский».

Ознакомиться с материалами и оставить свои вопросы и 
предложения можно с 15 апреля по 12 мая 2019 года по адресу: 
Новгородская обл., г. Валдай, ул. Победы, д. 5, каб. 226.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: май — июнь 2019 года.

Ответственный исполнитель за проведение общественных 
слушаний — начальник отдела охраны объектов животного 
мира Яковлев Ю.П., тел./факс 8(816-66) 2-18-09.

Общественные слушания состоятся 13 мая 2019 года в 15.00 
по адресу: Новгородская обл., г. Валдай, ул. Победы, д. 5, ма-
лый зал.

Приглашаются все желающие принять активное участие в об-
щественных слушаниях».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОГРАФИКА «РГ» /  ЛЕОНИД КУЛЕШОВ /  НАДЕЖДА ТОЛСТОУХОВА
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ПРИЗНАНИЕ Чему учат 
победители конкурса 
«Педагогический дебют»

Гаджеты 
и супергерои

Никита Зайков, Роман Кияшко, Анна Юркова, 
Валентина Зотикова, Мария Голубкова

В Госдуме наградили лучших молодых учителей — по-
бедителей Всероссийского конкурса «Педагогический 
дебют». Им еще нет и 30 лет, но они не просто «профи». 
На уроки к ним рвутся дети, и это самое главное.  

…Учитель истории и обществознания из новоси-
бирской гимназии № 11 Степан Барчан в профессию 
пришел осознанно, продолжая семейную династию: 
уже три поколения из его семьи работают в школе. Сам 
Степан ведет уроки в пятых и восьмых классах. И од-
новременно учится в магистратуре.

— Важнейшая составляющая работы — развитие у де-
тей эмоционального интеллекта и мотивации к уче-
бе, — уверен Степан. — И здесь очень важен элемент 
игры. Само понятие индивидуальности и характерных 
черт личности дети схватывают моментально — на при-
мере супергероев из комиксов, персонажей русских 
сказок, советских мультфильмов. Все они гармонично 
интегрированы в учебный процесс, так же как и ис-
пользование современных гаджетов. 

Еще один лауреат конкурса из Новосибирска — учи-
тель технологии гимназии № 2 Андрей Червоненко. 
Преподают этот предмет по пяти направлениям: элек-
тромонтажные работы, электроника, робототехника, 
кулинарное дело, инженерный дизайн. 

— В работе ис-
пользую разные под-
ходы, но основные — 
метод имитационно-
го моделирования и 
проектный, — гово-
рит молодой учи-
тель. — Первый на-
правлен на создание 
профессиональных 
условий, прибли-
женных к реальным. 
Второй — работа над 
мини-проектами. 
Например, на одном 
из занятий ребятам была озвучена проблема: освещение 
пятиэтажных домов, которые составляют основу жил-
фонда Новосибирска. Очень часто свет на лестничных 
клетках горит и днем, и ночью. И школьники решили! 
Оптимальным оказалось использование датчиков дви-
жения, но в совокупности с логическим реле. 

А вот самым интересным заданием на конкурсе, по 
словам учителя-словесника  Радимхан Салтукиевой из 
школы № 7 в Грозном, был открытый урок. Она прово-
дила занятие по литературе в пятом классе по рассказу 
«Васюткино озеро» Виктора Астафьева. Педагогиче-
ский принцип Радимхан: если ребенок хорошо рисует, 
декламирует, танцует — все можно вплести в нить уро-
ка по литературе. Вот и по рассказу Астафьева ребята 
работали в группах: рассказывали, как связаны живот-
ные, природа и люди…

Учительница начальных классов Евгения Долгорук 
преподает в 4 «И» классе краснодарской школы № 71. 
Кстати, это учреждение уже несколько сезонов славит-
ся рекордными для кубанской столицы наборами пер-
вых классов: так, в прошлом году укомплектовали сра-
зу двадцать первых классов от «А» до «Ф».

— В свое время я прошла обучение в университете 
коучинга, и некоторые технологии адаптирую в своей 
практике. Очень часто можно услышать: мол, совре-
менные дети не те, учиться не хотят. А я стараюсь смо-
треть с другой стороны: если у них сегодня другие ин-
тересы, то лучше сделать их максимально полезными. 

23-летняя Анастасия Шиндина из Оренбурга тоже 
победила в номинации «Молодые учителя». Препода-
вать русский язык и литературу в лицей № 5 девушка 
пришла сразу после окончания университета. Ее побе-
да для лицеистов стала настоящим праздником. 

 Еще одним лауреатом конкурса «Педагогический 
дебют» из Оренбуржья стал самый молодой директор 
школы в стране — Антон Ляпин. Ему всего 26. Малоком-
плектную школу поселка Восточный Светлинского 
района, которую восемь лет назад окончил он сам, пе-
дагог возглавляет уже второй год. Молодого директора 
здесь с уважением называют по имени-отчеству не 
только ученики, но и старые педагоги, которые помнят 
его еще ребенком. 

— Конечно, работать с современными детьми не-
просто, они хорошо знают свои права, но порой забы-
вают об обязанностях, — делится Антон. — То, что я не-
намного старше их — преимущество, а не недостаток. Я 
прекрасно понимаю старшеклассников, и мне удается 
найти нужные слова, чтобы переубедить их, вовремя 
пошутить, чтобы сгладить ситуацию. 

Полгода назад свободного времени у Антона Ляпи-
на стало еще меньше: его выбрали депутатом районно-
го совета. Главной проблемой школы молодой дирек-
тор считает сокращение числа учеников. Сегодня 
здесь занимаются всего 70 ребятишек. Еще недавно, в 
годы его учебы, школьников было вдвое больше.

Не только уроки физики, но и такой предмет, как 
«индивидуальный проект,» ведет учитель гимназии № 
271 Санкт-Петербурга Владимир Симановский. 

— Учитель давно уже перестал быть единственным и 
основным источником информации. И основная наша 
задача — создать у учеников устойчивую мотивацию к 
получению знаний, научить их самостоятельно полу-
чать и анализировать информацию, — говорит Влади-
мир. — В нашей гимназии реализуется концепция со-
гласованного обучения, автором которой является 
мой научный руководитель Василий Алексеевич Кома-
ров. Она позволяет развивать в единой системе пред-
ставление о методах научного познания. Хотя это не 
означает, что все наши ученики станут заниматься на-
укой. Скорее, мы стараемся формировать всесторонне 
развитую личность, которая с помощью полученных 
знаний сможет стать успешной в любых областях. 

ОЛИМПИАДА Кто поступит в МГИМО по льготе

Наши победили!
Ксения Семенко

С
тали известны победите-
ли и призеры совместной 
олимпиады «Российской 

газеты» и Московского государ-
ственного института междуна-
родных отношений. 37 участни-
ков получат льготы при посту-
плении не только в МГИМО, но 
и в МГУ, ВШЭ и другие ведущие 
вузы.

Конкуренция в этом году 
была очень высокой: только в 
финале участвовали 238 ребят 
со всей России. Они прошли два 
очных тура — устно защитили 
свои эссе и выполнили письмен-
ную работу по истории и обще-
ствознанию. Она была построе-
на по принципу ЕГЭ. Но вопро-
сы гораздо сложнее. Проверя-
лись знания по истории, в том 
числе истории международных 
отношений. Плюс обществозна-
ние: экономика, политология, 
право, социология, филосо-
фия…

В итоге дипломы первой сте-
пени получили шесть школьни-
ков. Все — выпускники 11-х 
классов. Лидеры, набравшие по 
88 баллов — Марина Ломакина, 
Виктория Шульгина и Никита 
Васильев — приехали из Росто-
ва-на-Дону, Челябинска и Де-
довска. Следующий за ними 
Юрий Ромашов из Омска на-
брал 87 баллов. А вот москвичей 
среди победителей оказалось 
всего двое: Мария Розова и На-
зар Курбанов. Им удалось «за-
работать» по 87 и 86 баллов.

В списке призеров — 31 чело-
век — школьники из Воронежа, 
Новосибирска, Тулы, Иркутской, 
Белгородской, Саратовской об-
ластей…. Среди них есть даже 
ученики 9-х и 10-х классов. Все 
они набрали от 75 до 85 баллов. 

— В этом году нам поступило 
на 25 процентов больше работ. 
Их качество тоже повысилось, — 
рассказали «РГ» в оргкомитете 
олимпиады. — Примерно полови-
на школьников выбрали истори-

ческие темы, другая половина — 
обществоведческие. К примеру, 
блестящее эссе по юридической 
тематике написала Марина Ло-

макина. Она анализировала вы-
сказывание Дж. Локка «Задача 
государства — обеспечить свобо-
ду каждого следовать своему же-

ланию во всех случаях, когда это 
не воспрещает закон».

Льготы и победителям, и 
призерам будут очень серьез-
ными — МГИМО, к примеру, дает 
100 баллов за ЕГЭ по истории и 
обществознанию при поступле-
нии. Причем эта «фора» в вузе 
действует все следующие четы-
ре года: то есть даже девяти-
классникам она пригодится. Но 
нужно выполнить условие — на-
писать профильный ЕГЭ не 
меньше чем на 75 баллов.

В чем разница между призе-
ром и победителем? На одни фа-
культеты и специальности вузы 
принимают вне конкурса толь-
ко победителей. А призерам 
дают 100 баллов за ЕГЭ. На дру-
гие — дают победителям 100 
баллов за дополнительное всту-
пительное испытание (в МГУ), а 
призерам — те же 100 баллов на 
ЕГЭ. Все тонкости и особенно-
сти приема олимпиадников есть 
на сайтах образовательных ор-
ганизаций. 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Елена Шмелева: Нужно дать каждому ребенку 
возможность развить его способности, воплотить мечту

Вам светит «Сириус»
Ксения Колесникова 

К
ак отыскать талант, 
а главное — помочь 
ему раскрыться? За-
чем центру для ода-
ренных детей собст-
венный технопарк и 
университет? Лицей 
на базе знаменитого 
сочинского «Сириу-

са»: только для вундеркиндов 
или для всех? Об этом «Россий-
ской газете» рассказала руково-
дитель Фонда «Талант и успех», 
сопредседатель центрального 
штаба Общероссийского народ-
ного фронта Елена Шмелева.

Елена Владимировна, в регио-
нах появятся 84 «мини-Си-
риуса». Как эти центры бу-
дут искать таланты?

ЕЛЕНА ШМЕЛЕВА: Надо понимать: 
неодаренных детей просто нет. 
Но каждый — одарен по-своему. 
Нужно лишь дать ребенку, где 
бы он ни жил, возможность раз-
вить его способности, вопло-
тить мечту. Сегодня — это прио-
ритет государственной полити-
ки, предмет многих прямых по-
ручений президента России. 
Именно поэтому «Сириусу» пе-
редано олимпийское наследие, 
которое в прямом смысле уже 
четыре года работает на всю 
страну.

Наша основная задача — сде-
лать так, чтобы эффективная 
система работы с одаренными 
детьми сложилась в каждом ре-
гионе, обеспечить всем мотиви-
рованным школьникам доступ к 
качественному образованию. 
Соглашение с Образователь-
ным центром «Сириус» о такой 
работе заключили уже 45 регио-
нов. Это значит, что наш опыт 
позволит объединить местные 
программы и инициативы в еди-
ную систему развития и сопро-
вождения ребят, рано проявив-
ших свои таланты — не только в 
науке, но и искусстве, спорте. 
Самые результативные педаго-
ги сильнейших школ, современ-
ная научная и спортивная ин-
фраструктура, участие в работе 
ведущих российских универси-
тетов и, самое главное, передо-
вых российских компаний, на-
учных институтов… Все это со-
здает такие возможности.

Чем вы помогаете регионам?
ЕЛЕНА ШМЕЛЕВА: Мы создали рабо-
тающую модель — содержатель-
ную и организационную. Об-
учили по собственным уникаль-
ным программам 30 тысяч 
школьников и 4 тысячи педаго-
гов. Разработали для этого но-
вые инструменты выявления и 
отбора, нормативную базу. А те-
перь оказываем методическую 
поддержку руководителям и со-

трудникам региональных цен-
тров, организуем на своей пло-
щадке обучение педагогов, ко-
торые в них будут работать. Со-
здали и развиваем дистанцион-
ную среду для обучения школь-
ников и студентов «Сириус.Он-
лайн». Там прошли обучение 
уже 10 тысяч человек.

Кроме того, вокруг «Сириу-
са» сформировалось активное 
товарищество выпускников, 
профессиональная сеть силь-
нейших педагогов, ученых, спе-
циалистов-партнеров. В январе 
этого года создана Ассоциация 
школ-партнеров центра «Сири-
ус». Именно они стояли в осно-
вании «Сириуса», а теперь уча-
ствуют в создании региональ-
ных центров по его модели.

Вы открываете свой лицей. 
Это будет элитная школа 

для вундеркиндов? Или туда 
смогут попасть и обычные 
дети?

ЕЛЕНА ШМЕЛЕВА: Мы открываем не 
одну, а две новые школы. Первая 
уже принимает детей, которые 
приезжают на профильные про-
граммы «Сириуса». Также в 
профильных инженерно-мате-

матических классах там учатся 
45 сочинских школьников, про-
шедших серьезный отбор. Три 
дня в неделю они занимаются в 
своих школах, а в остальные — с 
лучшими педагогами страны в 
«Сириусе», углубленно изучая 
физику, математику, информа-
тику, химию и биологию, участ-
вуют в реальных научных ис-
следованиях и технологических 
проектах.

В 2020 году по поручению 
президента Краснодарским кра-
ем и центром «Сириус» будет 
открыт «Имеретинский лицей», 
который тоже станет частью Ин-
новационного научно-техноло-
гического центра. Учиться там 
будут школьники, которые пе-
реедут в Сочи вместе с родите-
лями — учеными, преподавате-
лями, сотрудниками ведущих 
технологических компаний, а 
также сочинские школьники, 
которые смогут поступить в спе-
циализированные профильные 
классы.

Лицей усилит систему обще-
го образования всего Красно-
дарского края, развивая луч-
ший педагогический опыт, на-
копленный «Сириусом» и его 
партнерами. В первую очередь 
ведущими российскими компа-
ниями, научными группами, 
университетами. Поэтому в 
учебную программу включена 
проектная и исследовательская 

деятельность, эксперименты, 
работа в командах, основы тех-
нологического предпринима-
тельства. Предметные знания 
станут основой для решения 
практических задач. Что важно? 
Традиционное «школьное» об-
разование объединится с допол-
нительным, профессиональным 
и университетским. 

Зачем «Сириусу» собствен-
ный технопарк? Уже на слуху, 
что здесь будут чуть ли не ре-
дактировать геном человека? 

ЕЛЕНА ШМЕЛЕВА: Инновационный 
научно-технологический центр 
станет площадкой для фунда-
ментальных и прикладных на-
учных исследований по заказу 
ведущих технологических и на-
учных партнеров центра. Ме-
ждисциплинарных, конкурен-
тоспособных, ориентирован-
ных на приоритеты Стратегии 
научно-технологического раз-
вития Российской Федерации, 
включая науки о жизни, искус-
ственный интеллект, когнитив-
ные исследования и развитие 
социотехнических систем, но-
вые материалы и промышлен-
ные технологии. Их заказчика-
ми и партнерами выступают, 
еще раз подчеркну, не только ве-
дущие университеты и исследо-
вательские группы, но в первую 
очередь высокотехнологичный 
российский бизнес.  

Одновременно откроется На-
учно-технологический универ-
ситет «Сириус», который также 
станет резидентом ИНТЦ, его 
кадровой и исследовательской 
базой. Университет позволит 
студентам и школьникам рабо-
тать над реальными проектами, 
включаться в прорывные иссле-
дования. Обучение предполага-
ется как по полным програм-
мам — бакалавриат, магистрату-
ра, аспирантура, так и по сете-
вым. То есть будем приглашать 
студентов из других вузов для 
прохождения отдельных образо-
вательных модулей и интенсив-
ных курсов. Первый набор мо-
жет быть открыт уже в новом 
2019/2020 учебном году.

Для развития инновацион-
ного научно-технологического 

центра необходима модель 
именно полного цикла обуче-
ния, которая начинается с до-
школьных программ, продол-
жается в университете, закан-
чиваясь ранней стажировкой в 
компаниях-резидентах и трудо-
устройством в передовые рос-
сийские предприятия. Мы уве-
рены: только такая интеграция 
высшего и общего образования, 
сектора исследований и разра-
боток, высокотехнологичного 
бизнеса позволит сформиро-
вать центр мирового уровня в 
области технологий цифровой 
экономики.

В прошлом году с Междуна-
родной космической станции 
были запущены научно-обра-
зовательные наноспутники 
«СириусСат-1» и «Сириус-
Сат-2», собранные вашими 
ребятами. Это очень серьез-
но. У вас есть готовый рецепт 
успеха юных конструкторов?

ЕЛЕНА ШМЕЛЕВА: Готовых рецептов 
быть не может. В «Сириус» при-
езжают очень талантливые, мо-
тивированные ребята, их педа-
гоги. И мы — один из важных эле-
ментов их комплексной подго-
товки, дальнейшей поддержки. 
А еще мы создаем для них в «Си-
риусе» и вокруг — для всех жите-
лей и гостей Сочи — вдохновляю-
щую, профессиональную, под-
держивающую среду, которая 
учитывает все технологические 
изменения не только в науке, но 
и в спорте, в искусстве. 

Так в «Сириусе» разработа-
на уникальная в мире система 
подготовки не только юных ма-
тематиков и физиков, музыкан-
тов, шахматистов, артистов ба-
лета, но и хоккеистов. Благода-
ря ей юниорская сборная Рос-
сии U17 по хоккею, сформиро-
ванная в «Сириусе», заняла 
первое место в Турнире четы-
рех наций в США. Эта же коман-
да стала победителем Мирового 
кубка вызова — неофициально-
го чемпионата мира для игро-
ков до 17 лет. Честно? Мы гор-
димся! 

Финалисты олимпиады отлично ориентируются в международной повестке. 
А еще — в экономике, истории, географии...

А К Ц Е Н Т

Первый набор в Научно-
технологический университет «Сириус» 
может быть открыт уже в новом 
2019/2020 учебном году

РАКУРС 

В Бауманке 
создали 
арктический 
вездеход

ЛЕКЦИЯ 
ВО ЛЬДАХ
Мария Агранович

На чем ездить по сугробам Арк-
тики? Об этом расскажут сту-
денты и преподаватели МГТУ 
им. Баумана на Международ-
ном арктическом форуме, кото-
рый открылся сегодня в Санкт-
Петербурге.  

Лучший инженерный вуз 
попал сюда не случайно: Бау-
манку выбрали базовой орга-
низацией по выполнению задач 
межведомственной програм-
мы «Арктические технологии».

— Уже второй год мы активно 
работаем, помогая технологиче-
скому развитию Арктической 
зоны, — поясняет проректор по 
экономике и инновациям МГТУ 
им. Баумана Евгений Старо-
жук. — Арктика — это космос. 
Техника и технологии ведут 
себя там совершенно по-друго-
му. У Бауманки есть опыт рабо-
ты в экстремальных условиях, 
поэтому для Арктики мы сегод-
ня ведем разработку техноло-
гий для критических режимов. 

Причем разрабатывают бау-
манцы не прототипы или демо-
версии, а сразу  реальный обра-
зец, который можно запускать в 
производство. Из окна кабинета 
проректора хорошо виден один 
из таких образцов — огромный 
небесного цвета грузовик: коле-
са в человеческий рост, кабина с 
теплой комнатой для отдыха.

— Это КАМАЗ-Арктика, 30 
тонн, шины низкого давления 
типа «негабарит», может рабо-
тать даже в тяжелых условиях 
бездорожья. Словом, везде-
ход, — не без гордости рассказы-
вает Евгений Андреевич. — На 
форуме показываем его, а так-
же еще с десяток уникальных 
разработок, например, телеу-
правляемые робототехниче-
ские комплексы, системы мо-
ниторинга и обеспечения ар-
ктических аэродромов.

Арктический грузовик спро-
ектировали преподаватели, 
студенты и аспиранты кафедры 
колесных машин — одной из са-
мых популярных в вузе. Чтобы 
делать КАМАЗ для Арктики, ре-
бята в очередь вставали. Даже 
конкурс образовался:  чуть ли 
не 10 человек на место. 

Недавно команда молодых 
ученых и студентов Бауманки 
вернулась с Земли Франца- 
Иосифа. 

— Проверили, как работает 
одна из наших технологий по 
защите металла, — говорит про-
ректор. — Дело в том, что ни 
одна краска не выдерживает та-
кого перепада температур, как 
на Земле Франца-Иосифа. При-
ходится перекрашивать чуть ли 
не три раза в год. Наш метод на-
несения покрытий - плазмен-
ное цинкование. Впервые по-
пробовали его там в  ноябре 
прошлого года. До сих пор дер-
жится! 

Победителям конкурса «Педагогический дебют» нет еще и 30 лет, 
но они «профи»: их обожают дети, им доверяют родители. 

Если ребенок 
хорошо рисует, 
декламирует, 
танцует — все 
можно вплести 
в нить урока 
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Елена Шмелева: В «Сириус» приез-
жают очень талантливые, мотиви-
рованные ребята.

Эксперименты, работа в командах, основы технологического предпринима-
тельства — воспитанники «Сириуса» погружаются в исследования с головой.

ИНИЦИАТИВА 

Школьников 
решили 
разгрузить

УРОКИ 
СДЕЛАЛ?
Ксения Колесникова

Общероссийский народный 
фронт предложил разработать 
новую норму учебной нагрузки 
для школьников. По оценкам 
экспертов, сегодня «рабочее 
время» ребенка в начальной 
школе составляет 47 часов в не-
делю. Это не только уроки, но и 
кружки, секции, плюс — домаш-
ние задания.

Что сейчас написано в сани-
тарных нормах? У первоклашек 
может быть не больше четырех 
уроков в день (исключение — 
один в день неделю, когда мож-
но ставить пять уроков за счет 
физкультуры). Для 2 — 4 клас-
сов — не более 5 уроков и один 
раз в неделю 6 — за счет физ-
культуры; для 5 — 6 классов — не 
более 6 уроков; для 7 — 11 клас-
сов — не более 7 уроков. Фор-
мально эти нормы соблюдают-
ся, но и то — не везде и не всегда. 
Некоторые школьные кружки 
превращаются в продолжение 
обязательных занятий по пред-
метной программе. 

— СанПиН должен отражать 
предельно допустимые нагруз-
ки ребенка как в школе, так и в 
системе допобразования, — го-
ворит координатор проекта 
ОНФ «Равные возможности — 
детям», депутат Любовь Духа-
нина. — С просьбой разработать 
такие нормы мы обратимся в 
Роспотребнадзор. 
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Театр Леонида 
Якобсона 
показал 
в Москве 
«Дон Кихота»

ПРИЕХАЛ 
РЫЦАРЬ 
В ГОСТИ
Лейла Гучмазова

Спектакль Санкт-Петербургско-
го театра балета имени Леонида 
Якобсона «Дон Кихот» в поста-
новке экс-премьера и вдумчиво-
го хореографа Йохана Кобборга 
со сценографией Жерома Капла-
на при появлении стал сенса-
цией (о чем писала «РГ»), при-
чем не только художественной, 
но и административной: заслу-
женный Театр Якобсона не име-
ет собственного помещения, и 
грандиозный классический ба-
лет здесь поставить непросто. 
Худрук театра Андриан Фадеев 
ответил на вопросы «РГ».

Почему московско-петербург-
ского «Дон Кихота» у вас ста-
вил варяг?

АНДРИАН ФАДЕЕВ: «Дон Кихот» ведь 
изначально был поставлен в 
России французом Мариусом 
Петипа, как практически и вся 
остальная русская балетная 
классика. Считаю, что в искус-
стве такого понятия не сущест-
вует.  Йохан Кобборг — знамени-
тый танцовщик, в его репертуа-
ре несколько редакций «Дон 
Кихота», поставленных россий-
скими и зарубежными балет-
мейстерами. Он исполнитель 
мирового уровня, сочетающий 
разные балетные школы. Кто, 
как не он, сегодня может и дол-
жен поставить свою версию 
этого спектакля.

Театру  Якобсона уже больше 
полувека, и это театр с уни-
кальной историей — первый в 
стране созданный отдельно 
от оперы, первый авторский. 
Как живется авторскому те-
атру в современном мире?

АНДРИАН ФАДЕЕВ: Театр вообще яв-
ление авторское хотя бы пото-
му, что у любого произведения 
есть создатель: режиссер, ком-
позитор, балетмейстер. И даже 
если это реконструкция спек-
такля, у нее тоже есть автор. 
Прекрасно, когда во главе труп-
пы стоит личность такого уров-
ня, как Леонид Якобсон, Джон 
Ноймайер, Борис Эйфман, их 
талант рождает уникальные 
произведения. Нашего автора, 
к сожалению, уже нет в живых, 
но есть его наследие, которое 
мы бережно храним. Этот выда-
ющийся хореограф XX столе-
тия, реформатор и новатор, 
взрывал балетное пространст-
во нашей страны своим нео-
бычным «стреляющим в упор» 
творчеством. Наши постановки 
— своеобразный мост от ультра-
современного танца второй по-
ловины XX века в хореографию 
сегодняшнюю. От Леонида 
Якобсона до молодых талантли-
вых балетмейстеров наших 
дней. Да, в Петербурге несколь-
ко академических театров, и 
каждый их них имеет свою 
нишу. В отличие от них у нас нет 
стационарной площадки, но 
это говорит только о том, что в 
более сложных условиях мы 
имеем прекрасный результат. И 
мы не выживаем, а уверенно 
двигаемся вперед! Я очень бла-
годарен Валерию Абисаловичу 
Гергиеву, который поддержива-
ет нашу компанию и дает воз-
можность выступать на вели-
кой Мариинской сцене, а также 
многим другим руководителям 
театров, где мы имеем честь по-
казывать наши спектакли. 

  «Дон Кихот» - один из фаво-
ритов нынешней «Золотой 
маски». Думаете, что-то из-
менится, если получите «Ма-
ску»? 

АНДРИАН ФАДЕЕВ: Мы будем счаст-
ливы признанию, но дело не в 
«Маске», а в том, что мы чест-
но служим искусству балета. 
Творческим людям свойствен-
но стремление к успеху, мы ра-
ботаем и ради этого тоже. Но 
поверьте, главное, что мы по-
казали москвичам нашего 
«Дон Кихота». •

ТЕАТР На «Золотой маске» 
состязание мюзиклов

От Пандоры 
к замку Иф

Валерий Кичин

«Золотая маска» показала подряд два мюзикла — наш и 
зарубежный, из Екатеринбурга и Петербурга. Первый 
номинирован на 8 «Масок», второй — на 7. Первый ка-
жется слишком коротким, второй — слишком длинным.

Петербургская музкомедия активно приобщает рос-
сийского зрителя к новинкам западного мюзикла и 
вслед за успешными «Чаплиным» и «Балом вампиров» 
поставила очередной музыкальный вариант «Графа 
Монте-Кристо». На этот раз — версию Фрэнка Уайлдхор-
на, премьера которой состоялась в 2008 году в Швейца-
рии и только потом пришла на большие сцены мира. 
Сейчас, после радикальных поправок драматургии, 
трудно понять, каким был оригинал, но внесенные в сю-
жет изменения не пошли ему на пользу: акт романтиче-
ской мести в угоду нашим циничным временам переве-
ден в ранг коварных банковских подножек, и самой 
страшной из кар стала потеря не доброго имени, а де-
нежных масс. То есть возвышенный смысл романа спи-
кировал до коммерческих разборок, благородный ге-
рой явил ухватки мелкого интригана.

Заодно перекосило сюжетную конструкцию. Несоо-
бразно громоздкий 1-й акт вобрал в себя все сразу: 
свадьбу Дантеса, годы в замке Иф, дружбу с аббатом Фа-
риа, чудесное освобождение и встречу с пиратами под 
предводительством не разбойника Луиджи, а «малень-
кой разбойницы» Луизы: Дюма скрещен с Андерсеном, 
дабы в шоу нашлось место и красивым актрисам, и эф-
фектным дракам. Дантес успевает также побывать на 
острове сокровищ и 
вернуться с плана-
ми страшной мести, 
и уже непонятно, 
что останется на 
долю второго акта. 
Но здесь фантазия 
авторов берет свое, 
тоже весьма про-
странное соло и все 
переводит в реги-
стры мелодрамы, 
глубоко увязшей в 
семейных коллизиях неверной Мерседес. От всего этого 
спектакль выглядит безразмерным. По правде говоря, 
музыку Уайлдхорна тоже не отнесешь к лучшим образ-
цам жанра: она эклектична и весьма безлика, венециан-
ский карнавал почему-то помещает в Рим и снабжает 
испанскими ритмами — страдает школярской небреж-
ностью в обращении с материалом и даже не пытается 
создать сколько-нибудь цельный художественный 
образ. 

Легендарный венгерский режиссер Керо все это 
утрамбовал в пространство легко трансформирующих-
ся декораций, похожих на конструктор Лего, и снабдил 
подобием опереточной улыбки: трагический Фариа 
становится бодрячком в духе Пеликана из Кальмана, 
комикованием оснащены сцены с разбитной разбойни-
цей Луизой. Театр, однако, даже в столь ущербном мате-
риале предстает в своем потенциально лучшем качест-
ве: фактура и голос Кирилла Гордеева — Дантеса, каскад-
ный драйв Агаты Вавиловой (Луиза), отличные вокаль-
ные данные Елены Газаевой (Мерседес) и, несмотря на 
бесформенность всей громоздкой конструкции спекта-
кля, хороший драйв всей труппы — правда, чуть выму-
ченный, надрывный. Увы, акустика Московского Дома 
молодежи не позволяет адекватно судить о музыкаль-
ном качестве шоу: звук плоский, фанерный, без нюан-
сов.

Екатеринбургский театр от чужеземных образцов 
отказался и формирует репертуар в основном из миро-
вых премьер. Создав несколько мюзиклов, обогатив-
ших историю отечественного жанра, он обратился к ле-
генде 70-х — первой советской рок-опере Александра 
Журбина «Орфей & Эвридика», которую тогда считали 
«нашим ответом Уэбберу». Рок-группа теперь поддер-
жана симфоническим оркестром, музыка зазвучала по-
новому свежо и мощно (дирижер Борис Нодельман). 
Действие перенесено в пост-апокалиптический мир, где 
все начинается сызнова — познание себя и материй люб-
ви, первые искусы и испытания славой. Режиссер Ки-
рилл Стрежнев все просчитал очень точно: некогда дер-
зкий сюжет первого советского рок-либретто теперь ка-
жется робким и простеньким, как мезозой, и только ан-
тураж погибшей цивилизации и погребенных под ее ру-
инами надежд помогут избежать привкуса наивной ар-
хаики, оправдать дидактику и, если получится, выйти 
на новые высоты. По-моему, получилось. Фабулу можно 
уместить в одной фразе, а смотреть очищенный от пыли 
веков первобриллиант нашего рок-движения интере-
сно.

Сценография Павла Каплевича отсылает к «Авата-
ру» и дает возможность погреться у первобытного ко-
стра, полюбоваться мерцанием цветов и вод, покачать-
ся над бездной на лианах, которые заменяет обуглен-
ный остов то ли моста, то ли стадионных циклопиче-
ских конструкций. Исполнитель роли Харона атлетич-
ный Игорь Ладейщиков перемещается по вертикалям 
со сноровкой Тарзана, не теряя ровного, насыщенного 
вокала. Серебром звенит уникальный по тембру голос 
Никиты Кружилина — идеального Орфея. Герои резвят-
ся, как дети, с изумлением рассматривая руки, волосы, 
пятки друг друга — открывая волшебный мир любви. 
Тщательно выверенная наивность решений умножает 
эту мудрую наивность мифа — и абсолютно ее оправды-
вает, переводя все в регистр лукавой игровой стихии, 
где искрами проскакивают нотки пародии на современ-
ную поп-культуру. Прославленный темперамент этого 
театра заряжает спектакль заводной энергией — зрите-
лю остается отдаться ей на волю. 

Если же придет в голову сопротивляться, топор-
щиться, искать в глубинах прошлого века ответ нашим 
сегодняшним тревогам, ничего не выйдет: то было дру-
гое время, другая страна, другие уровни наивности. Как 
в наскальных рисунках Пандоры. •

Алексей Литовченко

Н
етрудно заметить, что в 
последнее время массо-
вый кинематограф как-то 

особенно подвержен влиянию 
политической конъюнктуры. Все 
либо про угнетение женщин, 
либо про какие-нибудь угнетае-
мые меньшинства, либо про 
Трампа. И во всем виноват, ко-
нечно, последний.

Избрание президентом США 
столь неоднозначного и харизма-
тичного персонажа разделило 
американское общество на две 
большие непримиримые группы 
и спровоцировало непрекраща-
ющуюся череду громких сканда-
лов. Причем Голливуд почти це-
ликом оказался в той группе, ко-
торая Трампом недовольна, и 
принялся «лидера свободного 
мира» безжалостно травить раз-
личными способами, в частно-
сти, усиленно пропагандируя те 
ценности, против которых якобы 
выступает он и его электорат. 
Так, например, «Оскар» под дав-
лением общественности пере-
стал быть «слишком белым», а 

стал расово диверсифицирован-
ным (но, по мнению некоторых, 
все равно недостаточно).

На этой волне поднялся 
Джордан Пил, известный комик, 
который, едва дебютировав как 
автор полнометражного кино, 
сразу же взял «Оскар» в номина-
ции «Лучший сценарий», обойдя 
самого Мартина МакДонаха. Не 
сказать, что незаслуженно взял. 
Но — Мартин МакДонах. «Прочь» 
— социальный триллер (именно 
так создатель охарактеризовал 
картину) о богатых белых, вселя-
ющихся в тела бедных черных, 
был, чего уж там, хорош. Прекра-
сно поставлен, остроумен, ори-
гинален (если выкинуть из памя-
ти «Ключ от всех дверей»). Кроме 
того, что называется, попал в 
струю и не в последнюю очередь 
благодаря этому сорвал жирную 
кассу. 

Короче, Джордан Пил с поро-
га заявил о себе как о крупней-
шем жанровом мастере совре-
менности, да так убедительно, 
что ему уже доверили перезапу-
ски культовой классики: «Кэнди-
мэна» и «Сумеречной зоны». И 

недавно вышедший сериал 
«Странный город», едкая и неба-
нальная сатирическая антиуто-
пия, его позицию только укре-
пил. Ну а после «Мы» так и вовсе 
никаких сомнений не остается: 
Джордан Пил — вообще красав-
чик. 

Темнокожая семья приезжает 
отдохнуть в загородный домик 
недалеко от пляжа. Вдруг откуда 
ни возьмись к ним приходят их 
двойники с целью помучить и 
убить. Двойники носят красные 
робы и говорят (вернее, только 
одна там говорит сиплым голо-
сом, остальные лишь нечленора-
здельные звуки издают): «Мы — 
американцы». Это вкратце за-
вязка. Из которой уже можно по-
нять, что все не просто так. Не 

просто так они красное носят, и 
вот там еще другая семья была, 
белая, — они тоже не просто так, и 
ножницы не просто так, и фут-
болка с изображением Майкла 
Джексона не просто так (нет, не в 
том смысле). Все символизирует. 

Джордан Пил оставляет об-
ширное пространство для трак-
товок, как и подобает настояще-
му мастеру. Ясное дело, «Мы» — 
это про нас, то есть про них, то 
есть про американцев. Но далее 
возможны варианты. Куча вари-
антов. И чтобы компетентно во 
всем разобраться, следует знать 
об американцах как минимум 
чуть больше, чем знает о них 
среднестатистический россий-
ский зритель. Хотя бы немного 
почитать о грандиозной и про-
вальной благотворительной ак-
ции Hands Across America, кото-
рая играет в сюжете важную 
роль. Или не заморачиваться, 
удовольствовавшись тем, что ле-
жит на поверхности: они — это 
мы, мы — это они, как народ ни 
разделяй, внутри все на самом 
деле одинаковые. Седьмой сезон 
«Американской истории ужа-
сов» был о том же примерно. 
Трамп, не Трамп, сила ночи, сила 
дня — и как там дальше у Пелеви-
на было.

В конце концов один из глав-
ных символизирующих визуаль-
ных образов в «Мы» считывает-
ся довольно легко. Зрителя бук-
вально носом в него тыкают на 
протяжении долгих начальных 
титров. Это кролики. Они же и в 
самом финале появляются. За-
чем Джордану Пилу кролики? 

Затем же, зачем и Дэвиду Линчу, 
Ричарду Келли или Льюису Кэр-
роллу. Кролики всегда намекают 
на иррациональное. Далеко не 
все в «Нас» поддается рацио-
нальному объяснению (как глу-
бокомысленно звучит, а?). Отку-
да взялись двойники, нам, с од-
ной стороны, в итоге рассказы-
вают, но вопросов меньше не 
становится. Так что правильной 
трактовки, скорее всего, не су-
ществует. И это, скорее всего, 
единственная правильная трак-
товка.

Ну и не стоит также забывать, 
что «Мы» — прежде всего отлич-
ный хоррор. Первая его полови-
на — «Забавные игры» Ханеке с 
доппельгангерами (Джордан 
Пил настоятельно рекомендовал 
исполнительнице ведущей роли 
Люпите Нионго ознакомиться с 
этим фильмом перед съемками). 
Вторая половина — доппельган-
гер-апокалипсис (зомби-апока-
липсис, опять же с доппельганге-
рами). Плюс немного свихнув-
шейся фантастики. В меру смеш-
но, в меру жутко. Детский хор 
зловеще поет непонятные слова 
на латыни. Двойники пугают без-
умными гримасами в кадре, еще 
больше пугают, когда внезапно 
пропадают из кадра.

Наблюдаемый ныне хоррор-
ренессанс, конечно, запустил не 
Джордан Пил. Но он его возгла-
вил. Отличительные черты хор-
роров новой формации (если 
максимально упрощенно, ужа-
стики стали гораздо умнее и кра-
сивее) в фильмах Джордана Пила 
доведены практически до совер-
шенства, они имеют бешеный 
коммерческий успех, а что еще 
важнее — их будут помнить в том 
числе и как часть эпохи Трампа, 
в отличие от других, не менее за-
мечательных, но менее полити-
чески ангажированных, умных и 
красивых хорроров. Есть в этом 
какая-то несправедливость. Но 
так устроен мир, к сожалению. 

ПРЕМЬЕРА В «Сатириконе» поставили пьесу Даны Сидерос 
«Всем кого касается»

Что касается Райкина

Павел Подкладов

К
онстантин Райкин 
прежде редко обра-
щался к современной 
российской драма-
тургии. Сочинение 
Даны Сидерос, напи-
санное совсем недав-
но, судя по всему, за-
дело худрука «Сати-

рикона». И он стал одним из тех, 
«кого касается».

Драматург и иллюстратор 
Дана Сидерос известна публика-
циями своих стихов в интернете 
и победами на некоторых лите-
ратурных конкурсах. На самом 
деле — это псевдоним поэтессы 
Марии Кустовской, предпочи-
тавшей до поры до времени не 
раскрывать секрета.

В ее новой пьесе в школьном 
классе появляются два не вполне 
адекватных (так кажется на пер-
вый взгляд) новичка. Они — бра-
тья, один из них немой, другой, 
как выяснится позже, бывший 
слепой,  которому сделали 
успешную операцию на глазах. 
Братья изобрели для общения 

друг с другом и окружающими 
особый язык, за что приходится 
терпеть насмешки соучеников, 
детей высокопоставленных и 
обеспеченных родителей. Учеб-
ное заведение у них, можно ска-
зать, элитарное. Учительница 
словесности эффектна, иронич-
на и чуточку взвинчена, пытает-
ся говорить с подростками на их 
языке. Можно предположить: 
юные снобы непременно заклю-
ют несчастных братьев, после 
чего конфликт разделит учени-
ков и педагогов. Но все будет не 
так.

Конфликтов в этой пьесе не-

мало: между всеми. Иногда ка-
жется: вот-вот все закипит, 
взорвется. Но нет: дело закончи-
лось локальными пожарами (в 
прямом и фигуральном смы-
сле), есть надежда, что до боль-
шого пожара не дойдет. Взросле-
ющие дети представляют много-
образие архетипов нынешнего 
«племени младого, незнакомо-
го». Но хорошо известного дра-
матургу и режиссеру. Они со-
чувствуют и, кажется, даже лю-
бят эту ершистую молодежь. Так 
что и зритель проникается сим-
патией. 

Благодаря остроумным сце-

ническим решениям Константи-
на Райкина и художника Марфы 
Гудковой, эпизоды перетекают 
один в другой. Художник по све-
ту Анатолий Кузнецов декори-
рует сцены изумительными кол-
лажами: на стенах кабинета ли-
тературы возникают портреты 
великих писателей и плакаты с 
изречениями, учительская укра-
шается полотнами на античные 
сюжеты, в финале сцену залива-
ет голубое небо с белоснежными 
облаками.

Важная деталь: артистам в 
спектакле явно далеко за двад-
цать, но своих 15—16-летних пер-
сонажей они играют так, что ты 
не сомневаешься: перед тобой 
подростки. Полина Райкина в 
роли учительницы русского язы-
ка Софьи Алексеевны прекра-
сна: она взрывная, иногда бру-
тальная, но в глубине души, ко-
нечно, любит этих невозможных 
школьников.

Недавно я прочитал у красно-
ярского писателя Ларисы Подо-
бай такие строчки: «Как много 
страшного на Земле происходит 
от такого, казалось бы, пустяч-

ного недостатка, как отсутствие 
воображения. Ведь именно нали-
чие воображения заставляет нас 
поставить себя на место другого, 
то есть увидеть в другом себя. 
Когда тебе это дано, ты умеешь 
прощать. Когда тебе это дано, ты 
умеешь жалеть. Когда тебе это 
дано, ты умеешь любить...»

Вот это качество в спектакле 
Константина Райкина присутст-
вует. Здесь умеют прощать, жа-
леть и любить. На премьере 
«Всем кого касается» зрители 
это оценили.

Спектакль даже похож на са-
мого Константина Райкина — 
стремителен, резок, колюч, эмо-
ционален,  непредсказуем, 
остроумен и при этом добр. У 
зрителя нет ни секунды пере-
дышки — история затягивает 
всех в водоворот смешного, дра-
матичного, тревожного, курьез-
ного. А главное, в финале — гимн 
доброте и человеческому взаи-
мопониманию. Тому, чего нам 
всем так не хватает. •

В спектакле Константина Райкина 
нет ни секунды передышки — исто-
рия затягивает.

Рок-оперу Александра Журбина «Орфей & Эвридика» в совет-
ские 70-е считали «нашим ответом Уэбберу».

А К Ц Е Н Т

Ясное дело, «Мы» — это про нас, 
то есть про них, то есть про американцев. 
Но далее возможны варианты 

А К Ц Е Н Т

Артистам в спектакле явно далеко 
за двадцать, но своих 15—16-летних 
персонажей они играют так, 
что ты не сомневаешься: 
перед тобой подростки

Cмотреть очищен-
ный от пыли веков 
первобриллиант 
нашего рок-дви-
жения интересно

— Полный текст читайте на сайте 
https://rg.ru/2019/04/05/reg-szfo/na-zolotoj-maske-
proshlo-sostiazanie-miuziklov.html

Спектакль Театра Якобсона 
«Дон Кихот» выдвинут на «Золотую 
маску» в семи номинациях.

КИНО На экранах «Мы» Джордана Пила

Дорогие мои двойники

Отличительные черты хоррора новой формации у Джордана Пила доведены до совершенства.
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
В . Д . З о р ь к и н а ,  с у д е й 
К .В .Арановского ,  А .И .Бойцова , 
Н . С . Б о н д а р я ,  Г . А . Га д ж и е в а , 
Ю.М.Данилова ,  Л .М.Жарковой, 
С . М . К а з а н ц е в а ,  С . Д . К н я з е в а , 
А.Н.Кокотова, Л.О.Красавчиковой, 
С .П .Маврина ,  Н .В .Мельникова , 
Ю.Д .Рудкина ,  О .С .Хохряковой , 
В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 
(часть 4) Конституции Российской 
Федерации, пунктом 3 части первой, 
частями третьей и четвертой статьи 3, 
частью первой статьи 21, статьями 
36, 471, 74, 86, 96, 97 и 99 Федераль-
ного конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской 
Федерации»,

рассмотрел в заседании без про-
ведения слушания дело о проверке 
конституционности части 6 статьи 21 
Федерального закона «О противодей-
ствии терроризму» и части 15 статьи 
3 Федерального закона «О денежном 
довольствии военнослужащих и пре-
доставлении им отдельных выплат».

Поводом к рассмотрению дела 
я в и л а с ь  ж а л о б а  г р а ж д а н и н а 
Е.А.Понкратова. Основанием к рас-
смотрению дела явилась обнаружив-
шаяся неопределенность в вопросе о 
том, соответствуют ли Конституции 
Российской Федерации оспаривае-
мые заявителем законоположения.

Заслушав сообщение судьи-
докладчика Л.М.Жарковой, исследо-
вав представленные документы и 
иные материалы, Конституционный 
Суд Российской Федерации

установил:
1. Согласно части 6 статьи 21 

Федерального закона от 6 марта 2006 
года № 35-ФЗ «О противодействии 
терроризму» при одновременном 
возникновении в соответствии с 
законодательством Российской 
Федерации нескольких оснований 
для указанных в данной статье еди-
новременных выплат (единовремен-
ных пособий, предусмотренных в 
случае гибели или причинения вреда 
здоровью лица, принимавшего учас-
тие в осуществлении мероприятия по 
борьбе с терроризмом) выплата осу-
ществляется по одному основанию по 
выбору получателя.

Часть 15 статьи 3 Федерального 
закона от 7 ноября 2011 года № 306-
ФЗ «О денежном довольствии воен-
нослужащих и предоставлении им 
отдельных выплат» устанавливает, 
что единовременные пособия и еже-
месячная денежная компенсация, 
предусмотренные частями 8—10, 12 
и 13 данной статьи (выплаты, назна-
чаемые военнослужащим и членам их 
семей в целях компенсации вреда, 
причиненного жизни и здоровью лиц, 
проходивших военную службу), не 
производятся лицам, получившим 
такие пособия или компенсации по 
тем же основаниям в соответствии с 
иными федеральными законами и 
нормативными правовыми актами 
Российской Федерации.

1.1. Заявитель по настоящему 
делу гражданин Е.А.Понкратов, про-
ходивший военную службу по кон-
тракту, в составе воинского подра-
зделения, включенного в Объединен-
ную группировку войск (сил) по про-
ведению контртеррористических 
операций на территории Северо-Кав-
казского региона Российской Феде-
рации, принимал участие в проведе-
нии разведывательно-поисковых 
мероприятий по выявлению и задер-
жанию (уничтожению) незаконных 
вооруженных формирований в 
Шатойском районе Чеченской Респу-
б л и к и .  8  и ю л я  2 0 1 3  г о д а 
Е.А.Понкратов получил тяжелое мин-
но-взрывное ранение, повлекшее за 
собой наступление инвалидности, в 
октябре этого же года заключением 
военно-врачебной комиссии он был 
признан не годным к военной службе. 
Решением от 8 октября 2013 года 
главнокомандующий внутренними 
войсками МВД России в порядке 
исключения разрешил оставить 
Е.А.Понкратова на военной службе. 
На основании протокола заседания 
комиссии главнокомандующего вну-
тренними войсками МВД России по 
возмещению вреда, причиненного 
жизни и здоровью лиц в связи с их 
участием в борьбе с терроризмом, 
командиром воинской части, в кото-
рой проходил службу заявитель, 
было принято решение о выплате ему 
единовременного пособия, предус-
мотренного частью 3 статьи 21 Феде-
рального закона «О противодействии 
терроризму», в размере трехсот 
тысяч рублей (приказ от 14 мая 2014 
года).

В  а в г у с т е  2 0 1 4  г о д а  с 
Е.А.Понкратовым был заключен 
новый контракт о прохождении воен-
ной службы во внутренних войсках 
МВД России сроком на 10 лет. В октя-
бре 2017 года госпитальная военно-
врачебная комиссия вновь установи-
ла, что из-за полученной военной 
травмы заявитель не годен к военной 
службе, и 7 декабря 2017 года он был 
уволен с военной службы по основа-
нию, предусмотренному подпунктом 
«в» пункта 1 статьи 51 Федерального 
закона от 28 марта 1998 года № 53-ФЗ 
«О воинской обязанности и военной 
службе» (по состоянию здоровья — в 
связи с признанием его военно-вра-
чебной комиссией не годным к воен-
ной службе). Решением комиссии по 
социальным вопросам военнослужа-
щих, членов их семей и гражданского 
персонала от 12 декабря 2017 года 
Е.А.Понкратову было отказано в 
выплате единовременного пособия в 
размере 2 000 000 рублей, установ-
ленного пунктом 1 части 12 статьи 3 
Федерального закона «О денежном 
довольствии военнослужащих и пре-
доставлении им отдельных выплат».

Полагая свои права нарушенны-
ми, Е.А.Понкратов обратился в Ново-
сибирский гарнизонный военный суд, 
который решением от 10 апреля 2018 
года со ссылкой на часть 6 статьи 21 
Федерального закона «О противодей-
ствии терроризму» и часть 15 статьи 
3 Федерального закона «О денежном 
довольствии военнослужащих и пре-
доставлении им отдельных выплат» 
отказал ему в удовлетворении требо-
ваний об оспаривании решений 
комиссии по социальным вопросам 
военнослужащих, членов их семей и 
гражданского персонала и командира 
воинской части, связанных с отказом 
в выплате ему указанного единовре-
менного пособия. Судом был сделан 

вывод о том, что при увольнении с 
военной службы по состоянию здо-
ровья Е.А.Понкратов не имел права на 
выплату, установленную пунктом 1 
части 12 статьи 3 Федерального зако-
на «О денежном довольствии военно-
служащих и предоставлении им 
отдельных выплат», поскольку ранее 
на основании собственного волеизъ-
явления он получил единовременное 
пособие, предусмотренное частью 3 
статьи 21 Федерального закона «О 
противодействии терроризму». Апел-
ляционным определением Западно-
Сибирского окружного военного суда 
от 8 июня 2018 года решение суда 
первой инстанции было оставлено 
без изменения. Принимая такие 
решения, суды ссылались на пункт 32 
постановления Пленума Верховного 
Суда Российской Федерации от 29 
мая 2014 года № 8 «О практике при-
менения судами законодательства о 
воинской обязанности, военной 
службе и статусе военнослужащих», 
в котором отмечено, что нормы 
частей 3 и 6 статьи 21 Федерального 
закона «О противодействии терро-
ризму» и части 12 статьи 3 Федераль-
ного закона «О денежном довольст-
вии военнослужащих и предоставле-
нии им отдельных выплат» предусма-
тривают выплату военнослужащим 
при повреждении здоровья в связи с 
осуществлением служебной деятель-
ности однородных по своей сути еди-
новременных пособий, в связи с чем 
при одновременном возникновении 
нескольких оснований для таких еди-
новременных пособий выплата осу-
ществляется по одному основанию по 
выбору получателя.

По мнению Е.А.Понкратова, часть 
6 статьи 21 Федерального закона «О 
противодействии терроризму» и 
часть 15 статьи 3 Федерального зако-
на «О денежном довольствии военно-
служащих и предоставлении им 
отдельных выплат» не соответствуют 
статьям 19 (части 1 и 2), 55 (часть 3) и 
59 (части 1 и 2) Конституции Россий-
ской Федерации в той мере, в какой 
по смыслу, придаваемому им право-
применительной практикой, они пре-
пятствуют гражданину, получившему 
в ходе мероприятий по борьбе с тер-
роризмом увечье, повлекшее насту-
пление инвалидности, и продолжив-
шему после этого прохождение воен-
ной службы, в получении разницы 
между суммой единовременного 
пособия, предусмотренного пунктом 
1 части 12 статьи 3 Федерального 
закона «О денежном довольствии 
военнослужащих и предоставлении 
им отдельных выплат», выплачивае-
мого военнослужащему при увольне-
нии с военной службы в связи с при-
знанием его не годным к военной 
службе вследствие военной травмы, 
и суммой единовременного пособия, 
установленного частью 3 статьи 21 
Федерального закона «О противодей-
ствии терроризму» и выплаченного 
ему непосредственно после получе-
ния увечья.

1.2. В соответствии со статьями 
36, 74, 96 и 97 Федерального консти-
туционного закона «О Конституцион-
ном Суде Российской Федерации», 
конкретизирующими статью 125 
(часть 4) Конституции Российской 
Федерации, Конституционный Суд 
Российской Федерации принимает к 
рассмотрению жалобу гражданина на 
нарушение его конституционных прав 
и свобод законом, примененным в 
конкретном деле, рассмотрение кото-
рого завершено в суде, если придет к 
выводу, что оспариваемые законопо-
ложения затрагивают конституцион-
ные права и свободы и что имеется 
неопределенность в вопросе о том, 
соответствуют ли эти законоположе-
ния Конституции Российской Феде-
рации. Конституционный Суд Россий-
ской Федерации принимает поста-
новление только по предмету, ука-
занному в жалобе, и лишь в отноше-
нии той части акта, конституцион-
ность которой подвергается сомне-
нию, оценивая как буквальный смысл 
рассматриваемых законоположений, 
так и смысл, придаваемый им офици-
альным и иным толкованием или сло-
жившейся правоприменительной 
практикой, а также исходя из их места 
в системе правовых норм. Конститу-
ционный Суд Российской Федерации 
при принятии решения не связан 
основаниями и доводами, изложен-
ными в обращении.

Таким образом, часть 6 статьи 21 
Федерального закона «О противодей-
ствии терроризму» и часть 15 статьи 
3 Федерального закона «О денежном 
довольствии военнослужащих и пре-
доставлении им отдельных выплат» 
являются предметом рассмотрения 
Конституционного Суда Российской 
Федерации по настоящему делу в той 
мере, в какой они служат основанием 
для решения вопроса о предоставле-
нии единовременного пособия, пред-
усмотренного пунктом 1 части 12 ста-
тьи 3 Федерального закона «О денеж-
ном довольствии военнослужащих и 
предоставлении  им отдельных 
выплат», тем проходившим военную 
службу и участвовавшим в мероприя-
тиях по борьбе с терроризмом (в том 
числе в контртеррористических опе-
рациях) гражданам, которые получи-
ли единовременное пособие, уста-
новленное частью 3 статьи 21 Феде-
рального закона «О противодействии 
терроризму».

2. По смыслу статей 37 (часть 1) и 
59 (части 1 и 2) Конституции Россий-
ской Федерации, военная служба как 
особый вид государственной службы, 
непосредственно связанной с обес-
печением обороны страны и безопас-
ности государства, осуществляется в 
публичных интересах, а лица, несу-
щие такого рода службу, выполняют 
конституционно значимые функции: 
военнослужащий принимает на себя 
бремя неукоснительно, в режиме 
жесткой военной дисциплины испол-
нять обязанности военной службы, 
которые предполагают необходи-
мость решения поставленных задач в 
любых условиях, в том числе сопря-
женных со значительным риском для 
жизни и здоровья.

Особый правовой статус военно-
служащих, как отметил Конституци-
онный Суд Российской Федерации в 
Постановлении от 19 мая 2014 года 
№  15-П, обязывает государство 
гарантировать им материальное 
обеспечение и компенсации в случае 
причинения вреда здоровью при про-
хождении военной службы, в частно-
сти разработать эффективный орга-
низационно-правовой механизм воз-

мещения такого вреда, используя для 
этого все необходимые правовые 
средства — как частноправовые 
(страхование, возмещение вреда), 
так и публично-правовые (государст-
венное страхование, социальное 
обеспечение и др.). При этом в целях 
обеспечения надлежащего возмеще-
ния вреда, причиненного здоровью 
гражданина в связи с исполнением 
им обязанностей военной службы, 
законодатель вправе наряду с перио-
дическими (ежемесячными) выпла-
тами устанавливать и выплаты еди-
новременного характера.

При осуществлении соответству-
ющего правового регулирования в 
силу конституционных принципов 
равенства и справедливости всем 
военнослужащим, получившим воен-
ную травму, должны быть гарантиро-
ваны равные условия возмещения 
причиненного их здоровью вреда. 
Это не исключает, однако, необходи-
мости учета особенностей несения 
службы и предполагает право зако-
нодателя закрепить наряду с общи-
ми, установленными для всех лиц, 
обладающих статусом военнослужа-
щего, выплатами и специальные, пре-
доставление которых связано с 
повреждением здоровья военнослу-
жащего при выполнении служебных 
задач в особых условиях.

3. Законодатель, исходя из специ-
фики обязанностей государства по 
отношению к военнослужащим, 
закрепил публично-правовой меха-
низм возмещения вреда, причинен-
ного здоровью военнослужащих при 
исполнении ими обязанностей воен-
ной службы, включающий в себя в 
том числе выплату единовременных 
пособий, предусмотренных пунктом 1 
части 12 статьи 3 Федерального зако-
на «О денежном довольствии военно-
служащих и предоставлении им 
отдельных выплат» и частью 3 статьи 
21 Федерального закона «О противо-
действии терроризму».

3.1. Первоначально единовремен-
ное пособие в размере, определен-
ном в соотношении с размерами 
окладов военнослужащих, выплачи-
ваемое при увольнении военнослу-
жащих с военной службы в связи с 
признанием их не годными к ее про-
хождению вследствие увечья (ране-
ния, травмы, контузии) либо заболе-
вания, полученных ими при исполне-
нии обязанностей военной службы, 
предусматривалось пунктом 3 статьи 
18 Федерального закона от 27 мая 
1998 года № 76-ФЗ «О статусе воен-
нослужащих». С 1 января 2012 года 
пункт 3 этой статьи утратил силу в 
соответствии с Федеральным зако-
ном от 8 ноября 2011 года № 309-ФЗ 
«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской 
Федерации и признании утративши-
ми силу отдельных положений зако-
нодательных актов Российской Феде-
рации в связи с принятием Федераль-
ного закона «О денежном довольст-
вии военнослужащих и предоставле-
нии им отдельных выплат» и Феде-
рального закона «О социальных 
гарантиях сотрудникам органов вну-
тренних дел Российской Федерации и 
внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской 
Федерации».

Положения данной нормы явля-
лись предметом рассмотрения Кон-
ституционного Суда Российской 
Федерации, который в Постановле-
нии от 17 мая 2011 года № 8-П указал, 
что названное единовременное посо-
бие, будучи направленным на возме-
щение вреда здоровью, представляет 
собой дополнительную социальную 
гарантию, установленную специаль-
ным законом для соответствующей 
категории граждан, в отношении 
которых государство берет на себя 
компенсацию причиненного вреда.

Федеральный закон «О денежном 
довольствии военнослужащих и пре-
доставлении им отдельных выплат» в 
пункте 1 части 12 и части 16 статьи 3 
закрепил, что при увольнении военно-
служащего, проходящего военную 
службу по контракту, в связи с призна-
нием его не годным к военной службе 
вследствие военной травмы ему 
выплачивается подлежащее ежегод-
ному увеличению (индексации) на 
основании решения Правительства 
Российской Федерации с учетом уров-
ня инфляции (потребительских цен) в 
соответствии с федеральным законом 
о федеральном бюджете на очередной 
финансовый год и плановый период 
единовременное пособие, размер 
которого в настоящее время составля-
ет 2 562 112 рублей 32 копейки.

Таким образом, в отличие от ранее 
действовавшего регулирования еди-
новременное пособие для граждан, 
уволенных с военной службы по кон-
тракту вследствие негодности к ее 
прохождению в результате военной 
травмы, в настоящее время опреде-
ляется в твердой сумме. Однако осно-
вания и условия предоставления этой 
выплаты изменений не претерпели. 
Следовательно, не изменилась пра-
вовая природа и целевое предназна-
чение данного пособия как элемента 
публично-правового механизма воз-
мещения вреда, причиненного здоро-
вью военнослужащего при исполне-
нии обязанностей военной службы 
(Определение Конституционного 
Суда Российской Федерации от 4 
июля 2017 года № 1439-О).

При этом единовременное посо-
бие, предусмотренное пунктом 1 
части 12 статьи 3 Федерального зако-
на «О денежном довольствии военно-
служащих и предоставлении им 
отдельных выплат», имеет целью не 
только компенсировать неблагопри-
ятные материальные последствия, 
вызванные причинением вреда здо-
ровью военнослужащего и увольне-
нием его с военной службы в связи с 
невозможностью ее дальнейшего 
прохождения, но и учесть иные 
обусловленные получением военной 
травмы изменения в жизни гражда-
нина, проходившего военную службу, 
и членов его семьи, связанные с 
необходимостью адаптироваться к 
своему новому положению, включая 
возможный переезд к другому месту 
жительства и поиск работы, а также 
организацию жизнедеятельности 
военнослужащего и его семьи с уче-
том особенностей состояния его здо-
ровья после получения увечья (ране-
ния, травмы, контузии) или заболева-
ния при исполнении обязанностей 
военной службы.

Право на указанное единовремен-
ное пособие возникает у любого 

военнослужащего вне связи с уста-
новлением ему инвалидности при 
условии признания его военно-вра-
чебной комиссией не годным к воен-
ной службе вследствие военной трав-
мы и увольнения со службы по дан-
ной причине.

Из этого следует, что названная 
выплата носит общий характер, пред-
назначена для всех лиц, проходящих 
военную службу, и в случае военной 
травмы, приведшей к увольнению, 
назначается военнослужащему неза-
висимо от того, в каких условиях 
исполнялись им обязанности воен-
ной службы.

3.2. Участие в мероприятиях по 
борьбе с терроризмом предполагает 
исполнение обязанностей военной 
службы в рамках правового режима 
контртеррористической операции, 
т.е. в особых, экстремальных услови-
ях, связанных с реализацией специ-
альных задач, направленных на иско-
ренение терроризма, сопряженных с 
повышенной опасностью и значи-
тельным риском для военнослужа-
щего.

Статьей 21 Федерального закона 
«О противодействии терроризму» 
регламентируется возмещение вреда 
лицам, участвующим в борьбе с тер-
роризмом, а также определяются 
меры их социальной защиты. К таким 
мерам относятся единовременные 
пособия, выплачиваемые в случае 
гибели лица, принимавшего участие в 
осуществлении мероприятия по 
борьбе с терроризмом, членам семьи 
погибшего и лицам, находившимся 
на его иждивении (часть 2), а также 
самому лицу, принимавшему участие 
в осуществлении мероприятия по 
борьбе с терроризмом, получившему 
увечье, повлекшее за собой насту-
пление инвалидности (часть 3), либо 
получившему ранение, но не при-
знанному инвалидом (часть 4).

Как следует из положений части 1 
статьи 20 Федерального закона «О 
противодействии терроризму», а 
также иных его норм, регулирующих 
применение Вооруженных Сил Рос-
сийской Федерации в борьбе с терро-
ризмом (статья 6) и определяющих 
силы и средства, привлекаемые для 
проведения контртеррористической 
операции (статья 15), в состав таких 
сил и средств, наряду с военнослужа-
щими Вооруженных Сил Российской 
Федерации, могут включаться и госу-
дарственные служащие иных катего-
рий.

Соответственно, они — как и 
лица, проходящие военную службу, 
— при получении увечья, повлекшего 
за собой наступление инвалидности, 
имеют право на получение единовре-
менного пособия в размере трехсот 
тысяч рублей на основании части 3 
статьи 21 Федерального закона «О 
противодействии терроризму», кото-
рое является специальной выплатой, 
установленной в качестве дополни-
тельной гарантии возмещения вреда, 
причиненного здоровью всех гра-
ждан, получивших приведшее к инва-
лидности увечье при исполнении слу-
жебных обязанностей в условиях 
правового режима контртеррористи-
ческой операции.

Вывод о дополнительном харак-
тере данного единовременного посо-
бия подтверждается и закрепленным 
в части 2 статьи 20 Федерального 
закона «О противодействии терро-
ризму» правилом о том, что социаль-
ная защита лиц, участвующих в борь-
бе с терроризмом, осуществляется с 
учетом правового статуса таких лиц, 
устанавливаемого федеральными 
законами и иными нормативными 
правовыми актами Российской Феде-
рации, в порядке, определенном Пра-
вительством Российской Федерации.

Предусматривая приведенное 
законоположение, федеральный 
законодатель должен был учитывать, 
что участвующие в борьбе с терро-
ризмом лица,  находящиеся под 
защитой государства, в связи с полу-
чением травмы, повлекшей невоз-
можность исполнения ими своих обя-
занностей, обычно имеют право на 
получение в более высоком размере 
единовременных пособий, установ-
ленных законодательными актами, 
определяющими правовое положе-
ние государственных служащих, про-
ходящих государственную службу 
различных видов.

3.3. При проведении в 2011 году 
реформирования правового регули-
рования материального обеспечения 
военнослужащих одновременно с 
принятием Федерального закона «О 
денежном довольствии военнослу-
жащих и предоставлении им отдель-
ных выплат» и включением в него 
предусмотренных ранее пунктом 3 
статьи 18 Федерального закона «О 
статусе военнослужащих» норм, 
закрепляющих выплату единовре-
менного пособия при увольнении 
военнослужащих с военной службы в 
связи с признанием их не годными к 
военной службе вследствие увечья 
(ранения, травмы, контузии) либо 
заболевания, полученных ими при 
исполнении обязанностей военной 
службы, законодатель не изменил 
правил предоставления данного 
пособия.

Не подверглись изменениям и 
правила выплаты единовременного 
пособия, установленного частью 3 
статьи 21 Федерального закона «О 
противодействии терроризму» для 
лиц, принимавших участие в осу-
ществлении мероприятий по борьбе с 
терроризмом и получивших увечье, 
повлекшее за собой наступление 
инвалидности.

Таким образом, единовременное 
пособие, предусмотренное пунктом 1 
части 12 статьи 3 Федерального зако-
на «О денежном довольствии военно-
служащих и предоставлении им 
отдельных выплат» при увольнении 
военнослужащего с военной службы 
в связи с признанием его не годным к 
военной службе вследствие военной 
травмы, и единовременное пособие, 
установленное частью 3 статьи 21 
Федерального закона «О противодей-
ствии терроризму», выплачиваемое, 
если лицо, принимавшее участие в 
осуществлении мероприятия по 
борьбе с терроризмом, получило уве-
чье, повлекшее за собой наступление 
инвалидности, различаются по свое-
му месту и значению в правовом 
механизме возмещения вреда, при-
чиненного здоровью военнослужа-
щих, и не могут рассматриваться как 
однородные.

4. Согласно части 15 статьи 3 

Федерального закона «О денежном 
довольствии военнослужащих и пре-
доставлении им отдельных выплат» 
единовременные пособия и ежеме-
сячная денежная компенсация, пред-
усмотренные частями 8—10, 12 и 13 
данной статьи, не производятся 
лицам, получившим такие пособия 
или компенсации по тем же основа-
ниям в соответствии с иными феде-
ральными законами и нормативными 
правовыми актами Российской Феде-
рации. Из этого следует, что единов-
ременное пособие, установленное 
частью 12 статьи 3 Федерального 
закона «О денежном довольствии 
военнослужащих и предоставлении 
им отдельных выплат», не выплачи-
вается лицам, признанным не годны-
ми к прохождению военной службы 
вследствие военной травмы, если они 
получили единовременное пособие 
по тому же основанию (т.е. в связи с 
увольнением со службы в результате 
негодности к ее прохождению вслед-
ствие военной травмы) в соответст-
вии с иным федеральным законом 
либо другим нормативным правовым 
актом Российской Федерации.

Схожее регулирование установле-
но и Федеральным законом «О проти-
водействии терроризму», согласно 
части 6 статьи 21 которого при однов-
ременном возникновении в соответ-
ствии с законодательством Россий-
ской Федерации нескольких основа-
ний для указанных в названной статье 
единовременных выплат выплата 
осуществляется по одному основа-
нию по выбору получателя.

Аналогичные положения, в силу 
которых одинаковые выплаты (соци-
альные гарантии и компенсации), 
устанавливаемые для граждан по 
нескольким основаниям, могут назна-
чаться лишь по одному из этих осно-
ваний, содержатся в Законе Россий-
ской Федерации от 12 февраля 1993 
года № 4468-I «О пенсионном обеспе-
чении лиц, проходивших военную 
службу, службу в органах внутренних 
дел, Государственной противопожар-
ной службе, органах по контролю за 
оборотом наркотических средств и 
психотропных веществ, учреждениях 
и органах уголовно-исполнительной 
системы, войсках национальной гвар-
дии Российской Федерации, и их 
семей» (статья 7), федеральных зако-
нах от 12 января 1995 года № 5-ФЗ «О 
ветеранах» (пункт 3 статьи 231), от 27 
мая 1998 года № 76-ФЗ «О статусе 
военнослужащих» (пункт 9 статьи 2), 
от 15 декабря 2001 года № 166-ФЗ «О 
государственном пенсионном обеспе-
чении в Российской Федерации» (ста-
тья 3), от 19 июля 2011 года № 247-ФЗ 
«О социальных гарантиях сотрудни-
кам органов внутренних дел Россий-
ской Федерации и внесении измене-
ний в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации» (часть 5 
статьи 20), от 30 декабря 2012 года 
№ 283-ФЗ «О социальных гарантиях 
сотрудникам некоторых федераль-
ных органов исполнительной власти и 
внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской 
Федерации» (часть 6 статьи 19), от 28 
декабря 2013 года № 400-ФЗ «О стра-
ховых пенсиях» (часть 1 статьи 5) и 
т.д.

Действующим правовым регули-
рованием закреплена в качестве 
общего принципа недопустимость 
повторного предоставления одинако-
вых по своей правовой природе соци-
альных выплат. Реализация этого 
принципа в системе социальной 
защиты, в частности при установле-
нии публично-правовых способов 
возмещения вреда, причиненного 
здоровью военнослужащих при 
исполнении ими обязанностей воен-
ной службы, позволяет обеспечить 
сбалансированность предоставления 
государством мер социальной под-
держки, организовать функциониро-
вание публично-правовых механиз-
мов возмещения вреда на основе 
принципов социальной справедливо-
сти и равенства (Постановление Кон-
ституционного Суда Российской 
Федерации от 19 мая 2014 года 
№ 15-П).

Таким образом, нормы части 6 
статьи 21 Федерального закона «О 
противодействии терроризму» и 
части 15 статьи 3 Федерального зако-
на «О денежном довольствии военно-
служащих и предоставлении им 
отдельных выплат» сами по себе не 
вступают в противоречие с конститу-
ционными предписаниями, позволяя 
в механизме правового регулирова-
ния компенсации вреда, причиненно-
го  здоровью военнослужащих, 
исключить повторное предоставле-
ние им однородных социальных 
выплат. Вместе с тем они не препятст-
вуют назначению выплат, которые по 
своему месту и значению в правовом 
механизме возмещения вреда не 
могут рассматриваться как однород-
ные, в частности единовременного 
пособия, предусмотренного пунктом 
1 части 12 статьи 3 Федерального 
закона «О денежном довольствии 
военнослужащих и предоставлении 
им отдельных выплат», и единовре-
менного пособия, установленного 
частью 3 статьи 21 Федерального 
закона «О противодействии терро-
ризму».

Военнослужащие, проходящие 
военную службу по контракту, прини-
мавшие участие в контртеррористи-
ческой операции, подлежат социаль-
ной защите как в соответствии с 
Федеральным законом «О противо-
действии терроризму», так и на осно-
вании законодательства о статусе 
военнослужащих. Вследствие этого в 
случае военной травмы они, как и 
другие лица, проходящие военную 
службу, вправе получить единовре-
менное пособие, предусмотренное 
пунктом 1 части 12 статьи 3 Феде-
рального  закона  «О денежном 
довольствии военнослужащих и пре-
доставлении им отдельных выплат». 
Одновременно такие военнослужа-
щие как лица, участвовавшие в меро-
приятиях по противодействию терро-
ризму, приобретают право на получе-
ние дополнительных мер социальной 
защиты, закрепленных Федеральным 
законом «О противодействии терро-
ризму», в том числе единовременно-
го пособия, установленного частью 3 
его статьи 21.

Предусматривая выплаты, в слу-
чае обеспечения которыми гражда-
нину не могут быть назначены какие-
либо иные пособия, оспариваемые 
нормы вместе с тем не содержат ука-
зания на выплаты, признаваемые 

однородными по отношению к еди-
новременным пособиям, установлен-
ным частью 3 статьи 21 Федерально-
го закона «О противодействии терро-
ризму» и пунктом 1 части 12 статьи 3 
Федерального закона «О денежном 
довольствии военнослужащих и пре-
доставлении им отдельных выплат». 
В результате в правоприменительной 
практике допускается отказ в предо-
ставлении при увольнении с военной 
службы единовременного пособия, 
закрепленного пунктом 1 части 12 
статьи 3 Федерального закона «О 
денежном довольствии военнослу-
жащих и предоставлении им отдель-
ных выплат», тем получившим воен-
ную травму при участии в осущест-
влении мероприятия по борьбе с тер-
роризмом и признанным не годными 
к прохождению военной службы гра-
жданам из числа военнослужащих, 
являющимся инвалидами, которые 
ранее получили единовременное 
пособие, установленное частью 3 ста-
тьи 21 Федерального закона «О про-
тиводействии терроризму».

Это — вопреки преследуемой 
законодателем при принятии Феде-
рального закона «О противодействии 
терроризму» цели формирования 
особых мер социальной защиты для 
лиц, принимавших участие в меро-
приятиях по борьбе с терроризмом, 
— препятствует надлежащему возме-
щению вреда, причиненного здоро-
вью военнослужащих, и их социаль-
ной защите и приводит к необосно-
ванному ограничению права таких 
лиц на социальное обеспечение. Тем 
самым военнослужащие, принимав-
шие участие в мероприятиях по борь-
бе с терроризмом, при увольнении с 
военной службы в связи с признани-
ем их не годными к ее прохождению 
вследствие военной травмы ставятся 
в худшее положение по сравнению с 
иными категориями военнослужа-
щих, что не отвечает вытекающим из 
Конституции Российской Федерации 
требованиям надлежащей государст-
венной защиты прав и законных инте-
ресов граждан, которая в Российской 
Федерации как правовом социальном 
государстве должна осуществляться 
на началах справедливости и юриди-
ческого равенства.

Таким образом, часть 6 статьи 21 
Федерального закона «О противодей-
ствии терроризму» и часть 15 статьи 
3 Федерального закона «О денежном 
довольствии военнослужащих и пре-
доставлении им отдельных выплат» 
не соответствуют Конституции Рос-
сийской Федерации, ее статьям 19 
(части 1 и 2), 39 (части 1 и 2), 55 
(часть 3) и 59 (части 1 и 2), в той мере, 
в какой по смыслу, придаваемому им 
правоприменительной практикой в 
системе действующего правового 
регулирования, они рассматриваются 
как исключающие возможность пре-
доставления одному и тому же лицу 
из числа военнослужащих, получив-
шему военную травму при участии в 
осуществлении мероприятий по 
борьбе с терроризмом, являющемуся 
инвалидом и признанному не годным 
к прохождению военной службы, 
единовременных пособий как в соот-
ветствии с частью 3 статьи 21 Феде-
рального закона «О противодействии 
терроризму», так и на основании 
пункта 1 части 12 статьи 3 Федераль-
ного закона «О денежном довольст-
вии военнослужащих и предоставле-
нии им отдельных выплат».

Федеральному законодателю 
надлежит — исходя из требований 
Конституции Российской Федерации 
и с учетом правовых позиций Консти-
туционного Суда Российской Федера-
ции, выраженных в настоящем Поста-
новлении, — внести в действующее 
правовое регулирование необходи-
мые изменения.

Исходя из изложенного и руко-
водствуясь статьями 471, 71, 72, 74, 
75, 78, 79, 87 и 100 Федерального 
конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федера-
ции», Конституционный Суд Россий-
ской Федерации

постановил:
1. Признать часть 6 статьи 21 

Федерального закона «О противодей-
ствии терроризму» и часть 15 статьи 
3 Федерального закона «О денежном 
довольствии военнослужащих и пре-
доставлении им отдельных выплат» 
не соответствующими Конституции 
Российской Федерации, ее статьям 
19 (части 1 и 2), 39 (части 1 и 2), 55 
(часть 3) и 59 (части 1 и 2), в той мере, 
в какой по смыслу, придаваемому им 
правоприменительной практикой в 
системе действующего правового 
регулирования, они рассматриваются 
как исключающие возможность пре-
доставления одному и тому же лицу 
из числа военнослужащих, получив-
шему военную травму при участии в 
осуществлении мероприятий по 
борьбе с терроризмом, являющемуся 
инвалидом и признанному не годным 
к прохождению военной службы, 
единовременных пособий как в соот-
ветствии с частью 3 статьи 21 Феде-
рального закона «О противодействии 
терроризму», так и на основании 
пункта 1 части 12 статьи 3 Федераль-
ного закона «О денежном довольст-
вии военнослужащих и предоставле-
нии им отдельных выплат».

2. Правоприменительные реше-
ния по делу гражданина Понкратова 
Евгения Александровича, основан-
ные на части 6 статьи 21 Федерально-
го закона «О противодействии терро-
ризму» и части 15 статьи 3 Федераль-
ного закона «О денежном довольст-
вии военнослужащих и предоставле-
нии им отдельных выплат» подлежат 
пересмотру в установленном поряд-
ке.

3.  Настоящее Постановление 
окончательно, не подлежит обжало-
ванию, вступает в силу со дня офици-
ального опубликования, действует 
непосредственно и не требует под-
тверждения другими органами и дол-
жностными лицами.

4. Настоящее Постановление под-
лежит незамедлительному опублико-
ванию в  «Российской газете» , 
«Собрании законодательства Россий-
ской Федерации» и на «Официаль-
ном интернет-портале правовой 
информации» (www.pravo.gov.ru). 
Постановление должно быть опубли-
ковано также в «Вестнике Конститу-
ционного Суда Российской Федера-
ции».

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 16-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности части 6 статьи 21 Федерального закона 
«О противодействии терроризму» и части 15 статьи 3 Федерального закона 

«О денежном довольствии военнослужащих и предоставлении им отдельных выплат» 
в связи с жалобой гражданина Е.А. Понкратова

город Санкт-Петербург  29 марта 2019 года

ЦЕНТРИЗБИРКОМ

Мандаты переданы однопартийцам
В связи с досрочным прекращением полномочий депутата Госдумы Алферова 

Жореса Ивановича, избранного в составе федерального списка кандидатов, выдвинуто-
го политической партией «Политическая партия «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОС-
СИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ», учитывая обращенное к немедленному исполнению решение 
Мещанского районного суда города Москвы от 22 марта 2019 года о признании незакон-
ным и отмене постановления Президиума ЦК КПРФ о замещении вакантного мандата 
депутата Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации седь-
мого созыва от 18 марта 2019 года Пр. № 49/1, Центральная избирательная комиссия РФ 
постановила передать вакантный мандат депутата Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации седьмого созыва зарегистрированному кандидату в 
депутаты Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации седь-
мого созыва из федерального списка кандидатов, выдвинутого политической партией 
«Политическая партия «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ», 
Медведеву Петру Петровичу (региональная группа № 14 «Республика Хакасия, Красно-
ярский край», № 1).

Другим постановлением Центральная избирательная комиссия РФ в связи с досроч-
ным прекращением полномочий депутата Государственной Думы Федерального Собра-
ния Российской Федерации седьмого созыва Сысоева Владимира Владимировича, 
избранного в составе федерального списка кандидатов, выдвинутого политической 
партией «Политическая партия ЛДПР — Либерально-демократическая партия России», 
в соответствии с частью 1 статьи 96 Федерального закона «О выборах депутатов Госу-
дарственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации» постановила пере-
дать вакантный мандат депутата Государственной Думы Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации седьмого созыва зарегистрированному кандидату в депутаты Госу-
дарственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации седьмого созыва из 
федерального списка кандидатов, выдвинутого политической партией «Политическая 
партия ЛДПР — Либерально-демократическая партия России», Маркову Евгению Вла-
димировичу (региональная группа № 135 «Ханты-Мансийский автономный округ — 
Югра, Ямало-Ненецкий автономный округ», № 3). Марков Е.В. был зарегистрирован, ему 
выдано удостоверение депутата Госдумы.

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» совместно с Администрацией города 
Соликамска уведомляет о начале общественных обсуждений (в фор-
ме общественных слушаний) по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы: проектная документация по объекту «Строи-
тельство и обустройство скважин Ростовицкого месторождения», 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: разработка Ростовицкого не-
фтяного месторождения, (обустройство добывающих скважин, до-
жимная насосная станция, система сбора и транспорта нефти и газа, 
система электроснабжения, подъездные автодороги).

Проектируемые объекты располагаются в границах муници-
пального образования «Соликамский городской округ». Ближай-
ший населенный пункт – Половодово.

Заказчик проекта: ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», г. Пермь, ул. Лени-
на, 62.

Проектная организация: Филиал ООО «ЛУКОЙЛ-Инжини-
ринг» «ПермНИПИнефть» в г. Перми, г. Пермь, ул. Советской Ар-
мии, 29, телефон для справок 8(342) 233-75-10, главный инженер 
проекта Аликин Алексей Яковлевич.

Органы, ответственные за организацию общественных обсужде-
ний: Администрация города Соликамска.

Ознакомиться с материалами по объекту государственной эко-
логической экспертизы, представить свои замечания и предложе-
ния в устной или письменной форме можно в период с 15 апреля 
2019 года по 14 мая 2019 года по адресу: Пермский край, г. Соли-
камск, ул. 20-летия Победы, 121, кабинет № 1, отдел по экологии и 
природопользованию администрации города Соликамска, в рабо-
чие дни: с 09.00 до 16.00 часов (перерыв с 13.00 до 14.00 часов). Те-
лефон для справок 8(34253) 7-70-11.

Итоговые мероприятия общественных слушаний состоятся 15 
мая 2019 года в 11.00 часов по адресу: Пермский край, г. Соликамск, 
ул. 20-летия Победы, 106, Администрация города Соликамска, ак-
товый зал.

Принятие от граждан и общественных организаций письменных 
замечаний и предложений в период до принятия решения о реали-
зации намечаемой хозяйственной и иной деятельности обеспечива-
ется в течение 30 дней после окончания общественных слушаний по 
электронному адресу главного инженера проектов: Aleksej.Alikin@
pnn.lukoil.com.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Сибирская Аграрная Группа» совместно с Администра-
цией Томского района Томской области информирует обще-
ственность и всех заинтересованных лиц о намечаемом проекти-
ровании и реализации проектной документации «Строительс-
тво мелиоративных систем АО «Сибирская Аграрная Группа», 
расположенных по адресу: Томская область, Томский район, в 
районе окрестностей п. Копылово, п. Воронино».

Общественность приглашается к обсуждению материалов по 
охране окружающей среды и оценке воздействия на окружаю-
щую среду при реализации проектной документации.

Общественные слушания для Копыловского сельского посе-
ления состоятся 15.05.2019 г. в 18:00 местного времени по адре-
су: Томский район, п. Копылово, ул. Новая, 18, здание МБУ Центр 
досуга Копыловского сельского поселения.

Для Воронинского сельского поселения общественные слу-
шания пройдут 14.05.2019 в 19:00 местного времени по адресу: 
Томский район, д. Воронино, ул. Центральная, 74.

Замечания и предложения принимаются в письменном виде 
в течение 30 дней со дня опубликования объявления по адресу: 
г. Томск, ул. К. Маркса, 56, каб. 600, тел. 8 (3822) 40-86-18, и ад-
ресам Администраций сельских поселений в п. Копылово, 
ул. Новая, 13 и д. Воронино, ул. Центральная, 74.

По вышеперечисленным адресам можно ознакомиться с ма-
териалами раздела охраны окружающей среды (ООС).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «Газотранс-
портная компания» информирует о проведении повторных об-
щественных (публичных) слушаний по оценке возможных воз-
действий на окружающую среду от намечаемой деятельности по 
реализации объекта «Газопровод высокого давления от ГРС № 
2 г. Елабуга (Центральная) до ПАО «НКНХ», ОАО «ТАИФ-
НК». Линейная часть газопровода высокого давления от ГРС№2 
г. Елабуга (Центральная) до ПАО «НКНХ», ОАО «ТАИФ-НК» 
в связи с внесением изменений в проектную документацию по 
замечаниям Казанского филиала ФАУ «Главгосэкспертиза  
России».

Цели и месторасположение намечаемой деятельности:
Строительство газопровода для перевода Нижнекамской ТЭЦ 

(ПТК-1) на использование резервного газового топлива с целью 
исключения использования мазута в рамках выполнения Про-
граммы мероприятий по сокращению воздействия производств 
группы ТАИФ Нижнекамского промузла на окружающую среду 
в части атмосферного воздуха.

Участок производства работ расположен в Елабужском муни-
ципальном районе Республики Татарстан и затрагивает террито-
рию Большекачкинского и Танайского сельских поселений и 
проходит в пределах ООПТ федерального значения Националь-
ный парк «Нижняя Кама». 

Наименование и адрес заказчика:
Общество с ограниченной ответственностью «Газотранспор-

тная компания» (ООО «ГТК») (420097, Республика Татарстан, 
г. Казань, ул. Зинина, д. 10, офис 406 (ОГРН 1141690058531, 
ИНН 1655299200, тел.: 8 (843) 203-76-56, 203-76-54). 

Форма общественного обсуждения:
— Общественные (публичные) слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений:
— В устной и письменной форме.
Срок приема замечаний и предложений:
— 30 дней с даты опубликования настоящего извещения.
Места ознакомления с техническим заданием по оценке воз-

действия на окружающую среду и материалами оценки воздейс-
твия на окружающую среду, предоставления предложений и за-
мечаний:

—  420097, Республика Татарстан, г. Казань, ул. Зинина, д. 10, 
офис 406, тел.: 8 (843) 203-76-56, 203-76-54, e-mail:  
office@gaztranscom.ru, Общество с ограниченной ответс-
твенностью «Газотранспортная компания».

—  423600, РТ, г. Елабуга, пр. Мира, д. 12а в здании Исполни-
тельного комитета Елабужского муниципального района.

Ознакомиться с материалами можно с даты опубликования 
настоящего извещения.

Дата и время проведения общественных обсуждений:
— 14 мая 2019 года в 14.00.
Место проведения общественных обсуждений:
—  423603, Республика Татарстан, г. Елабуга, пр. Нефтяников 

д. 30, большой зал заседаний в здании Совета Елабужского 
муниципального района.

Ответственные организаторы общественного обсуждения:
—  Исполнительный комитет Елабужского муниципально-

го района, 423600, РТ, г. Елабуга, пр. Мира, д. 12а,  
тел.: (85557) 3-08-32.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПЛАВАНИЕ 
В «Олимпийском» идет 
отбор на чемпионат мира

Ни секундой 
больше

Анна Козина

На чемпионате России по плаванию, который старто-
вал в спорткомплексе «Олимпийский», были разыгра-
ны первые медали. Но, что важнее, — первые путевки на 
чемпионат мира по водным видам спорта, который 
пройдет с 12 по 28 июля в корейском Кванджу.

За основу квалификационного времени взяли нор-
матив «А», который Международная федерация плава-
ния (ФИНА) установила для отбора на Олимпийские 
игры. Главный тренер сборной Сергей Чепик уверен, 
что показать эти секунды нашим пловцам по силам. 
Еще бы, ведь бороться за путевки в Корею будут все ли-
деры: призеры Игр Юлия Ефимова, Владимир Моро-
зов, Евгений Рылов, Антон Чупков, Данила Изотов, Ни-
кита Лобинцев, Сергей и Анастасия Фесиковы, а также 
победители и призеры чемпионатов мира и Европы 
Климент Колесников, Александр Красных, Мария Ка-
менева, Вероника Андрусенко, Светлана Чимрова.

— Мы достигли того уровня, когда можем себе позво-
лить установить такую планку, — подчеркнул Сергей 
Чепик на пресс-конференции. — Порядка четырех-пяти 
человек будет бороться за попадание на ЧМ почти на 
каждой дистанции. 

Главный тренер также подробно расписал план под-
готовки нашей сборной к главному старту сезона.

— После чемпионата России сделаем несколько па-
раллельных сборов: в Турции и на базе «Озеро Кру-
глое», в горах в Армении и на «Круглом». Непосредст-
венно перед чемпионатом мира улетаем на семь дней 
во Владивосток и следом на девять дней в Японию. 
Там проведем временную и климатическую адапта-
ции. Из Японии всего час лета до Кореи, — рассказал 
Чепик. — Японию мы выбрали не случайно. Там и 
базы, и питание лучше. К тому же Олимпиада-2020 
пройдет в Токио. 

Ну а пока на дорожках «Олимпийского» и главный 
тренер, и президент Всероссийской федерации плава-
ния (ВФП) Владимир Сальников ждут от наших плов-
цов быстрых секунд.

— Надеюсь, на чемпионате России будут показаны 
высокие результаты, — отметил Сальников. — Все зве-
зды нашей сборной будут выступать. Ждем, что они по-
кажут класс. Хотя конкуренция на дистанциях будет 
серьезной. 

На 50 м брассом, к примеру, победительницей из 
борьбы вышла Юлия Ефимова, которая установила 
лучший результат сезона в мире (30,43). 

БАСКЕТБОЛ Армейцам 
осталось провести 
два матча в Единой лиге

ЦСКА закончит 
первым 

Иван Ильин 

Сегодня вечером флагман отечественного баскетбола 
ЦСКА проведет очередной матч Единой лиги. Армейцы 
едут в гости к «Нижнему Новгороду». А уже в четверг 
команда Димитриса Итудиса завершит регулярный се-
зон — гораздо раньше конкурентов.

«Красно-синие» сейчас живут в тяжелейшем графи-
ке, проводя по три матча за неделю. Держать темп при 
игре на два фронта команде помогает длинная и каче-
ственная скамейка запасных. А осложняет ей жизнь 
дисквалификация капитана. Кайл Хайнс, не сдержав-
шийся в игре с УНИКСом и оттолкнувший нахулига-
нившего Антона Понкрашова, получил двухматчевую 
дисквалификацию в Единой лиге. Так что с питерским 
«Зенитом» ЦСКА пришлось играть без Хайнса.

Команда с берегов Невы — одна из немногих, кто в 
этом сезоне армейцев уже обыгрывал. Случилось это в 
Петербурге, где 
«красно-синие» не 
знают побед аж три 
года подряд. Так что 
на своем паркете 
ЦСКА жаждал от-
мщения. И его до-
бился. Всю игру 
«Зенит» был в роли 
догоняющего, и го-
сти остались позади 
до самого конца. 83:73 в пользу армейцев, которые 
установили рекорд сезона по количеству точных тре-
хочковых. Из-за дуги хозяева попали 16 раз, показав 
точность бросков в 53 процента. По три дальних попа-
дания сделали Нандо де Коло, Андрей Воронцевич и 
Никита Курбанов. А подпортил всем статистику Кори 
Хиггинс, смазавший все шесть своих попыток.

Марафон ЦСКА продолжится — после поездки в Ни-
жний Новгород команду ждет домашний матч Единой 
лиги против «Астаны», которым регулярный чемпио-
нат и завершит. Казахстанцы, правда, благодаря пора-
жению «Зенита» обошли питерцев и поднялись на пя-
тое место в таблице. «Красно-синие» идут на первом 
месте с 20 победами при 4 поражениях. Но если 
УНИКС, которому предстоит еще пять матчей «регу-
лярки», осечек не допустит, то лидером станут именно 
казанцы — за счет побед в обоих очных встречах.

Отметим, что ЦСКА заканчивает «гладкий» чемпи-
онат Единой лиги гораздо раньше остальных, посколь-
ку уже со следующей недели «красно-синие» играют в 
плей-офф Евролиги. Армейцам предстоит серия до 
трех побед с испанской «Басконией». Два первых мат-
ча пройдут 16 и 18 апреля в Москве.  

ХОККЕЙ Первым финалистом Кубка Гагарина стал омский «Авангард»

Дожали в третьем овертайме 
Илья Зубко

В 
плей-офф Континенталь-
ной хоккейной лиги вчера 
определился первый фина-

лист Кубка Гагарина. Право по-
бороться за главный трофей 
КХЛ получил омский «Аван-
гард», обыгравший в Уфе «Сала-
ват Юлаев» со счетом 1:0. Со-
перник «ястребов» определится 
сегодня в матче ЦСКА — СКА.

Хоккей в Уфе зрители увиде-
ли очень яркий. Впрочем, в этой 
серии по-другому не было ни 
разу. Но главными героями ше-
стого матча стали не форварды, 
а вратари. И голкипер уфимцев 
Юха Метсола и его коллега из 
«Авангарда» Игорь Бобков тво-
рили настоящие чудеса. Резуль-
татом их стараний стал самый 
долгий матч в нынешнем плей-
офф. По итогам пяти периодов и 
ста минут чистого игрового вре-
мени на табло горел счет 0:0. 
Метсола к этому времени не-
сколько раз отражал броски ка-
ким-то магическим образом. 
Если бы не он, «Салават» бы 
столько «сухим» не продержал-
ся однозначно.

Развязка этого триллера на-
ступила, когда обе команды уже 
еле передвигались по льду. На 
110-й (!) минуте, то есть в сере-
дине третьего по счету овертай-
ма, оборона хозяев все-таки 
дрогнула. И Алексей Бондарев 
принес «ястребам» тяжелей-
шую победу — 1:0 в матче и 4:2 в 
серии. Это был 70-й по счету 
бросок в створ ворот Юхи Мет-
солы, побившего личный ре-
корд по количеству «спасений» 
в одном матче. 

Омичи участия в финальной 
серии, без сомнения, заслужи-
ли. Сезон команда Боба Хартли 
проводит отличный, и любому 

из армейских клубов будет с 
ней тяжело. 

Но и башкирские болельщи-
ки после матча скандировали 
своим игрокам «Молодцы» со-
вершенно по делу. «Салават» 
провел выдающийся плей-офф. 
Команда, занявшая по итогам 
регулярного чемпионата только 
шестое место в Восточной кон-
ференции, и на которую почти 
никто не ставил, последователь-
но выбила из розыгрыша «Ме-
таллург» и «Автомобилист». 
Это дорогого стоит.  

Ну а сегодня нас ждет еще 
один хоккейный триллер. ЦСКА 
и СКА уже не первый год ходят в 
главных фаворитах сезона. 
Встречи самых богатых клубов 

Лиги ждут как кульминации 
всего хоккейного года. И ожида-
ния эти, в общем, оправданы. 
По крайней мере по части дра-
матургии это противостояние 
точно стоит особняком. Чего 
стоит хотя бы серия 2015 года. 
Тогда СКА, ведомый Вячесла-
вом Быковым, уступая 0:3, смог 
выиграть четыре матча подряд. 
Такого не удавалось больше ни-
кому в КХЛ ни до, ни после. 
Кстати, та эпичная серия оста-
ется пока единственной, где 
сильнее оказались хоккеисты 
из Петербурга. В дальнейшем 
ЦСКА выбивал коллег-армей-
цев дважды, но затем оба раза 
проигрывал в финале. И в клуб-
ном музее москвичей при всем 

их благополучии и могуществе 
Кубка Гагарина по-прежнему 
нет, тогда как у СКА их уже два.

Нынешний год, казалось, иде-
ален для ЦСКА, чтобы эту не-
приятность исправить. Питер-
ские армейцы, разгрузив пла-
тежную ведомость и простив-
шись сразу с несколькими зве-
здами, точно не стали сильнее. У 
грандов Востока свои проблемы, 
и мы уже наблюдали за круше-
нием «Ак Барса» и «Магнитки». 
Да и регулярный сезон говорил о 
том, что именно сейчас ЦСКА 
выглядит наиболее реальным 
претендентом на титул. Команда 

Игоря Никитина заняла в «глад-
ком» чемпионате первое место, 
попутно четырежды расправив-
шись со СКА. Но плей-офф не зря 
называют отдельным соревнова-
нием, где прежние заслуги ни о 
чем не говорят. В Кубке Гагарина 
пока поездки на север москов-
ским армейцам не удались. Все 
три гостевых матча против СКА 
они проиграли. 

— Будем готовиться к седьмо-
му матчу. Приятно, что решаю-
щую игру проведем дома, но в 
плей-офф своя площадка не 
имеет такого значения, — сказал 
по этому поводу Кирилл Капри-
зов. И с этим утверждением мо-
лодого нападающего можно по-
спорить. По крайней мере в 
этой серии пока удача сопутст-
вует исключительно хозяевам. 
Более того, ЦСКА на своей пло-
щадке как раз максимально убе-
дителен. Скажем, предыдущий 
матч в Парке легенд москвичи 
закончили победой 3:0. 

— Все будет решаться в седь-
мой игре, это справедливо, — 
констатировал главный тренер 
ЦСКА Игорь Никитин. — В чем 
отличие этого матча от преды-
дущего? Там три забили, тут три 
пропустили. 

Рулевой СКА Илья Воробьев, 
едва закончился шестой матч, 
мыслями уже был в следующей 
игре: «Готовимся к самому ин-
тересному. Седьмая игра — что-
то особенное в любой серии. 
Ключевым в ней будет сохра-
нить нервы и не ошибаться».  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

9 апреля, вторник
Матч-ТВ
19.00 ЦСКА (Москва) — СКА (Санкт-

Петербург). Прямая трансляция.

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ «Ливерпуль» примет португальский топ-клуб

Очень крепкий 
«Порту»

Артур Нанян 

С
егодня в Лиге чем-
пионов состоятся 
первые матчи чет-
в е р т ь ф и н а л ь н о й 
стадии. Обе встречи 
пройдут в Англии: 
«Ливерпуль» при-
мет «Порту», а «Тот-
тенхэм» встретится 

в Лондоне с «Манчестер Сити». 
— Я и близко не думаю, что 

нам повезло со жребием. Так 
могут говорить только те, кто не 
разбирается в футболе, — счита-
ет главный тренер «Ливерпуля» 
Юрген Клопп. — «Порту» — одна 
из самых опытных команд в 
этом турнире. И с ним в любом 
случае будет непросто. 

Что интересно — год назад 
пути этих команд пересеклись 
в 1/8 финала Лиги чемпионов. 
И тогда все решилось уже в пер-
вой встрече в Португалии. Ан-
гличане забили пять безответ-
ных мячей, а дома спокойно 
свели игру вничью. Но с той 
поры «Порту» сильно изменил-
ся. Причем в лучшую сторону. 

Явное тому свидетельство — 
результаты клуба в нынешнем 
сезоне. С начала сентября во 
всех четырех турнирах, в кото-
рых «драконы» принимают 
участие, они потерпели лишь 
три поражения. Команда про-
должает претендовать на «зо-
лото» национального первен-
ства и победу в Кубке стра-
ны. 

Но отдельно стоит отметить 
результаты «Порту» в Лиге 
чемпионов. Португальцы за яв-
ным преимуществом финиши-
ровали первыми в не самой 
простой группе, в которой, к 
слову, был и московский «Ло-
комотив». Из шести матчей ко-
манда Сержиу Консейсау побе-
дила в пяти и один раз сыграла 

вничью. А в 1/8 финала порту-
гальцы выбили из турнира 
прошлогоднего полуфиналиста 
Лиги чемпионов итальянскую 
«Рому». 

— По счету мы уверенно 
прошли «Порту» год назад. Но я 
еще тогда понял, насколько 
португальцы сильны, — продол-
жает Клопп. — Если честно, они 
не заслуживали такого пораже-
ния. Но это футбол, здесь порой 
бывает и не такое. 

Забавная деталь: оба раза, 
когда «Порту» выигрывал в 
четвертьфинале Лиги чемпио-
нов, он впоследствии завоевы-
вал трофей. В последний раз 
это случилось в 2004 году, ког-
да «драконы», руководимые 
Жозе Моуринью, взяли самый 

престижный титул европей-
ского клубного футбола. 

И все же явным фаворитом 
этой пары считается «Ливер-
пуль». Команда преодолела не-
большой кризис и рвется к по-
беде как в национальном пер-
венстве, где она занимает пер-
вое место, так и в Лиге чемпио-
нов. По мнению букмекеров, 
«красные» почти наверняка 
выйдут в следующую стадию 
еврокубков. Эксперты прини-
мают ставки на попадание ан-
гличан в полуфинал с расчетом 
1 к 1,45, «Порту» — 1 к 5. 

В отличие от противостоя-
ния «Ливерпуля» с «Порту» в 
паре «Тоттенхэма» с «Манчес-
тер Сити» явного фаворита вы-
делить трудно. Хотя, безуслов-
но, изначально шансов на вы-
ход в полуфинал у «горожан» 
больше. «Сити» вообще прово-
дит уникальный сезон: коман-
да Хосепа Гвардиолы победила 
в Кубке английской лиги, выш-
ла в финал Кубка страны и про-
должает претендовать на успех 
в Премьер-лиге и Лиге чемпио-
нов. 

— Быть в гонке за титулами 
на таком отрезке сезона — чудо, 
— уверен Гвардиола. — Но я не 
понимаю разговоров о том, что 
мы должны выиграть все четы-
ре трофея. Никому еще не уда-
валось сделать этого. Так поче-
му должно получиться у нас? 
Правда заключается в том, что 
добиться такого достижения 
почти невозможно. Хотя в фут-
боле возможно все. И мы уж 
точно не собираемся заранее 
сдаваться. Но опять же: сделать 
это будет очень трудно. Я хочу, 
чтобы все это поняли.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

9 апреля, вторник
Матч ТВ
21.50 «Ливерпуль» — «Порту». 

Прямая трансляция. 

Матч! Футбол 2
21.45 «Тоттенхэм» — «Манчестер 

Сити». Прямая трансляция. 

В конце прошлой недели 
«Ливерпуль» обыграл «Саутгемптон» 
и вышел в лидеры Премьер-лиги.

А К Ц Е Н Т

Оба раза, когда «Порту» выигрывал 
в четвертьфинале Лиги чемпионов, 
он впоследствии завоевывал трофей

Никита Курбанов (слева) помог ЦСКА разобраться с питерским 
«Зенитом» в матче Единой лиги.

НОВОСТИ 

Тарасенко 
признан 
первой звездой 
недели НХЛ 

ЛУЧШЕ ВСЕХ 
ИГРАЕТ БЛЮЗ
Сергей Сокольский

Национальная хоккейная лига 
определила тройку лучших иг-
роков по итогам последней не-
дели регулярного чемпионата.

Первой звездой отчетного 
отрезка стал российский фор-
вард «Сент-Луис Блюз» Влади-
мир Тарасенко. В четырех мат-
чах хоккеист набрал 7 (3+4) 
очка, а «блюзмены» одержали 
три победы. Добавим, что с 33 
голами Тарасенко уже в пятый 
раз подряд стал лучшим снайпе-
ром своей команды по итогам 
«регулярки». Всего у Владимира  
68 (33+35) баллов в сезоне.

Второй звездой выбран гол-
кипер «Нэшвилла» Пекка Ринне. 
Финский вратарь одержал побе-
ды во всех трех матчах, в кото-
рых участвовал.

Ну и наконец, замкнул трой-
ку лучших игроков недели еще 
один россиянин, нападающий 
«Далласа» Александр Радулов. В 
трех матчах форвард заработал 
6 (2+4) очка и помог своей ко-
манде пробиться в плей-офф 
Кубка Стэнли. Всего в регуляр-
ном чемпионате Радулов набрал 
72 (29+43) балла, повторив по 
этому показателю свой рекорд. 

«Ахмат» 
победил
в гостях
«Оренбург»

ОБИДЕЛИ
ХОЗЯЕВ
Сергей Литвинов

В заключительном матче 22-го 
тура российской Премьер-лиги 
«Оренбург» принимал «Ах-
мат». Игра завершилась воле-
вой победой грозненцев — 3:1.

В случае выигрыша орен-
буржцы могли сравняться по 
очкам с «Ростовом», идущим на 
шестой строчке. А там и до ев-
рокубков не так уж и далеко — 
всего четыре очка. Но команда 
Владимира Федотова не вос-
пользовалась этим шансом. 
Хотя и вела по ходу встречи: 
уже на четвертой минуте забил 
Сергей Терехов.

Пропустив, «Ахмат» резко 
прибавил. Уже в первом тайме 
гости усилиями Раванелли 
сравняли счет, а в начале вто-
рой половины еще дважды 
огорчили хозяев. Отличились 
Олег Иванов и Беким Балай.

Благодаря победе «Ахмат» с 
30 набранными очками под-
нялся с десятого на девятое ме-
сто, опередив «Оренбург». В 
следующем туре обе команды 
встретятся с претендентами на 
«золото»: грозненцы примут 
«Локомотив», а оренбуржцы 
отправятся в гости к ЦСКА.  

Слуцкому 
грозит 
наказание 
за критику 
судьи

НАГОВОРИЛ 
ЛИШНЕГО
Сергей Сокольский

Российский специалист Леонид 
Слуцкий, тренирующий в ны-
нешнем сезоне голландский 
«Витесс», может понести нака-
зание за критику судьи.

Недовольство Леонида Вик-
торовича вызвал Сердар Гезю-
бююк, обслуживавший встречу 
«Виттесса» с ПСВ. Команда 
Слуцкого трижды вела в счете, 
но не удержала победу — 3:3. 
Причем свой последний мяч 
ПСВ забил с пенальти на 90-й 
минуте встречи.

— Арбитр не пересматривал 
этот момент, не использовал 
VAR. Он никогда не ошибается, 
никогда не объясняет свои 
ошибки или другие решения. 
Очень высокомерный, очень 
эгоистичный. Худший судья в 
мире, которого я видел за всю 
свою жизнь, — не стал сдержи-
вать эмоций Слуцкий во флеш-
интервью после матча.

Слова российского тренера 
привлекли внимание Королев-
ского футбольного союза Ни-
дерландов, открывшего по дан-
ному поводу предварительное 
следствие. Слуцкому грозят 
штраф и дисквалификация. 

Уже на следующей 
неделе армейцам 
играть в плей-офф 
Евролиги
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Игрокам «Авангарда» (в темной 
форме) понадобилось больше 
ста минут, чтобы вырвать победу.
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Москва +5...+12, дождь

Санкт-Петербург +2...+6, дождь

Анадырь -21...-10, облачно

Архангельск -2...+2, осадки

Астрахань +6...+19, облачно

Благовещенск  -3...+11, солнечно

Владивосток +2...+11, солнечно

Волгоград +7...+18, облачно

Воронеж +5...+16, солнечно

Екатеринбург +1...+11, облачно

Иркутск -3...+8, облачно

Казань -3...+9, облачно

Калининград +1...+8, облачно

Краснодар +8...+23, облачно

Магнитогорск -1...+11, солнечно

Мурманск -6...-1, осадки

Нижний Новгород +2...+12, осадки

Новосибирск -2...+10, облачно

Омск 0...+13, облачно

Орел +5...+13, дождь

Оренбург +3...+15, облачно

Пермь -2...+11, облачно

Ростов-на-Дону +8...+15, облачно

Севастополь +7...+21, солнечно

Симферополь +7...+21, солнечно

Сочи +9...+20, облачно

Тамбов +2...+15, облачно

Тюмень +1...+10, облачно

Уфа +2...+13, облачно

Хабаровск -4...+11, облачно

Челябинск 0...+10, облачно

Чита -8...+7, облачно

Элиста +6...+19, солнечно

Южно-Сахалинск -2...+5, облачно

Якутск -9...+5, осадки

Ярославль +5...+14, дождь

НА УЛИЦЕ

— На первом заседании Межве-
домственной комиссии по во-
просам сохранения, защиты и 
развития русского языка обсу-
дили возможности расширения 
русскоязычной аудитории за ру-
бежом, говорили о поддержке 
русских школ (их почти три ты-
сячи), пытались определить, что 
нужно прежде всего делать, что-
бы сохранить русский язык за 
пределами России. Об этом «РГ» 
пишет на 2-й полосе. 

Благо, что существуют раз-
ные мероприятия, направлен-
ные на распространение русско-
го языка в мире, где собираются 

вместе иностранные участники. 
Но по-прежнему самым эффек-
тивным способом популяриза-
ции является интернет. А имен-
но: порталы русского языка с 
интересной информацией, за-
хватывающими конкурсами, те-
стами. Это уже все, к счастью, 
давно работает. Есть, к примеру, 
большой портал Института рус-
ского языка имени Пушкина. Ду-
маю, это один из самых мощных 
методов привлечения внимания 
иностранной аудитории к «вели-
кому и могучему». 

Ну и, конечно, на мой взгляд, 
популяризация достижений на-
шей культуры неизбежно связа-
на с распространением нашего 
языка в мире. Это две стороны 
одной медали. 

Безусловно, русскоязычные 
сайты, направленные на распро-
странение русского языка за ру-
бежом, помогают сплотить рус-
скоязычную аудиторию за гра-
ницей, но все же для иностран-
цев с низким уровнем языка они 
трудны. Им трудно читать кон-
тент для свободно говорящих 

по-русски. Поэтому на ранних 
стадиях я бы точно не стал реко-
мендовать их, хотя они очень хо-
рошие. Для зарубежных студен-
тов нужны специальные адапти-
рованные сайты, где можно да-
вать задания, тестировать. 

Во многом уровень владения 
русским языком за границей за-
висит и от грамотно выбранного 
учебного пособия. Сегодня это 
тоже одна из очень важных тем, 
поскольку происходит посте-
пенный переход от общих учеб-
ников русского языка для всех 
иностранцев на более узкоспе-
циализированные книги, нацио-
нально ориентированные, кото-
рые часто пишутся лингвистами 
в совместных коллективах. То 
есть отдельно учебники «вели-
кого и могучего» для говорящих 
по-английски, отдельно по-не-
мецки, по-французски и так да-
лее. Как правило, в этих группах, 
в этих авторских коллективах 
присутствуют люди из соответ-
ствующих стран, то есть владею-
щие языком и понимающие, ка-
кие проблемы возникают, к при-

меру, у англоговорящих учащих-
ся, германоговорящих, франко-
говорящих и тому подобное.

Мой способ привлечь внима-
ние иностранной аудитории? Я 
обычно вначале предлагаю по-
смотреть на трудности и пробле-
мы. Обсудить самые интересные 
и каверзные случаи, с которыми 
сталкиваются иностранные сту-
денты. Такая беседа всегда очень 
увлекательна. Можно обсудить и 
что в нашем языке привлекает 
или пугает. Подобные дискус-
сии, уверен, очень полезны. 

Русский язык проще всего да-
ется, конечно, носителям сла-
вянских языков. Но для них всег-
да существует своя ловушка: 
если язык Пушкина изучает но-
ситель близко родственного язы-
ка с похожей грамматикой, он 
попадается и ошибается (так как 
многие слова, мнимо схожие, 
имеют совершенно иное лекси-
ческое значение). Есть ошибки, 
по которым легко выявить ино-
странца. 

Подготовила Елена Кухтенкова

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ВТОРНИК
На улице переменная об-
лачность, возможен 
дождь. Атмосферное дав-
ление составит 749 мм 
ртутного столба.

СРЕДА
Ожидается облачная по-
года, небольшой дождь. 
Атмосферное давление 
не изменится.

ЧЕТВЕРГ
Утром синоптики обеща-
ют солнце, но к обеду 
небо затянет тучами, пой-
дет дождь.
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Врач на перемене
Ольга Игнатова • rg.ru/art/1675469
Профосмотры школьников и так уже идут на базе школ, ни 
одна поликлиника не хочет видеть ораву детей. Ну а про ме-
дицинский кабинет в школе — просто фантастика, как у Рай-
кина, нам негде, нам нечем, нам некому.

Александр Масленников

Где взять медперсонал? Сегодня полно медицинских цен-
тров, цель которых — выманивание денег у населения. В этих 
центрах, кроме «специалистов», способных найти не суще-
ствующие в природе болезни, работают и нормальные врачи 
и медсестры. Надо жестко (и жестоко) контролировать эти 
организации и сокращать без жалости. Высвободившиеся 
медработники найдут место в государственных учреждени-
ях. НО(!!!) — платить им надо напрямую из бюджета, а не че-
рез страховые компании, цель которых — получение прибы-
ли.

Ильдус Камалов

Нескучный вернисаж
Ольга Игнатова • rg.ru/art/1675476
Сейчас купить алкоголь можно только в буфетах или кафе, 
находящихся в концертных и театральных залах, в парках. А 

разрешить могут, получается, еще и в музеях, цирках, кино-
театрах и так далее. В чем смысл инициативы, я не понимаю. 
Во всех театрах сейчас и так можно купить вино, шампан-
ское или коньяк. Что изменится с новым законом? Станет 
больше выбор? Во-вторых, я не понимаю, зачем из театров в 
принципе устраивать рюмочные? Театры существуют для 
того, чтобы ходить на спектакли, игру актеров. А выпить 
можно и после в кафе или ресторане. 

Светлана Игоревна

Названы полезные 
и вредные супы 
Оксана Грибанова • rg.ru/art/1674944
«Cуп не то что желателен, а обязателен». Cпасибо, врач-га-
строэнтеролог. В чем незаменимость супа? В России они по-
пулярны только потому, что это дешевая еда. Кастрюля бор-
ща на неделю явно выгоднее, чем тот же просто сваренный 
кусочек мяса и овощной салат. Но в чем «здоровье и бо-
дрость» от бульона из антибиотиков и гормонов роста? 
«Надо жиденькое обязательно», «для желудка полезно» — так 
говорят бабушки и советские люди. Спросишь: «а почему 
обязательно?», «А в чем заключается полезность для желуд-
ка?» Внятно мне не ответили ни разу.

efe fev

СОБЫТИЕ

07.04
воскресенье

Большой праздник здорового образа жизни прошел в минувшие выходные в 
Вене. Столица Австрии проводила городской марафон. На соревнование съе-
хались тысячи поклонников здорового образа жизни со всей страны и из 
многих уголков Европы. Пробежать заветные 42 километра в окружении еди-
номышленников — чем не манифест здоровья, силы, красоты, ловкости и 
выносливости? Физиология человеческого организма такова, что при прове-
дении обменных процессов расходуется много воды. Еще из школьного 
курса химии всем известно, что реакции могут проходить только в раство-

рах. Поэтому спортсменам на таких длинных дистанциях необходимо пить — 
для этого вдоль трассы устраивают специальные пункты, где каждый стра-
ждущий может восполнить дефицит влаги. Наполненные пластиковые стоят 
на столах, бегун хватает один из них, делает несколько глотков и устремляет-
ся дальше. А куда девать пустой стаканчик? Веса в нем несколько граммов, 
нагрузка незначительная, но держать его в руке неудобно. Поэтому как толь-
ко емкость опустошена, ее выбрасывают. Под ноги или на обочину, у кого на 
что совести хватит.

По окончании забега все участники получат грамоты, победители — медали, а 
горожане и туристы — горы токсичного мусора. Конечно, его уберут и затем 
переработают, но вряд ли поклонники популярного ныне направления здоро-
вого образа жизни на самом деле хотят оставлять такой след после себя. 
Одна из целей всех подобных марафонов — пропаганда того самого здорово-
го образа жизни. Оборотной стороной которого становится локальная эколо-
гическая проблема, которая вступает в заметное противоречие с благими 
целями организаторов и спортсменов. Такой вот парадокс.  

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Максим Кронгауз,
лингвист, автор книги 

«Русский на грани

нервного срыва»
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Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU
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